
Vacinação contra o sarampo 
é intensificada na Paraíba

Eleição para o Conselho 
Tutelar tem adesão recorde

Todos os 1.350 locais de vacinação espalhados pelo 
território paraibano foram reabastecidos para atender 
crianças de até cinco anos de idade. Página 5

Em João Pessoa, aumento dos votantes com relação 
a pleitos anteriores foi de 300%. Em Patos, votação 
em papel, filas e muito tumulto.  Página 8
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Encontro de bispos católicos discute o futuro da Amazônia e, em meio aos debates, o Papa Francisco faz mensagem inédita em defesa dos povos originários da América do Sul. Página 17

Papa se volta à Amazônia e pede respeito aos indígenas

Foto: Giuseppe Ciccia / Brazil Photo Press / Folhapress

Estado quer ampliar Abono
Natalino para os paraibanos
Projeto de lei que dobra o valor do benefício já foi enviado para a ALPB. Ideia é ampliar também o programa Habilitação Social. Página 3

Programa Criança Feliz tem 
supervisores capacitados
Curso organizado pelo Governo da Paraíba vai treinar 
profissionais de 35 municípios para um melhor acompanha-
mento das crianças nos primeiros anos de vida. Página 18

Paraíba

Fo
to

:  
Se

co
m

-P
B Diversidade

São Paulo Crystal e 
Sport-PB vão fazer 
a final da 2a Divisão
Decisão começa amanhã. Com a 
classificação à final, ambas as equipes 
garantiram acesso para a elite do 
Paraibano em 2020.   Página 24

Desde muito cedo faço prevenção. 
Vou ao médico todos os anos e com 
eles os exames todos. Adaptei-me a 
esses rituais. Com o tempo, foi tudo 
aumentando. Digo, os cuidados e 
os exames solicitados e as esperas 
nos consultórios. (...) Tem gente 
que não gosta de médico e não 
faz prevenção. Eu amo médico, a 
profissão, mas tenho pavor de ir. 
Mas vou.  Quando termino, me sinto 
bem de me cuidar. Mas o alívio dura 
pouco. Pois Já já começa tudo de 
novo. Ó céus!. Página 2

Outubro Rosa 
& Check Up

Ana Adelaide Peixoto

Palco Tabajara Caburé (foto) e Os Gonzagas vão tocar hoje na Usina Cultural Energisa com transmissão 
ao vivo da Rádio Tabajara. Projeto quinzenal vai promover shows de artistas paraibanos. Página 9

Foto: Raniery Soares / FPF

Foto: Luísa Lúcio / Divulgação



O governador João Azevêdo tem 
dado sucessivas demonstrações de 
maturidade política e ampla visão da 
administração pública. A reunião de 
ontem com os principais auxiliares de 
seu governo, por exemplo, mostrou que 
Azevêdo é senhor de suas decisões ao 
estabelecer uma inequívoca diferen-
ciação entre os assuntos partidários e 
os interesses do conjunto do povo pa-
raibano, cuja maioria o elegeu para um 
exercício republicano do mandato.

Certifica-se que Azevêdo está a ca-
valeiro para discutir questões relacio-
nadas ao Partido Socialista Brasileiro 
(PSB), na Paraíba, ao qual é filiado, 
desde que esse debate se restrinja às 
instâncias apropriadas. O gestor não 
usa de meias palavras ao dirigir-se 
aos auxiliares, para exigir da equipe 
compromissos exclusivos com a nova 
agenda de trabalho apresentada na 
campanha eleitoral e estabelecida, a 
partir de janeiro deste ano, para a ad-
ministração estadual.

Azevêdo tem consciência das difi-
culdades inerentes ao contexto político 
e econômico nacional, cujos reflexos, 
para mais ou para menos, inevitavel-
mente incidem também sobre a Paraí-
ba. Portanto, pelo que deixa transpare-
cer em gestos e palavras, não pode se 
dar ao luxo, neste momento, de permitir 
que qualquer tipo de desentendimento, 
no âmbito da vida partidária socialista, 
venha a ter consequências negativas no 
seu programa de governo.

Está certo o governador, de cha-
mar o feito à ordem e colocar cada 
coisa em seu lugar, ou seja, cada um 
no seu quadrado, como se diz em lin-
guagem popular. Afinal, não há ab-
solutamente nada de extraordinário 
no fato de um gestor exigir de seus 
auxiliares fidelidade às metas que o 
governo traçou, ainda mais quando se 
sabe que os objetivos finais, no caso 
da atual administração, vão sempre 
em direção à melhoria da qualidade 
de vida do povo paraibano.

A lição é bem antiga: ao se auto-
proclamar republicano, um governo 
precisa demonstrar, na prática, que o 
bem comum está sempre acima de in-
teresses particulares, e isso vale para 
classes, grupos, corporações etc. A Pa-
raíba, até o presente, vem conseguindo 
driblar adversidades, por exemplo, de 
natureza socioeconômica, sobressain-
do-se, inclusive, no plano nacional, em 
áreas delicadas, como é o caso da se-
gurança pública e da defesa social.

Vale lembrar, ainda, que a Paraíba 
não é uma ilha isolada, no que concerne 
à vida política nacional. Trata-se de um 
ente federado que depende também, 
para o seu desenvolvimento, das cotas 
que lhe cabe da riqueza nacional – par-
celas, aliás, que carecem de maior justi-
ça na sua repartição. Sendo assim, não 
pode simplesmente fechar-se à nego-
ciação com o Governo Federal, sob pena 
de comprometer as metas de desenvol-
vimento previstas para o Estado.
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Discernimento
Editorial

HumorDomingos Sávio
savio_fel@hotmail.com

UN Informe

‘A cidadã comum 
decide fazer um check 
up. De consultório em 
consultório, carregando 
guias de exames, a cidadã 
percebe que se tornou um 
automóvel cheio de peças 
e geringonças. Melhor te-
ria sido não levantar o capô.’ (Letícia Pal-
meira no facebook)

Desde muito cedo faço prevenção. 
Vou ao médico todos os anos e com eles 
os exames todos. Adaptei-me a esses ri-
tuais. Com o tempo, foi tudo aumentan-
do. Digo, os cuidados e os exames solici-
tados e as esperas nos consultórios.

Primeiro? O ginecologista. E com ele 
aquelas posições incômodas, aquelas in-
vasões, ferros,  e dedos. Acho tudo ruim. 
Mas necessário. Depois a mastologista. 
Mais apalpos em nós, com a respiração 
presa, até ela dizer: por aqui tá tudo 
bem. Meus peitos agradecem. Mas ainda 
tem os exames. Sala de espera lotada de 
mulheres de jalecos verdes, todas apre-
ensivas e tensas. Aparelhos novos de 
mamografias e mais afiados no diagnós-
tico. Mas medo ainda. E a cada vez que 
a médica para o aparelho do ultrassom 
e fala aqueles códigos indecifráveis, uma 
falta de ar. 

Sim, todo ano, digo: “Livrei-me!” 
Rezo e agradeço. E é porque não sou re-
ligiosa. Mas nessas horas.... A médica diz 
que o câncer de mama é o que aterroriza 
mais a mulher. Subjetividade? A vaida-
de? A feminilidade? O medo do abandono 
(pasmem! muitos homens abandonam 
suas amadas depois desse diagnóstico). 

E por último o ultrassom de abdô-
men total e intravaginal. Novamente 
aquelas máquinas passeando por lugares 
tão íntimos que só querem um pouco de 
recolhimento. Qual nada! E o meu fígado, 
pâncreas, rins, e etc....ficam aflitíssimos. 
Sou um marreco para tais – tô fraca!

E os exames? Ficar em jejum. Acor-
dar cedo. Furar a veia. Fazer as devidas 

colheitas de material, 
uma tarefa hercúlea! 
Mas, novamente, quando 
temos os resultados nor-
mais, a celebração existe. 
Uhuuuu!

Ah! Mais ainda tem o 
cardiologista. E aquelas 

esteiras. Sopros. Cansaços. E o da pres-
são – 24 horas com um apito no braço 
pra inchar seu coraçãozinho – Tum Tum 
Tum! Bate Coração! Será que Alceu Va-
lença faz Doppler? E de noite na cama eu 
fico pensando, a parafernália continua. 
Mas quando dá tudo certo. Tudo vale à 
pena! Quando a alma não é pequena. 
Para me alegrar um tanto.

Oculista? Vai junto. Ler aquelas letri-
nhas. Catarata? Já no ponto? Ainda não? 
Mas ando vendo tudo meio nublado. É a 
chuva lá fora! Óculos, pra que te quero!

O dentista é a pior parte. Ô como 
num gosto! Canal? Deve ser castigo da 
idade média. O homem já foi à lua e a 
gente com aqueles motorezinhos ma-
quiavélicos, as brocas, enxugadores que 
rasgam as gengivas, e a boca aberta até 
doer e adormecer de anestesia. Aquela 
picada do final da arcada, deve ter sido 
instrumento de tortura para muitos. 
Fico sempre amuada depois do dentista. 
Não gosto de papo e me aquieto em casa.

Densitometria óssea. Essa é a me-
lhor parte! Porque é rápida e o médico 
que vou me diz alegremente - os seus os-
sos estão dez! Como não gostar? E não 
me invade nem tira pedaço. Saio pela 
Praça Pedro Gondim saltitando. Claro 
que a depender do ano, ainda tem gas-
tro, endócrino, nefrologista para cor-
rigir algo ou investigar algum sinal de 
alerta. Aí o bicho pega.

Tem gente que não gosta de médi-
co e não faz prevenção. Eu amo médico, 
a profissão, mas tenho pavor de ir. Mas 
vou.  Quando termino, me sinto bem de 
me cuidar. Mas o alívio dura pouco. Pois 
Já já começa tudo de novo. Ó céus!

 Crônica

Outubro Rosa & Check Up

Ana Adelaide  Peixoto 
adelaideana@bol.com.br

Com o tempo, foi tudo 
aumentando. Digo, os 
cuidados e os exames 

solicitados e as esperas 
nos consultórios 

E o governador João Azevêdo confirmou que 
na próxima sexta-feira estará em Campina 
Grande para entregar obras e anunciar novos 
investimentos na cidade, que completará 155 
anos de fundação. Ele não quis adiantar à im-
prensa quais serão as obras anunciadas para 
a ‘Rainha da Borborema’: “Não vou quebrar 
a surpresa”, afirmou. É possível especular que 
a obra do VLT estará entre os anúncios, assim 
como a do Centro de Convenções.    

“Por torta”, entendeu-se que 
Julian Lemos se referia ao 
escândalo do desvio de ver-
bas da merenda escolar, que 
provocou a prisão e a queda 
de secretários, assim como 
a prisão de fornecedores da 
prefeitura e de agente polí-
tico ligado à gestão de Ro-
mero. O deputado afirmou 
que é seu dever “preservar 
Bolsonaro”. Detalhe: é pú-
blica a briga entre Lemos e o 
deputado Moacir Rodrigues, 
irmão de Romero.

Do secretário de Comunicação da Paraíba, 
Nonato Bandeira, referindo-se à recomen-
dação do governador João Azevêdo para 
que auxiliares não misturem ações gover-
namentais com questões políticas: “Todo 
mundo tem suas preferências políticas, mas 
as questões administrativas têm que estar 
acima disso, porque é isso que o povo parai-
bano espera de seus gestores”.

Foco na gestão

escândalo

sempre aos sábados: dem anuncia outra adesão

pré-candidato “a coisa está torta”

“bancada Federal tem que estar unida pela paraíba”

Raoni Mendes (DEM) usou as 
redes sociais para reafirmar 
que é pré-candidato a prefei-
to de João Pessoa – e fez uma 
espécie de desabafo: “Fui 
chamado para essa missão [a 
política]. Nela, tive vitórias, 
alegrias, certezas, mas tam-
bém erros, guerras, quedas e 
humilhações próprias do meio 
político. E afirmo: fariam 
qualquer um desistir. Mas 
hoje me sinto fortalecido para 
construir João Pessoa ouvindo 
as pessoas”.

O prefeito de Campina Gran-
de, Romero Rodrigues (PSD), 
disse, semana passada, que 
a vinda do presidente Jair 
Bolsonaro (PSL) a Campina 
Grande, para a inauguração 
do conjunto habitacional Aluí-
zio Campos, havia sido cance-
lada, por choque de agenda. 
Já o deputado federal Julian 
Lemos (PSL), apresentou ou-
tra versão, em entrevista a 
uma emissora de rádio: “A 
coisa lá está muito torta”, teria 
dito a Bolsonaro.

E o Democratas está se acostumando a anunciar filiações de prefeitos à legenda, aos sábados. 
No final de agosto, dia 31, um sábado, oficializou o ingresso de cinco prefeitos: Vitor Hugo, de 
Cabedelo, ex-PRB; Kiko Monteiro, de Caaporã, e Lili, de Marcação, ex-PDT; Serginho Costa, de 
Baía da Traição, e Pedro Caetano, de Bom Sucesso,  ex-PTB. Sábado passado, outro anúncio: 
Diogo Richelli Rosas, de Nova Olinda, ex-PSDB. O deputado Efraim Morais afirma que a intenção 
do Democratas é se tornar, após a eleição de 2020, um dos três maiores partidos da Paraíba.

surpresas em cg

Nesta terça-feira, o governador João Azevêdo (foto) 
está em Brasília para participar do Fórum de Governa-
dores do Brasil e também para discutir com a bancada 
federal as emendas a serem incluídas no Orçamento 
Geral da União para a Paraíba. Uma declaração do 
gestor estadual sintetizou a sua expectativa em rela-
ção à acolhida dos parlamentares para os pleitos que 
beneficiem o Estado, independentemente do partido 
político a que cada um esteja filiado: “Temos que en-
tender que a disputa política fica na Paraíba, quando se trata de defender os interesses da 
Paraíba, em Brasília, a bancada tem que estar unida. Se não vamos continuar perdendo, como 
já perdemos, ao longo do tempo, por causa dessas disputas, muitas vezes mesquinhas”. De fato, 
este é o tom que ele vem adotando desde que assumiu como governador: deixar as diferenças 
políticas de lado e atuar para favorecer o Estado, quando da captação de recursos na capital 
federal. De acordo com o coordenador da bancada federal paraibana, deputado Efraim Filho 
(DEM), senadores e deputados poderão encaminhar até R$ 247 milhões em emendas coletivas e 
cerca de R$ 15 milhões em emendas individuais. Detalhe: os prefeitos de Campina Grande e João 
Pessoa, respectivamente, Romero Rodrigues (PSD) e Luciano Cartaxo (PV), foram convidados a 
participar da reunião com a bancada federal.    

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

Foto: Divulgação
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Governador João Azevêdo disse que encaminhou à Assembleia Legislativa dois projetos alterando os programas

O governador João Azevê-
do adiantou, ontem, que dois 
projetos de leis foram encami-
nhados à Assembleia Legislati-
va da Paraíba (ALPB), visando 
dobrar o valor do Abono Nata-
lino e ampliar o programa Ha-
bilitação Social. O Abono Nata-
lino, pago aos beneficiários do 
programa Bolsa Família, deve 
passar dos atuais R$ 32 para 
R$ 64, beneficiando mais de 
500 mil famílias paraibanas. 
Para entrar em vigor, os pro-
jetos ainda serão analisados e 
votados no plenário da ALPB. 
Em seguida, seguem para san-
ção do governador. A informa-
ção foi repassada durante o 
programa semanal Fala Gover-
nador transmitido pela Rádio 
Tabajara e pelas redes sociais 
do governo.

De acordo com o gover-
nador João Azevêdo, o novo 
valor pago no Abono Natalino 
certamente será aprovado pela 
Assembleia Legislativa e isso 
vai permitir que haja uma inje-
ção de valores importantes na 
economia do Estado. “Isso tem 
sido fruto de um esforço muito 
grande do governo para am-
pliar programas sociais, como 
foi feito também com o aumen-
to de 40% no valor do Cartão 
Alimentação no início desse 
ano. Estamos aumentando em 
100% o benefício do Abono 
Natalino e este dinheiro que 
chegará em dezembro vai ser 
uma grande ajuda para quem 
precisa. Tenho certeza que a 
Assembleia vai aprovar esse 
projeto o mais rápido possível”, 
afirmou o governador.

João Azevêdo também 
enfatizou a importância da 
ampliação do programa Habili-
tação Social para quem deseja 
renovar a Carteira Nacional de 
Habilitação. “A Carteira de Ha-
bilitação não é apenas um do-
cumento para quando um dia 
você precise dirigir, mas é para 

muitas pessoas um meio de so-
brevivência, já que muitos fa-
zem do ato de dirigir uma pro-
fissão. Então, poder ampliar 
este programa para quem quer 
renovar a CNH é fundamental. 
Quando a gente oferece um 
programa como o Habilitação 
Social é para que o cidadão faça 
todos os cursos e saia com os 
conhecimentos e a consciência 
necessária para dirigir um car-
ro ou moto de maneira respon-
sável”, observou.

Esse benefício é estendido 
para pessoas de acordo com os 
seguintes critérios: beneficiá-
rios do Bolsa Família, desem-
pregados; alunos que estejam 
cursando o último ano do En-
sino Médio na rede pública ou 
que tenham concluído o Ensi-
no Médio na rede pública há no 
máximo dois anos, alunos con-
cluintes ou que tenham con-
cluído o Programa Educação 
de Jovens e Adultos (EJA) ou 
Programa Nacional de Acesso 
ao Ensino Técnico e Emprego 
(Pronatec); pessoas egressas 
do sistema penitenciário, in-
clusive no regime semiaber-
to, bem como os que tenham 
cumprido medida socioedu-
cativa nos termos do Estatuto 
da Criança e do Adolescente 
e que tenham completado 18 
anos; pessoas com deficiência; 
produtores selecionados no 
Programa de Aquisição de Ali-
mentos (PAA), com prioridade 
para os agricultores de comu-
nidades tradicionais (quilom-
bolas, indígenas, ciganos, as-
sentados).

As exigências para parti-
cipar do programa Habilitação 
Social englobam também a ne-
cessidade de ter idade mínima 
de 18 anos, possuir renda per 
capita familiar de até meio sa-
lário mínimo e estar inscrito no 
Cadastro Único para progra-
mas sociais do Governo Fede-
ral (CadÚnico).

Abono Natalino será dobrado 
e Habilitação Social ampliada

Editoração: Klécio BezerraEdição: Emmanuel Noronha

Fórum de Governadores
O governador João Azevêdo confirmou, 

ontem, que irá participar do Fórum de Gover-
nadores na manhã de hoje, em Brasília. Na 
ocasião, serão abordados temas como o Pacto 
Federativo. À tarde, o governador terá uma 
reunião com toda a bancada federal da Paraíba 
para discutir o orçamento de 2020, apresentan-
do os pleitos do Estado. O chefe do Executivo 
ainda manterá audiências no Ministério do De-
senvolvimento Regional e na Advocacia Geral 
da União (AGU) durante o programa semanal 
Fala Governador, transmitido pela Rádio Taba-
jara em cadeia estadual e pelas redes sociais 
do governo.

Para o governador João Azevêdo, participar 
de mais um Fórum de Governadores do Brasil 
é relevante porque se trata de uma oportuni-
dade para discutir o Pacto Federativo e outros 
assuntos em comum. “Estaremos defendendo os 
interesses do Estado da Paraíba, junto com ou-
tros governadores, durante este fórum amanhã 
(hoje) pela manhã, em Brasília”, disse.

E acrescentou: “À tarde, tenho uma reunião 
com toda a bancada federal, todos os depu-
tados e senadores para discutir exatamente o 
orçamento para o próximo ano. Irei apresentar 
os pleitos que a Paraíba precisa e vou buscar 
apoio de todos os que tenham interesse em 
ajudar o nosso Estado”, afirmou o governador.

Durante o programa Fala Governador, João 
Azevêdo também adiantou que na próxima 
quinta-feira (10), em comemoração ao aniver-
sário de Campina Grande, haverá uma série 
de ações na cidade. 

Em Taperoá 

Hospital Geral institui classificação 
de risco na urgência e emergência

Mantida sentença contra mulher que 
fez 6 empréstimos com cartão de idoso

O Hospital Geral de Ta-
peroá organizou o fluxo de 
atendimento e instituiu o 
sistema de classificação de 
risco na unidade. O proto-
colo utilizado é o de Man-
chester que consiste em um 
sistema de triagem baseado 
em cinco cores: vermelho, 
laranja, amarelo, verde e 
azul, sendo vermelho re-
presentando os casos de 
maior gravidade, e azul os 
casos de menor gravidade.

De acordo com a coor-
denadora de enfermagem, 
Raquel Pimenta, a unida-
de reorganizou a escala de 
enfermagem, completou o 

quadro e conta com enfer-
meiros 24 horas. Além dis-
so, funcionários do Hospital 
de Emergência e Trauma 
de Campina Grande fize-
ram um treinamento com a 
equipe de enfermagem do 
Hospital de Taperoá sobre 
classificação de risco.

“Com esse treinamento 
e com a visita do Núcleo de 
Assistência Hospitalar [Nah] 
da Secretaria de Estado da 
Saúde para orientações, co-
meçamos a utilizar as pul-
seiras, diferenciando as co-
res de atendimento. Somado 
a isso, colocamos a sinaliza-
ção dessa classificação por 

toda a unidade, para infor-
mar aos pacientes”, afirma.

Raquel pontua que a 
unidade também disponibi-
lizou monitores com vídeos 
educativos sobre a classi-
ficação, o fluxo de atendi-
mento e o tempo aproxi-
mado referente a cada cor. 
Somado a isso, e por meio 
de uma solicitação do Nah, 
o hospital também separou 
a área de acolhimento de 
pacientes sendo uma espe-
cífica para a pediatria.

“Já conseguimos ver 
a melhora no atendimen-
to da unidade. O hospital é 
porta aberta, a demanda é 

grande, mas agora já perce-
bemos que os pacientes es-
tão informados e entendem 
sobre os atendimentos e o 
tempo de espera”, completa.

A Câmara Criminal do 
Tribunal de Justiça da Paraí-
ba manteve a sentença do 
Juízo da 2ª Vara da Comarca 
de Cuité, que condenou Mari-
nalva Soares de Castro a uma 
pena de quatro anos e seis 
meses de reclusão, em regi-
me inicial semiaberto, por ter 
contraído seis empréstimos 
usando cartão bancário de 
um idoso, que, à época dos 
fatos, contava com 85 anos 
de idade. A relatoria da Ape-
lação Criminal nº 0001138-
54.2016.815.0161 foi do juiz 
convocado Tércio Chaves.

Consta do inquérito poli-
cial que a vítima, por não sa-
ber ler e escrever, entregava o 
seu cartão e a sua senha, da 
agência do Banco do Brasil, 

para a acusada, pessoa até 
então de sua extrema con-
fiança, para que esta sacasse 
o dinheiro do benefício pre-
videnciário. Ocorre que, com 
o passar do tempo, o idoso 
começou a achar estranho o 
fato da denunciada lhe entre-
gar valor inferior ao benefí-
cio que recebia.

Preocupado com a dimi-
nuição da sua aposentadoria, 
a vítima procurou uma vizi-
nha, a qual foi à agência do 
Banco do Brasil a fim de veri-
ficar o que havia ocorrido. Lá, 
ficou sabendo que o motivo 
do benefício ter sido reduzi-
do era por causa da realiza-
ção de seis empréstimos con-
signados. Todavia, por nunca 
ter feito nenhum empréstimo 

em seu nome, muito menos 
ter autorizado alguém a fazer, 
a vítima deduziu que só po-
deria ter sido obra da acusa-
da, que ficava com seu cartão 
e sacava o benefício.

Assim, passando-se pela 
pessoa da vítima, de forma 
fraudulenta, Marinalva Soares 
de Castro induziu o Banco do 
Brasil a erro, ao realizar seis 
operações de crédito consig-
nado em terminais de autoa-
tendimento, com o desígnio 
de amealhar vantagem ilícita, 
causando prejuízo ao aposen-
tado da ordem de R$ 4.409,52.

Condenada nas penas 
do artigo 171, § 4º, c/c artigo 
71 (seis vezes) do Código Pe-
nal, a ré apelou da sentença, 
sustentando a exacerbação 

da pena base imposta, defen-
dendo que fosse fixada em 
seu mínimo, diante das cir-
cunstâncias judiciais que lhe 
seriam favoráveis.

Ao votar no caso, o re-
lator observou que a pena 
aplicada não se mostra des-
proporcional ou exasperada. 
“Ao estabelecer, em primeira 
fase, a reprimenda base em 
dois anos, portanto, apenas 
um ano acima do mínimo le-
gal definido para o tipo penal 
violado, o magistrado senten-
ciante, dentro de sua margem 
de discricionariedade, avaliou 
negativamente o vetor con-
sequências do crime, o que 
se põe legítimo para afastar 
a sanção de seu patamar ini-
cial”, ressaltou Tércio Chaves.

A coordenadora de 
enfermagem, Raquel 
Pimenta, disse que a 

unidade reorganizou a 
escala de enfermagem, 

completou o quadro e conta 
com enfermeiros 24 horas

Protocolo de Manchester tem sistema de triagem em cinco cores: vermelho, laranja, amarelo, verde e azul, sendo vermelho casos mais graves e azul,de menor gravidade

Foto: Secom-PB
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Projeto-piloto lançado pelo CNJ e pela Senacom vai encaminhar cidadãos à plataforma consumidor.gov.br

Consumidor que for à Justiça 
será direcionado a conciliação

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Emmanuel Noronha

Integrantes da Fundac se reuniram com o procurador Raulino Maracajá Coutinho Filho, na sede do MPT/CG 

Foto: Secom-PB

O Governo do Es-
tado, por meio da Fun-
dação Centro Integrado 
de Apoio ao Portador 
de Deficiência (Funad) 
realiza, hoje, a Festa das 
Crianças. O evento vai 
acontecer no pátio da 
instituição e começa às 
8h, com as boas-vindas 
da presidente da enti-
dade, Simone Jordão. O 
objetivo é proporcionar 
aos usuários e famílias 
um dia de lazer, cultura 
e arte.

As pessoas serão re-
cebidas pelo Palhaço Pipi, 
a grande atração do even-
to que já se tornou um 
dos mais importantes do 
calendário anual da Fu-
nad. A festa, sob a coorde-
nação da Diretoria Técni-
ca, será dividida por ilhas, 
com resgate das brinca-
deiras infantis, como dan-
ça das cadeiras, concurso 
de dança, desfile e tantas 
outras que compõem o 
universo lúdico. Ainda ha-
verá competições e atra-
ções musicais.

Em outro espaço 
acontecerão brincadei-
ras com pula-pula, dis-
tribuição de pipoca e 
algodão doce e circuito 
coordenado por reabi-

litadores do Núcleo de 
Educação e Desporto. 
Todo o pátio será ocu-
pado e haverá ainda lan-
che, música e dança.

Inclusão
O evento se prolon-

gará até as 11h  e, se-
gundo a presidente da 
Funad, Simone Jordão, 
esta é mais uma opor-
tunidade de compor um 
calendário que propor-
cione lazer, cultura e, 
principalmente, inclusão 
para os mais de seis mil 
usuários da instituição. 
“A Fundação já se desta-
ca pelos diversos eventos 
de janeiro a dezembro, 
que buscam, sobretudo, a 
interação entre usuários, 
familiares e servidores 
que, ao longo do ano, tra-
balhando não apenas a 
reabilitação, mas o lado 
social, estimulando a 
acessibilidade, inclusão 
e dignidade das pessoas 
com deficiência, tornan-
do o ambiente harmônico 
e produtivo; e esta é mais 
uma oportunidade  de re-
forçarmos esse objetivo”, 
disse Simone Jordão.

Festa das Crianças 
da Funad será hoje

Leia mais na Página 5

Um homem acusado de 
praticar duas tentativas de 
homicídio foi preso na tarde 
de ontem pela Polícia Civil da 
Paraíba. A ação ocorreu na ci-
dade de Belém, cidade do inte-
rior da Paraíba, distante 109 
quilômetros de João Pessoa.

Josivaldo de Oliveira Fer-
reira, mais conhecido como 
“Mago de Gilma”, de 25 anos, 
foi localizado por equipes da 
Delegacia de Polícia Civil de 
Belém. Os crimes foram co-
metidos na cidade de Caiçara, 
que fica a 31 quilômetros de 
Belém.

Segundo informações re-
passadas pelo delegado Hugo 
Lucena, da Seccional de Gua-
rabira, Josivaldo teve a prisão 
preventiva decretada pela Jus-
tiça da Comarca de Caiçara, 
após a Polícia Civil encontrar 
provas da participação dele em 
uma dupla tentativa de homicí-
dio. O fato ocorreu no dia 8 de 
agosto deste ano em Caiçara.

Ainda de acordo com 
Lucena,  Josivaldo e outro ho-
mem que já foi identificado 
pela polícia efetuaram vários 
disparos contra outras duas 
pessoas. As vítimas foram 
identificadas como Thiago 
Gregório e José Ronielson, que 
teriam rixas com o acusado. 

Preso acusado 
de tentar 
matar duas 
pessoas

Mais de 150 pro-
fissionais da seguran-
ça pública e técnicos 
especializados em vio-
lência doméstica con-
tra mulheres serão ca-
pacitados a partir de 
hoje, no auditório do 
Sebrae, das 8h às 16h, 
em Patos, dentro do 
Projeto Tecendo Redes. 
A capacitação atenderá 
cerca de 20 municípios 
da região de Patos e 
Princesa Isabel. Neste 
ano, mais de 500 pro-
fissionais já passaram 
pela capacitação.

A atividade é uma 
realização do Governo 
do Estado, por meio da 
Secretaria da Mulher e 
da Diversidade Huma-
na, Secretaria de Segu-
rança Pública e Defesa 
Social via Coordenação 
de Delegacias Especia-
lizadas de Mulheres 
(CoorDeam), Delega-
cia de Polícia Civil de 
Patos, Companhia de 
Policiamento Regio-
nal da Polícia Militar 
e Centro Integrado de 
Operações da Polícia 
Militar.

“Tecendo 
Redes” 
capacita 
em Patos

TJ e TRE farão acordo 
na área de segurança

As Comissões de Segu-
rança do Tribunal de Justiça 
da Paraíba e do Tribunal Re-
gional Eleitoral da Paraíba 
(TRE-PB) se reuniram, on-
tem, na Sala da presidência 
do TJPB. O ponto principal 
da pauta foi a formalização 
de uma parceria por meio 
de convênio na área de se-
gurança e a troca de expe-
riências no segmento entre 
as duas Cortes. A equipe do 
TRE teve a oportunidade de 
conhecer mais detalhada-
mente os projetos Acesso 
Seguro e Comarcas de Fron-

teira, como também o Siste-
ma Visit.

O juiz-auxiliar da Presi-
dência do TJPB e integrante 
da Comissão de Segurança, 
Rodrigo Marques, disse que 
a ideia é que se concretize 
uma parceria entre os dois 
tribunais na área de seguran-
ça, uma vez que o juiz eleito-
ral também é juiz de Direi-
to. “Vamos repassar nossas 
experiências no segmento e 
trabalhar em conjunto com o 
TRE, no sentido de dispor da 
força pública e seus conheci-
mentos no setor”, destacou.

O Conselho Nacional de 
Justiça (CNJ) e a Secretaria 
Nacional do Consumidor 
(Senacom) lançaram ontem 
um projeto-piloto que inte-
gra a plataforma consumi-
dor.gov.br ao processo judi-
cial eletrônico (PJE).

A ideia é que quem 
acionar o Judiciário para re-
solver uma disputa com al-
guma empresa seja automa-
ticamente direcionado para 
o canal de conciliação man-
tido pela Senacom, de modo 
a tentar resolver o conflito 
mais rápido, paralelamente 
à tramitação do processo 
judicial.

No consumidor.gov.br, o 
consumidor pode tratar do 
problema diretamente com 
a empresa, sem que seja ne-
cessário um intermediador, 
acelerando a resolução de 
conflitos. Segundo dados da 
plataforma, há hoje 574 em-
presas cadastradas e a taxa 
de sucesso chega a 80%, 
com média de sete dias para 
a solução dos problemas.

De início, o projeto pilo-
to irá integrar o consumidor.
gov.br aos PJEs do Tribunal 
Regional Federal da 1ª Re-
gião (TRF1) e Do Tribunal 
de Justiça do Distrito Fede-
ral e Territórios (TJDFT).

Segundo o presidente 
do CNJ, ministro Dias Tof-
foli, a meta é reduzir a ju-
dicialização das relações de 
consumo, que hoje chegam 
a representar 10% de todas 
as ações judiciais. 

Aprendizagem no Sistema Socioeducativo

Governo e MPT discutem parceria
O primeiro passo para 

o acesso de socioeducan-
dos da Fundação Desen-
volvimento da Criança e 
do Adolescente “Alice de 
Almeida” (Fundac) ao pro-
jeto Aprendizagem no Sis-
tema Socioeducativo foi 
dado na sexta-feira (4), na 
sede do Ministério Público 
do Trabalho, em Campina 
Grande, durante audiência 
com o procurador Raulino 
Maracajá Coutinho Filho.

Na ocasião, o Gover-
no do Estado, por meio da 
Fundac, debateu mais uma 
proposta de parceria com 
o MPT/CG, desta vez por 
meio do projeto Aprendiza-
gem no Sistema Socioedu-
cativo, que busca desenvol-
ver ações, estabelecendo 
parcerias para a oferta de 
qualificação profissional e 
de acesso ao mercado de 
trabalho com programas 
de aprendizagem que di-
mensionem toda a com-
plexidade e peculiaridades 
dos adolescentes e jovens 
em cumprimento de medi-
das socioeducativas e em 
situação de acolhimento 
institucional.

“Esse projeto é de fun-
damental importância para 
a Fundac. Ele materializa 
a proposta do Governo do 
Estado que busca fundir o 

ensino, através da escola, 
com a profissionalização 
no sistema socioeducati-
vo. A escola como espaço 
de profissionalização para 
adolescentes e jovens do 
sistema socioeducativo da 
Paraíba”, enfatizou Noal-
do Meireles, presidente da 
Fundac.

Dentro do programa 
de aprendizagem em meio 
fechado, empresas de mé-
dio e grande porte mon-
tam uma estrutura dentro 
da unidade em que está 
ocorrendo o cumprimento 
da medida socioeducativa, 
ou de ambiente simulado 
quando a atividade assim 
o exigir, com acompanha-
mento direto da parte prá-
tica por seus prepostos. A 
empresa deve participar 
efetivamente da parte prá-
tica da aprendizagem, nos 
moldes dos dispositivos 
legais que regem a matéria, 
não apenas custeando e 
procedendo a formalização 
do vínculo.

Segundo o procurador 
do Trabalho, o curso des-
tinado para os socioedu-
candos será de assistente 
administrativo. “Para que 
a Fundac tenha acesso ao 
programa será necessá-
rio: estrutura para labora-
tórios de informática nas 

unidades socioeducativas; 
quantitativo de jovens por 
unidade e tempo de inter-
nação (lembrando que o 
curso será de 10 meses), os 
internos devem estar cur-
sando, no mínimo, o 6º ano 
Fundamental, e terem do-
cumentação completa. As 
turmas devem ter mínimo 
de 15 alunos por turno”, 
pontuou Raulino Maracajá.

Para Noaldo Meire-
les, implantar o projeto de 
Aprendizagem no Sistema 
Socioeducativo é dar con-
tinuidade a uma série de 

parcerias que a Fundac tem 
com o MPT que já financiou 
vários cursos profissionali-
zantes para os socioedu-
candos do Lar do Garoto. 
“Agora teremos a primeira 
experiência com aprendi-
zagem, através de cursos 
por um período de 10 me-
ses (800 horas/aulas), que 
poderão ser estendidos 
para as demais unidades 
socioeducativas do Estado, 
onde o MPT montará la-
boratórios de informática 
com 15 computadores por 
unidade”, acrescentou o 

presidente da Fundac.
“Vivemos um grande 

momento! Essa parceria 
com o MPT nos faz vislum-
brar um divisor de águas 
para a socioeducação pa-
raibana. Ela vem nos ofe-
recer mais subsídios de 
encaminhamentos para 
aqueles que nunca tiveram 
oportunidade, inserindo os 
socioeducandos num mun-
do que não era enxergado 
por eles”, comentou Luiz 
Antônio, diretor do Lar do 
Garoto (Lagoa Seca), sobre 
a audiência no MPT.

Felipe Pontes
Da Agência Brasil

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA TOMADA DE PREÇOS N.º 076/2019

REGISTRO Nº 19-01197-6
OBJETO: REFORMA DA COZINHA E DO REFEITÓRIO NA GRANJA SANTANA, EM JOÃO 

PESSOA-PB.
Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Valor do Edital: R$ 

10,00. Local: Rua Feliciano Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 
3218–5282/98647-4578: E-mail: cpl.suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 24 de outubro de 
2019 às 09h00hrs.

João Pessoa, 07 de outubro de 2019.
Alexandre Dinoá Duarte Guerra

Presidente do Certame 

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS,
DO MEIO AMBIENTE

DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM
COMISSÃO ESPECIAL DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS  Nº 01/19-CEL

Registro CGE Nº 19-00778-2
JULGAMENTO DAS PROPOSTAS DE PREÇOS

O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. 
José Américo de Almeida s/n, nesta Capital, através da Comissão Especial de Licitação – CEL, 
comunica aos participantes da TOMADA DE PREÇOS Nº 01/19- CEL, que após análise detalhado 
na documentação das Propostas de Preços , respaldada na legislação vigente e Edital da licita-
ção em epígrafe, em especial em sua Cláusula 11.0, considera classificadas as Empresas nas 
seguintes ordem: 1º lugar – DB CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI – ME  – R$ 463.739,93;2º 
lugar – MOAR CONSTRUTORA EIRELI – R$ 483.394,55; 3º LUGAR - L & L CONSTRUÇÕES E 
SERVIÇOS EIRELI-R$ 497.320,93; 4º LUGAR - ODILON FERREIRA LINS EPP-R$ 505.800,93(*); 
5º LUGAR - CARAMURU CONSTRUTORA E IMOBILIARIA LTDA – R$ 519.021,40 e  6º LUGAR - 
COPLAN  CONSULTORIA , CONSTRUÇÃO E  PLANEJAMENTO DE OBRAS DE ENGENHARIA 
LTDA– R$ 547.026,17.

(*) – Alterado conforme preceitua o item 29.11 subitem 29.11.1.b e c do Edital
A CEL comunica que fica aberto o prazo recursal a partir da data desta publicação. 

João Pessoa, 07 de outubro de 2019.
Engº  Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Especial de Licitação



Conselho Tutelar
Eleições batem recorde com participação de 
votantes na Paraíba. Em Patos, houve espera 
e queixas sobre desorganização. Página 8
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Intenção é garantir a imunização nas 1.350 salas de vacina nos postos da Paraíba, sobretudo no Dia D

A Secretaria de Estado 
da Saúde (SES) iniciou on-
tem campanha para inten-
sificar a vacinação contra o 
sarampo nas cerca de 1.350 
salas de vacina em todo o 
Estado. A SES chama aten-
ção para o calendário que 
se estenderá até o dia 25 de 
outubro, com a realização 
do Dia D no sábado, 19. A 
campanha é exclusiva para 
crianças de seis meses a me-
nores de 5 anos- considera-
do o grupo mais suscetível 
às complicações do sarampo 
que não estão com esquema 
vacinal completo.

De acordo com o último 
boletim emitido pela secre-
taria, a  Paraíba conta com 
um total de 166 notificações 
suspeitas para sarampo, das 
quais oito foram confirma-
das. A intenção da secretaria 
com a força-tarefa é melho-
rar a cobertura, mantendo 
alto nível de imunidade na 
população e reduzindo a 
possibilidade da ocorrência 
da doença. Lembrando que 
cabe aos municípios definir a 
melhor estratégia de imuni-
zação da população.

A previsão é de que no 
dia 18 de novembro seja ini-
ciada a imunização do segun-
do grupo, com faixa etária de 
20 a 29 anos e que não está 
com a caderneta de imuniza-
ção em dia. A meta do Minis-
tério da Saúde é vacinar 2,6 
milhões de crianças na faixa 
prioritária e 13,6 milhões 
adultos em todo o país e para 
isso  foram distribuídas 60,2 
milhões de doses da tríplice 
viral para garantir o combate 
à doença nos municípios.

Laura Luna 
lauraragao@gmail.com

Rammom Monte 
rammom511@hotmail.com

SES intensifica campanha 
contra sarampo no Estado

Editoração: Lênin BrazEdição: Rogéria Araújo

João Pessoa ainda tem 
postos sem vacina

Ainda na manhã de on-
tem nossa reportagem entrou 
em contato com algumas uni-
dades de saúde da capital, que 
informaram que a vacina não 
estaria disponível contrariando 
a orientação do Governos Fe-
deral e estadual. Sobre o ocor-
rido, Fernando Virgolino que é 
chefe da seção de Imunização 
da Prefeitura Municipal de João 
Pessoa (PMJP), informou que o 

município havia centralizado a 
vacina contra sarampo em seis 
pontos estratégicos com a fina-
lidade de evitar o desperdício. 
“Como estávamos trabalhando 
com a multidose, na qual um 
frasco rende 10 doses que pre-
cisam ser usadas em até oito 
horas, tivemos que centralizar 
para evitar perda técnica.” Mas 
o chefe da seção de Imunização 
da PMJP garante que para esta 
etapa da campanha, todas as 
cerca de 100 salas de vacina da 

capital estão abastecidas com 
a tríplice viral. “Agora recebe-
mos a unidose, que não oferece 
possibilidade de desperdício, e 
fizemos capacitação e a devida 
distribuição para todas as uni-
dades de saúde”. 

 
Vacina tríplice viral 
A vacina que combate ru-

béola, caxumba e sarampo é 
comumente administrada para 
crianças a partir dos 12 meses 
de idade mas como a doença 

vem progredindo em todo o 
país, a indicação de idade para 
a primeira dose foi diminuída.

Entre as possíveis mani-
festações da vacina, segundo 
dados do próprio Ministério da 
Saúde, salienta-se ardência no 
local da injeção, vermelhidão, 
formação de nódulo e febre. 
Em casos mais raros podem 
ocorrer reações alérgicas e con-
vulsões febris. Não há contrain-
dicação na aplicação das doses 
subsequentes da vacina.

Campanha naCional 
dE VaCinação 
ConTra o Sarampo: 
n 1a fase: Crianças 
de 6 meses a menores 
de 5 anos - 7 a 25 de 
outubro, com Dia D no 
sábado, 19 de outubro.
n 2a fase: Adultos jo-
vens de 20 a 29 anos, 
não vacinados – de 18 
a 30 de novembro. Dia 
D, 30 de novembro.

Secretaria da Saúde do Estado reforça a vacinação, pois a Paraíba já conta com um total de 166 notificações suspeitas de sarampo, das quais 8 já foram confirmadas como positivos

Maria das Neves é comerciante e espera que as vendas aumentem

Foto: Evandro Pereira

Foto: Marcos Russo

Dia das Crianças

Comércio ainda registra pouco movimento

Lojas cheias, comer-
ciantes felizes e muito di-
nheiro circulando. É este 
cenário que se espera para 
o Dia das Crianças. Porém, 
não é exatamente o que se 
vê pelo comércio de João 
Pessoa. A realidade é de 
estabelecimentos vazios, 
lojistas se queixando e esto-
ques sem saída. Além disto, 
o movimento nas ruas tam-
bém parece ser bem menor 
de cenários vistos anterior-
mente. Maria das Neves tra-
balha com comércio há pelo 
menos 20 anos e garante: 
este ano é o pior de todos.

“Eu estou achando de fa-
zer dó. As vendas começam 
normalmente em setembro 
e até agora não está, venden-
do pouco mesmo. Até agora 
é o ano mais fraco que estou 
vendo. Até porque nos outros 
anos os bancos ficaram de gre-
ve e não era tão fraco assim e 
agora não tem greve e está fra-
co”, disse a comerciante.

E o que fazer para atrair 
os clientes? Maria tenta de to-
das maneiras. “Dou desconto, 
parcelo no cartão, tudo isto. 
Tem que facilitar para que 
as pessoas comprem. Vamos 
apelar para que daqui para 
sábado melhore”, apelou.

Outro que percebeu a 
abrupta queda nas vendas 
foi o gerente Flaviano Paulo. 
Ele trabalha há quase sete 
anos em uma loja de varie-
dades, que vende, dentre 
várias coisas, brinquedos. 
Mas se o cenário não mudar 
daqui pra sábado, as vendas 
não serão boas. 

“Está meio fraco. O 
ano passado nesta época 
a gente já tinha vendido o 
dobro. Normalmente é em 
setembro, já está na sema-
na e nada ainda. Ainda tem 
uma semana, pode ser que 
melhore. A gente dá des-
conto, brinde. Tem que ter 
um brinde para incentivar. 
Quem não quer ganhar um 
brinde?”, afirmou, revelando 
suas estratégias para tentar 
atrair compradores. 

Precauções
Apesar do baixo movi-

mento no comércio, a época 
ainda registra um pequeno 
aumento nas vendas. E é pre-
ciso que os consumidores 
fiquem atentos na hora da 
compra. A superintendente 
da Autarquia de Proteção e 
Defesa do Consumidor da 
Paraíba (Procon-PB), Késsia 
Liliana, alertou os compra-
dores sobre a política de tro-
cas e os cuidados que se deve 
ter ao adquirir os produtos.

“Olhe a faixa etária da 

criança, para comprar com 
segurança. Perceber se o 
brinquedo tem o selo do In-
metro que tem a segurança 
adequada. Em caso de troca 
guardar a nota fiscal para 
que possa efetuar troca. 
Esta questão de trocar al-
gum produto só por não ter 
gostado, só vale para com-
pras feitas fora do estabele-
cimento comercial, seja em 
sites, catálogos e outros. O 
cliente tem sete dias para di-
zer que não gostou, não pre-
cisa justificar e pode trocar. 

Se vai a um estabelecimento 
comercial, em caso de algum 
defeito, o consumidor vai 
mandar para conserto, não 
cabe a troca”, alertou.

O Instituto de Metrolo-
gia e Qualidade Industrial 
da Paraíba (IMEQ/PB) vem 
realizando desde o fim de 
setembro a fiscalização em 
brinquedos e artigos infan-
tis no comércio varejista e 
atacadista paraibano. Tra-
ta-se da Operação Especial 
Dia das Crianças 2019, que 
tem o objetivo de verificar 

se os produtos comercia-
lizados possuem o Selo de 
Identificação da Conformi-
dade e se atendem os requi-
sitos do Inmetro.

De acordo com o Supe-
rintendente do IMEQ/PB, 
Arthur Galdino, a operação 
segue o calendário de ativi-
dades do Instituto Nacional 
de Metrologia, Qualidade 
e Tecnologia (INMETRO). 
“O foco são, especialmente, 
brinquedos, berços infantis, 
carrinhos para crianças, dis-
positivos de retenção para 
crianças e bicicletas de uso 
infantil que não atendam 
aos requisitos de seguran-
ças”, detalhou Galdino, lem-
brando da importância de 
que todos os produtos te-
nham o Selo de Identifica-
ção da Conformidade.

A existência do Selo do 
Inmetro garante ao consu-
midor que o produto foi tes-
tado e está aprovado para o 
uso, evitando possíveis aci-
dentes que possam colocar 
em risco a saúde e a segu-
rança das crianças.

Institutos alertam 
para qualidade dos 

brinquedos que serão 
comprados para garantir 
a segurança das crianças 
e de acordo com a faixa 

etária indicada para
o produto
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Órgãos de trânsito estão intensificando ações contra motoristas que não têm autorização para levar passageiros

Os órgãos de trânsito já 
estão intensificando a fiscali-
zação nas rodovias estaduais 
e federais na Paraíba com o 
objetivo de fazer cumprir a 
Lei nº 13.855, Publicada no 
Diário Oficial da União de 8 
de julho que  alterou o Códi-
go, tornando mais rigorosas 
as penalidades aplicadas aos 
motoristas flagrados trans-
portando passageiros me-
diante remuneração, sem a 
devida autorização.

A lei entrou em vigor 
nessa segunda-feira, 7 e vale 
para todo o país. O assessor 
de comunicação da Polícia 
Rodoviária Federal na Paraí-
ba, Walter Mota, disse que o 
órgão vai continuar fiscaliza-
ção para o cumprimento da 
lei e aqueles motoristas que 
forem flagrados fazendo o 
transporte de passageiros de 
forma irregular serão puni-
dos na forma da lei.

No primeiro dia de valida-
de, a Polícia Rodoviária Federal 

não detectou nenhuma irregu-
laridade nas rodovias da Pa-
raíba. A PRF acredita que isso 
ocorreu porque os motoristas 
preferiram evitar serem para-
dos e sofrer as penalidades.

De acordo com a Lei nº 
13.855, a infração passa a ser 
gravíssima e a multa cinco 
vezes mais alta do que a que 
era cobrada – de R$ 293,47 
para R$ 1.467,35, com sete 
pontos na Carteira Nacional 
de Habilitação (CNH). A pu-
nição será aplicada para mo-
toristas que fizerem trans-
porte escolar não autorizado 
e também remunerado irre-
gular de pessoas ou bens.

O transporte escolar sem 
licença a infração era conside-
rada grave. Com a nova, passa 
a ser gravíssima com multa 
multiplicada por 5 e a aplica-
ção de sete pontos na CNH, 
além da remoção do veículo. 
O valor passou de R$ 195,23 
para R$ 1.467,35. O transpor-
te remunerado irregular – co-
nhecido por alternativos – de 
pessoas ou bens, a infração 
passou de média para gravís-

sima, também com remoção 
do veículo e 7 pontos na CNH. 
Antes a multa era de R$ 130,16 
passando para R$ 293,47.

No mês passado, por duas 
vezes, motoristas de transpor-
tes alternativos interditaram 
rodovias federais em todo o 
país provocando transtornos a 
outros motoristas e passagei-
ros, inclusive para pessoas que 
tinham negócios em outras re-
giões, para tratamento de saú-
de e várias pessoas chegaram 
a perder voos. Os protestos 
foram contra a lei sancionada 
pelo presidente Jair Bolsonaro.

Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com

Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com

Fiscalização endurece penas 
para transporte clandestino

Editoração: Klécio BezerraEdição: Rogéria Araújo

Com nova lei, infração 
passa a ser gravíssima 
e a multa é cinco vezes 
mais alta do que era 

cobrada anteriormente, 
de R$ 293,47 para 

R$ 1.467,35
Sancionada pelo presidente Bolsonaro, lei que altera várias penalidades no trânsito brasileiro entrou em vigor ontem

Foto: Eduardo Lazzarini/FolhaPress

Roubo e morte

Adolescente mata homem 
para roubar botijão de gás

Um adolescente de 16 
anos foi detido por uma 
guarnição da Polícia Mili-
tar na cidade de Cruz do 
Espírito Santo. Ele é apon-
tado como autor de um 
latrocínio – roubo seguido 
de morte ocorrido naquela 
cidade. O crime aconteceu 
na noite de sábado, na resi-
dência da vítima, o agricul-
tor Antônio Sérgio Paulino.

Segundo o major Sid-
ney Paiva, comandante 
da Companhia da PM de 
Sapé, o adolescente inva-
diu a casa do agricultor 
para roubar um botijão de 
gás de cozinha. Em menos 
de 24 horas os policiais 
militares, que realizavam 
buscas e tinham as carac-
terísticas do suspeito, fo-

ram até o local onde estava 
ocorrendo uma vaquejada. 
O adolescente foi flagrado 
quando tentava vender o 
botijão. Ele foi apresenta-
do no Núcleo de Homicí-
dios, na Delegacia de Polí-
cia de Santa Rita.

Na cidade de Guarabi-
ra, policiais militares do 4º 
Batalhão de Polícia Militar 
realizaram na tarde do sá-
bado (5), a Operação Feira 
Segura em Guarabira. No 
local foi detido um homem 
que estava com uma faca 
ameaçando outro homem 
no interior da feira e, por 
conta da chegada dos po-
liciais foi evitado o crime.

A novidade dessa ope-
ração foi a presença de 
alunos do Curso de Forma-
ção de Soldados e também 
as participações da Rádio 
Patrulha e Rotam. A ope-

ração acontece semanal-
mente em Guarabira, com 
o objetivo de garantir a se-
gurança de feirantes e fre-
quentadores da feira que é 
uma das mais tradicionais 
da região.

Em outra ação, policiais 
militares prenderam um 
homem, no interior de um 
bar no Sítio Cuité, zona rural 
de Sapé. No momento da 
abordagem o suspeito ain-
da tentou fugir, mais os po-
liciais encontraram um re-
vólver. O suspeito e a arma 
foram conduzidos para a 
delegacia de polícia local.

Em mais uma semana 
intensa de ações na área 
da 3ª Companhia em Sapé, 
houve a apreensão de ar-
mas, drogas, motos rouba-
das e prisões de algumas 
pessoas que tentavam pra-
ticar furtos na feira.

Objetos apreendidos pela Polícia Milita para averiguação encontrados com o suspeito do roubo

Foto: Ascom-PMPB

A Polícia Militar prendeu 
em flagrante, na noite dessa 
quinta-feira (3), mais um en-
volvido em assaltos a ônibus, 
na região central de João Pes-
soa. O homem, de 36 anos, 
tinha assaltado um ônibus da 
linha 602 (Ilha do Bispo), entre 
os bairros da Ilha do Bispo e Va-
radouro, quando uma equipe 
da Força Tática do 1º Batalhão 
fez buscas e conseguiu prendê
-lo em flagrante, ainda na área 
onde ele praticou o crime.

O suspeito é da cidade de 
Bayeux e com ele foi apreendi-
da uma mochila que foi usada 
para colocar os objetos reco-
lhidos das vítimas no assalto. 
Dentro da mochila, foram re-
cuperados celulares, bolsas, 
óculos, carteiras e relógios dos 
passageiros.

Ele é o terceiro preso por 
assalto a ônibus em menos de 
24 horas, na região. Na noite da 
quarta (2), uma jovem de 19 
anos e um adolescente de 16 
foram pegos logo depois de as-
saltarem um ônibus da mesma 
linha (602 - Ilha do Bispo), per-
to do Cemitério Senhor da Boa 
Sentença. A PM agora está em 
busca de um quarto criminoso, 
que teria sido o comparsa do 
preso dessa quinta-feira (3). O 
caso foi levado para a Central 
de Flagrantes, no Geisel.

Ônibus Seguro
As abordagens aos trans-

portes coletivos estão sendo 
intensificadas, com a Operação 
Ônibus Seguro, que vai atuar 
principalmente nestes últimos 
três meses do ano. As ações 
vão percorrer bairros das cida-
des, com um aumento dos blo-
queios policiais em horários 
variados, de forma itinerante e 
rápida, para surpreender sus-
peitos que estejam planejando 
cometer roubos a esse tipo de 
transporte público.

Polícia prende 
mais um 
envolvido 
em assaltos 

Os hospitais de Emer-
gência e Trauma de João 
Pessoa e Campina Gran-
de divulgaram balanço de 
atendimento durante o fim 
de semana. Nas duas unida-
des hospitalares deram en-
trada 1.113 pessoas, sendo 
a grande maioria de pacien-
tes vítimas de acidentes de 
moto. O balanço é da zero 
hora de sexta-feira até as 
primeiras horas da manhã 
dessa segunda-feira, 7.

Segundo boletim di-
vulgado pela assessoria de 
comunicação do Hospital 
de Emergência e Trauma 
Senador Humberto Lu-
cena, na capital, dos 627 
atendimentos, 234 foram 
considerados casos graves 
ou gravíssimos. Entre as ví-
timas atendidas estão qua-
tro pessoas que estavam 
em uma moto e se envol-

veram em um acidente no 
bairro do Valentina Figuei-
redo, entre elas uma crian-
ça de três anos.

Nesse período, a uni-
dade de saúde realizou 37 
procedimentos cirúrgicos 
de alta e média comple-
xidade. Durante o fim de 
semana, as ocorrências en-
volvendo quedas lideraram 
as entradas da emergência, 
com 111 casos, superando 
motocicletas (101). 

Também deram en-
trada pessoas com cor-
po estranho (50), trau-
ma (36), atropelamento 
(10), queimadura (sete), 
agressão física (13), arma 
branca (nove), acidente 
de bicicleta (oito), corte 
(oito), arma de fogo (três) 
e acidente de automóvel 
(sete). As demais ocorrên-
cias foram clínicas com 
destaques para Acidente 
Vascular Cerebral (27) e 
Acidente Vascular (seis).

Hospitais apresentam 
balanço de JP e CG
Cardoso Filho  
josecardosofilho@gmail.com

Campina Grande
Dos 486 atendimentos no Hospital de Emer-

gência e Trauma Dom Luiz Gonzaga, 93 foram 
de  vítimas de acidentes de moto; 13 pessoas se 
envolveram em acidente de automóvel; agressão 
física foram 10; duas vítimas de projéteis de arma 
de fogo. Não foi registrado vítima de arma branca. 
Três pessoas deram entrada vítimas de atropela-
mentos.  De acordo com relatório, o município de 
Campina Grande registrou 41 acidentes de motos 
nesse fim de semana, seguido por Lagoa Seca (4), 
Queimadas (4), Aroeiras (3) e Puxinanã (2). 

A unidade de saúde disponibiliza 298 leitos, 
340 médicos, sendo 64 em regime de plantão 
presencial 24 horas.  O hospital dispõe de seis 
salas no bloco cirúrgico. O Hospital de Emergência 
e Trauma Dom Luiz Gonzaga Fernandes de Cam-
pina Grande é referência em trauma para 203 
municípios da Paraíba, além de alguns municípios 
do Rio Grande do Norte, Pernambuco e Ceará.
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Projeto ganha elogios por aumentar espaço de lazer, mas também recebe queixas por falta de estacionamento

O Largo de Tambaú, 
obra que foi iniciada ontem 
pela Prefeitura da capital no 
trecho entre o cruzamento 
da Avenida Marcionila da 
Conceição, com a Avenida 
Epitácio Pessoa e o Busto de 
Tamandaré, prometendo um 
grande espaço para cami-
nhadas, atividades culturais 
e jardinagem, vem dividindo 
a opinião de alguns comer-
ciantes e frequentadores da 
localidade. De um lado exis-
te a insatisfação de alguns 
porque os estacionamentos 
na orla tendem a deixar de 
existir, e do outro, existem 
as pessoas que apoiam to-
talmente a construção do 
Largo de Tambaú justamente 
porque a cidade vai ganhar 
mais áreas de lazer. Também 
existem as pessoas que são 
a favor da extinção total dos 
estacionamentos na orla. 

Com o início das obras do 
Largo de Tambaú, o tráfego 
de veículos na localidade foi 
interditado. Segundo infor-
mações do superintendente 
da Semob, Adalberto Araújo, 
o asfalto do final da Avenida 
Epitácio Pessoa até o Busto 
de Tamandaré vai ser nivela-
do com a calçada de Tambaú, 
e após a conclusão das obras 
o trânsito de que vem pela 
Epitácio para a orla, será rea-
berto. Ele disse ainda, que a 
previsão é que a obra seja con-
cluída 10 dias antes do Natal 
e que onde fica o meio-fio da 
Epitácio, na área próximo ao 
Busto de Tamandaré, serão 
plantadas árvores e colocados 
bancos dando mais opção de 
lazer para quem frequenta a 
orla naquele ponto.

O trânsito
No sentido praia, o blo-

queio foi feito logo após o 
cruzamento da Epitácio Pes-
soa, com a Avenida Antônio 
Lira até o Busto. O trecho no 
sentido centro, que funcio-
nava como estacionamento 
também foi isolado. Desde on-
tem, agentes da Superinten-
dência de Mobilidade Urbana 
(Semob-JP) estão orientando 
os condutores de veículos em 
que direção eles devem seguir, 

José Alves 
zavieira2@gmail.com

Na capital, obras do Largo 
de Tambaú já começaram

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Rogéria Araújo

COMARCA DA CAPITAL. 4ª. CÍVEL. EDITAL DE CITAÇÃO. PRAZO: 30 DIAS. Processo: 
0037888-40.2011.815.2001. Ação: EXECUÇÃO DE TTULO EXº MM. Juiz de Direito da vara supra, 
em virtude da lei, etc. FAZ SABER a todos quantos o presente edital virem, ou dele conhecimento 
tiverem, que perante este Juízo da 4ª Vara Cível, processa-se uma Ação de Execução de Título 
Extrajudicial, Processo nº 0037888-40.2011.815.2001, promovida por  BANCO DO NORDESTE DO 
BRASIL S/A, em que foi determinada a citação do Sr. AMARO FIÚZA CHAVES NETO, CPF sob o nº 
977.696.144-49, que se encontra em lugar incerto e não sabido, pelo presente edital CITA o acima 
mencionado, para, efetuar o pagamento no valor de R$ 36.396,26 (trinta e seis mil, trezentos e 
noventa e seis reais e vinte e seis centavos), acrescido das custas, no prazo de 03 dias. Não efetuado 
o pagamento, realizar-se-á penhora de tantos bens quanto bastem para garantia da execução, e 
sua avaliação, lavrando-se o respectivo auto e demais atos intimando o executado para interpor 
embargos à execução no prazo de 15 dias, art. 915 c/c 231, IV do CPC. E, para que ninguém possa 
alegar ignorância, mandou o(a) Meritíssimo(a) Juiz(a) expedir o presente edital, que será publicado 
no Diário da Justiça, em jornal de grande circulação na localidade e afixado no local de costume. 
E em caso de revelia, será nomeado curador especial, conforme disposto no art.257, IV, do CPC. 
CUMPRA-SE. Dado e passado nesta cidade de João Pessoa, aos 11 dias do mês de setembro do 
ano de 2019. Silvana Carvalho Soares, MM. Juiz de Direito na 4ª Vara Cível, Eu, Francisco Assis 
Medeiros Filho, Técnico Judiciário, o digitei e subscrevo. Silvana Carvalho Soares. Juíza de Direito.  

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
AVISO DE CHAMAMENTO PÚBLICO Nº 003/2019

PROCESSO Nº 26.04.19.518/SES-PB
EDITAL DE SELEÇÃO Nº 003/2019

REGISTRO CGE Nº 19-01195-0
O Governo do Estado da Paraíba, através da Superintendência de Coordenação e Supervisão de 

Contratos de Gestão e da Secretaria de Estado da Saúde, por meio da Comissão Especial de Seleção 
de Entidades Privadas sem Fins Lucrativos, instituída pela Portaria nº 002/2019, torna público, para 
conhecimento dos interessados, nos termos da Lei Estadual nº 9.454, de 06 de outubro de 2011, 
alterada pela Lei nº 11.233, de 11 de dezembro de 2018, e do Decreto Estadual nº 39.079, de 1º 
de abril de 2019, que realizará CHAMAMENTO PÚBLICO para seleção de entidades qualificadas 
como Organizações Sociais na área de Saúde, no âmbito do Estado da Paraíba, para celebração 
de Contrato de Gestão Pactuada, visando a garantia de suporte ao gerenciamento e oferta das 
ações e serviços de saúde no Hospital Geral de Mamanguape, localizado em Mamanguape -PB.

DATA PARA RECEBIMENTO DAS PROPOSTAS: 22/11/2019 às 09:00 horas.
LOCAL: Rua João da Mata, s/nº, Jaguaribe, João Pessoa – PB, Centro Administrativo Estadual, 

no prédio anexo à Central de Compras. 
O Edital estará disponível para os interessados no sítio eletrônico www.centraldecompras.

pb.gov.br. 
Maiores informações poderão ser obtidas das 8:00h às 12:00h e das 13:30h às 16:30h, através 

do telefone (83) 3612-5751.
                                                                                       João Pessoa - PB, 07 de outubro de 2019.

    LILIAN MARIA DUARTE SOUTO      AMANDA PAVLOVA FERNANDES CORDEIRO GUEDES
      Membro da CESOS/SES-PB                           Membro da CESOS/SES-PB
           Matrícula nº 186.940-0                                           Matrícula nº 180.106-6

LUCIANA SUASSUNA DUTRA ROSAS       FRANCISCA NEIDA VIEIRA DAMASCENO
      Membro da CESOS/SES-PB                             Membro da CESOS/SES-PB
           Matrícula nº 183.181-0                                        Matrícula nº 902.009-8

ANA RITA RIBEIRO DA CUNHA
Membro da CESOS/SES-PB

Matrícula nº 186.678-8
                                                                             

SECRETARIA DE ESTADO DA EDUCAÇÃO
COMISSÃO PERMANENTE DE INQUÉRITO - CPI

CITAÇÃO Nº 77
Processo Administrativo Disciplinar n° 0010135-1/2019

Processo de Instrução n° 0012214-1/2019
A Comissão Permanente de Inquérito, instituída pela portaria nº 949 de julho de 2018, instada 

pela portaria n° 647 de 10 de maio de 2019, publicada no Diário Oficial do Estado em 16 de maio 
de 2019, nos termos do Art. 149, § 1°e tendo em vista o que dispõe o Art. 151, Parágrafo Único, da 
Lei complementar nº 58/2003, resolve:

CITARo servidorJhonatan da Silva– matrícula nº 180.271-2 para apresentar na Comissão 
Permanente de Inquérito, no prazo de 10 (dez) dias, contados a partir daúltima publicação deste, 
DEFESA ESCRITAem relação aos fatos que lhe são imputados no TERMO DE INDICIAÇÃOpre-
sente no supracitado processo.

É assegurado o servidorvistasaos autos, na sede da CPI/SEE, de segunda à sexta-feira, das 
08:00h às 12:00h e das 13:30h às 16:30h.

João Pessoa, 07de outubro de 2019

DER - DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DO ESTADO DA PARAÍBA – CNPJ/CPF 
Nº 09.122.706/0001-09 Torna público que solicitou a SUDEMA Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, a Licença de Operação. Para a atividade deOperação:Rodovia PB-327, trecho: 
Entroncamento PB-325 / Mato Grosso- UF: PB. Processo: 2019-006479/TEC/LO-9800.

DER - DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DO ESTADO DA PARAÍBA – CNPJ/CPF 
Nº 09.122.706/0001-09 Torna público que solicitou a SUDEMA Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, a Licença de Operação. Para a atividade deOperação:Rodovia PB-370, trecho: 
Entroncamento PB-386 / Curral Velho- UF: PB. Processo: 2019-006626/TEC/LO-9824.

DER - DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DO ESTADO DA PARAÍBA – CNPJ/CPF 
Nº 09.122.706/0001-09 Torna público que solicitou a SUDEMA Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, a Licença de Operação. Para a atividade deOperação:Rodovia PB-306, trecho: 
Santana de Mangueira / Manaíra- UF: PB. Processo: 2019-006628/TEC/LO-9826.

DER - DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DO ESTADO DA PARAÍBA – CNPJ/CPF 
Nº 09.122.706/0001-09 Torna público que solicitou a SUDEMA Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, a Licença de Operação. Para a atividade deOperação:Av. José Donato Braga 
- Cajazeiras- UF: PB. Processo: 2019-006477/TEC/LO-9798.

caso vão à Praia de Tambaú ou 
à Praia do Cabo Branco.

Para facilitar o acesso lo-
cal durante a obra, a Semob 
também autorizou o funcio-
namento em mão dupla de 
um pequeno trecho da orla. 
Será possível trafegar em 
dois sentidos entre o Busto e 
a Avenida Índio Arabutan, em 
Cabo Branco, e também entre 
o Busto e a Rua José Augusto 
Trindade, em Tambaú.

Segundo a Semob, após a 
conclusão da obra só vão ser 
retirados 157 metros de esta-
cionamento da Avenida Cabo 
Branco, e 80 metros da Ave-
nida Almirante Tamandaré, 
ou seja, o primeiro quarteirão 
de cada avenida ficará sem 
estacionamento. Tudo isso, 
por causa das mudanças que 
ocorrerão em razão das obras 
do Largo de Tambaú, donos 
de estabelecimentos comer-
ciais e alguns frequentadores 
da área, se dizem prejudica-
dos. Mas outras pessoas que 
frequentam o espaço para a 
prática de atividades físicas 
demostraram ser totalmente 
a favor das mudanças.

Reações
O trabalhador de um 

dos quiosques da área, Luci-
mar João da Silva, disse que 

as mudanças devem vir para 
acolher todos: pedestres e 
veículos. “Retirar o estacio-
namento de frente do local 
de trabalho, que a pessoa já 
está acostumada a colocar o 
veículo há anos, é uma mu-
dança radical que deve ser 
repudiada por boa parte dos 
comerciantes e frequentado-
res dessas praias”, disse.

Janete dos Santos, que 
frequenta a orla naquele es-
paço há anos, disse ser a fa-
vor de espaço para que as 
pessoas possam caminhar 
e exercer atividades físicas, 
mas é necessário entender 
o lado das pessoas que pre-
cisam se deslocar de outros 
bairros até o ponto desejado. 
“Ninguém gosta de deixar o 
veículo distante do local que 
se deseja ir. Em todas as mu-
danças, é fundamental que se 
encontre soluções para to-
dos”, opinou.  

O empresário Daniel 
Moura, que costuma pedalar 
na orla, disse ser totalmente 
a favor à construção do Largo 
de Tambaú. “Concordo com 
as mudanças que vêm sendo 
feitas pela Prefeitura porque 
quem vai poder usufruir mais 
este espaço serão os próprios 
pessoenses. Eu também sou a 
favor que todos os estaciona-

mentos da orla sejam extin-
tos”, comentou.

O também empresário 
Marcelo Silva, afirmou ser 
a favor da obra no final da 
Avenida Epitácio Pessoa, ale-
gando que a cidade é muito 
carente de áreas de lazer, e 
disse apostar que essa mu-
dança vai ser bem-vinda para 
toda a população. “Pra mim 
é um privilégio morar nessa 
capital linda”, elogiou.

Para a comerciária Jane 
Xavier, a construção do Largo 
de Tambaú é uma ótima ideia 
do prefeito de João Pessoa, afi-
nal precisamos mesmo de uma 
mudança para que a cidade te-
nha mais espaços para diver-
são. “Acredito que essa mudan-
ça vai agradar os pessoenses e 
também os turistas”.

A obra terá um investi-
mento na ordem de R$ 2,7 
milhões. O projeto, de 8.621 
metros, tem a finalidade de 
oferecer mais espaços para a 
população que frequenta as 
principais praias de João Pes-
soa: Tambaú e Cabo Branco. 
Todo o projeto do Largo a ser 
construído no entorno do Bus-
to de Tamandaré, foi desenvol-
vido pela Secretaria de Mobi-
lidade Urbana (Semob) e será 
executado pela Secretaria de 
Infraestrutura (Seinfra).

Foto: Roberto Guedes

Fissura lábiopalatinas

HU é referência na 
região Nordeste

O Hospital Uni-
versitário Lauro Wan-
derley (HULW), que é 
referência no estudo e 
tratamento de fissuras 
lábiopalatinas na região 
Nordeste, se tornou 
o primeiro centro do 
país a oferecer “Acon-
selhamento Genético”. 
Um trabalho que vai 
ajudar famílias que já 
têm filhos com fissuras 
a se programarem para 
não correrem o risco de 
ter outros filhos com o 
mesmo problema.

Workshop
Para debater o as-

sunto, o Hospital da 
Universidade Federal 
da Paraíba, vinculado à 
Rede Ebserh, realizou 
ontem o II Workshop 
Smile Train com o tema 
Métodos e Design de 
Pesquisa do planeja-
mento à publicação. O 
evento discutiu novas 
técnicas cirúrgicas e 
também ofereceu um 
treinamento de capa-
citação a todos os pro-
fissionais da área que 
lidam com fissuras vi-
sando melhores resul-
tados para os pacientes 
em tratamento.

Em todo o mundo 
um em cada 700 be-
bês nasce com fissura 
de lábio e/ou palato. 
Na Paraíba surgem em 
torno de 100 novos ca-
sos a cada ano e só no 
Hospital Universitário 
estão cadastradas cerca 
de 2.500 pessoas para 
tratamento. “Na verda-
de, a demanda ainda é 
pequena diante do nú-
mero de crianças que 
nascem com fissuras. 
Por este motivo, o obje-
tivo maior desse evento 
é divulgar para os 223 
municípios paraibanos 

que existe tratamento 
no HULW, e que esse 
tratamento é gratui-
to”, disse Rosa Helena 
Wanderley, revelando 
que existe uma deman-
da grande de crianças 
do município de Patos 
e do Litoral buscando 
a cura. O tratamento 
adequado e multipro-
fissional oferecido pelo 
HULW transforma com-
pletamente a vida dos 
pacientes com fissuras 
lábiopalatinas. 

Especialista
O palestrante do 

workshop foi Alexandre 
Rezende Vieira, profes-
sor titular de Biologia 
Oral, Odontopediatria, 
Genética Humana e An-
tropologia, da Univer-
sidade de Pittsburgh, 
nos Estados Unidos. Ele 
também é professor vi-
sitante da Universida-
de Federal da Paraíba 
e atua em pesquisas 
junto ao Serviço de Fis-
suras Labiopalatinas 
do Hospital Universi-
tário Lauro Wander-
ley. Recentemente foi 
reconhecido e incluído 
como “Expert Mundial 
em Lábio e Palato” no 
seleto guia médicos ex-
perts Expertscape.

Na Paraíba
Alexandre Vieira 

informou que na Paraí-
ba, do ponto de vista do 
tratamento, aumentou 
muito a segurança e os 
riscos que as crianças 
passavam no século 
passado. “O HULW tem 
um tratamento de ex-
celência para os fissu-
rados, e o II workshop 
está sendo realizado 
para estimular os pro-
fissionais que lidam 
com essas crianças a 
realizarem mais pes-
quisas melhorando ain-
da mais o tratamento 
dos palatos”, pontuou o 
palestrante do evento, 
complementando que o 
centro para tratamento 
no Hospital Universi-
tário é eficiente e não 
deixa formar filas para 
iniciar o tratamento.

Na Paraíba, o núme-
ro de pacientes cadas-
trados até o mês de julho 
de 2019 corresponde 
a 2.365, sendo regis-
trados, em média, 100 
novos casos por ano. As 
fissuras comprometem 
a parte mais visível do 
corpo – a face, e atingem 
a fala. O objetivo do tra-
tamento é a completa 
reabilitação do paciente.

José Alves 
zavieira2@gmail.com

Através desse 
aconselhamento os 

pais vão ter ideia dos 
riscos, vão poder fazer 

um planejamento 
adequado e vão poder 

tomar medidas de 
prevenção, como o uso 
do ácido fólico, para 

que a gestação 
aconteça de maneira 

planejada 

Obra será executada 
pela Seinfra e terá um 

investimento no valor de 
R$ 2,40 milhões
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Pessoenses escolheram no último domingo os 35 conselheiros tutelares da capital e número de eleitores aumentou 300%

O resultado da votação 
para o cargo de conselheiro 
tutelar nas sete regiões de 
João Pessoa foi divulgado 
na noite desse domingo (6), 
registrando um aumento de 
quase 290% no número de 
eleitores votantes em rela-
ção ao último pleito, reali-
zado em 2015. Nas eleições 
deste ano foram registra-
dos 38.792 votos válidos, 
se tornando uma apuração 
mais célere, transparente e 
segura com a substituição 
das urnas de papel pelas 
eletrônicas cedidas pelo 
Tribunal Regional Eleitoral 
da Paraíba (TRE-PB).

O secretário de Desen-
volvimento Social, Diego 
Tavares, destacou também 
a tranquilidade do pleito e 
a participação popular. “Ti-
vemos uma eleição tranqui-
la, sem contratempos, tudo 
como planejado previamen-
te. A grande participação po-
pular registrada mostra que 
a população está consciente 
da importância do Conse-
lho Tutelar, da credibilidade 
tanto da Prefeitura como do 
Conselho Municipal dos Di-
retos da Criança e do Ado-
lescente”, acrescentou.

Ele também ressaltou 
a presença da Prefeitura 
Municipal de João Pessoa 
(PMJP) que ofereceu toda 
a estrutura adequada para 
o processo. A Secretaria 
de Desenvolvimento So-
cial (Sedes) disponibilizou 
mais de 600 funcionários 
que trabalharam como pre-
sidentes de mesa, mesários 
e apoio nos locais de vota-
ção, onde também foram 
cedidos 40 carros, 47 mo-
toristas, quatro vans e três 
ônibus para transporte das 
urnas eletrônicas, além do 
fornecimento de refeições 
totalizando mais de 600 
almoços e 1.200 lanches 
produzidos nas cozinhas 

Eleição para conselho bate 
recorde de votantes em JP

Editoração: Klécio BezerraEdição: Rogéria Araújo

Desorganização e tumulto marcam o dia de votação em Patos

Em Patos, a eleição para o 
Conselho Tutelar foi marcado 
pela desorganização. A cidade 
conta com mais de 63 mil elei-
tores inscritos junto à justiça 
Eleitoral e teve apenas um local 
de votação, a Escola Integral 
Cidadã Monsenhor Manuel 
Vieira, o que causou um grande 
tumulto dentro da unidade. 

Durante todo processo 
foram registradas grandes 
filas nas seções de votação, 
que conforme a promotora 
de justiça, Lívia Vila Nova, se 
tornou mais demorada de-
vido à utilização de cédulas 
de papel ao invés de urnas 
eletrônicas. “Votar em cédulas 
de papel é mais demorado do 
que em urna eletrônica”, dis-
se. A promotora explicou que 
a mudança se deu por conta 
de uma determinação judicial 
em favor de uma candidata 
que não teve os seus dados 
inseridos, corretamente, nas 
dezessete urnas disponibili-
zadas pelo Cartório Eleitoral 
da 28a Zona.

os eleitos

n Conselho Norte: Dinorah de 
Araújo; Marina; Gatto Pretto; 
Cianinha; Dinha

n Conselho Sul: Laides Lavor; Ze-
dilma; Salma; jeddson; Nosmélia 

CoNfira a liSta: 

n região Cristo: jacia-
ra de Lima Santo; Lázaro 
joaquim de Souza; Aniely 
Ribeiro de Morais, josé Ve-
ríssimo da Silva Filho e Ro-
drigo josé Barros Davino

n região Mangabeira: 
Valdilene Rodrigues de 
Assis Cruz; jair de Oliveira 
Soares; Vinícius Fernandes 
de Araújo; Verônica Silva 

de Oliveira e Wellington 
Cardoso Alves

n região Norte: Silvânia 
Cavalcanti de Almeida; Ma-
ria Aparecida Pereira Pon-
tes; Rosana Maria Pereira 
da Silva; Petronilo Ananias 
Moreira de Lucena; jairo 
Pessoa Costa

n região Praia: Kaline 
Ruffo Lycarião; joseval-
do Gomes da Silva; joão 

Eduardo Araújo Toscano de 
Brito; André Luiz Rodrigues 
de Lima; Patrícia da Silva 
Falcão

n região Sul: Ricardson da 
Silva Dias; Luzinete dos San-
tos Silva; Rosemberg Marcos 
dos Santos; jocemar Farias 
de Oliveira; Marcos Antônio 
da Silva Aragão

n região Sudeste: Ale-
xsandro Queiroz de Oli-

veira; Sandra Rodrigues 
dos Santos Lima; Piragibe 
Nunes de Lucena; Gerlania 
Mamede de Carvalho Bar-
bosa; Pollyana Dayse Melo 
de França

n região Valentina: Ana 
Clécia Pereira dos Santos; 
janete Fernandes de Araú-
jo; Carlos Alberto Evaristo 
Pessoa; Roqueane Colaço 
Dantas; Rosely Ferreira de 
Lima Silva

Lusângela Azevedo 
lusangela013@gmail.com

comunitárias administra-
das pela secretaria.

Ainda participaram do 
processo a Secretaria de 
Educação e Cultura (Sedec), 
com a cessão das escolas e 
pessoal, a Guarda Civil Mu-
nicipal, que disponibilizou  
42 guardas municipais para 
segurança dos locais de vo-
tação, e o Ministério Público, 
que acompanhou todo o pro-
cesso eleitoral. Os conselhei-
ros eleitos este ano tomam 
posse no dia 10 de janeiro.

Na relação deste ano 
foram registrados 38.792 
votantes em João Pessoa

foto: PMjP

Outro fato que chamou 
bastante atenção e reclama-
ção por parte dos eleitores 
foi a presença constante de 
vereadores e pessoas ligadas 
aos candidatos no local, no 
conhecido “boca de urna”.

Na eleição desse domingo, 
34 candidatos concorreram a 
dez vagas, sendo cinco para o 
Conselho Tutelar Norte e cinco 
para o Conselho Tutelar Sul, 
além de dez suplentes para 

os dois conselhos. O órgão, 
que é vinculado à prefeitura, 
é responsável por zelar pelos 
direitos da criança e do ado-
lescente. “O conselheiro age 
quando a criança ou o adoles-
cente tem os seus direitos vio-
lados”, esclareceu a presidente 
do Conselho Municipal dos 
Direitos da Criança e do Ado-
lescente, Áurea Zucheratto.

Em atendimento à solicita-
ção do juiz Ramonilson Alves 

Gomes, titular da 2a Vara da 
Comarca de Patos, a Prefeitura 
colocou cinco veículos que fo-
ram utilizados para o desloca-
mento dos eleitores, uma vez 
que a escola está localizada no 
centro da cidade e distante de 
alguns bairros. 

O senhor Washington 
Queiroz foi um dos 5.948 lei-
tores que fizeram questão de 
participar do processo de es-
colha dos novos conselheiros. 

Ele relatou que já precisou dos 
serviços do Conselho Tutelar e 
teve o problema resolvido. “Eu 
vi a importância do Conselho 
Tutelar no dia que precisei 
dos serviços dele. Chegando 
lá fui bem atendido e eles me 
acompanharam até a solução 
do meu problema”, frisou.

o resultado
Devido à mudança no siste-

ma de votação, o pleito entrou 
pela  noite finalizando às 19h 
do domingo. Durante toda a 
noite e madrugada, 40 pessoas 
se revezaram na contabilização 
dos votos. O resultado só saiu na 
manhã dessa segunda-feira, por 
volta das 9h. Os novos conselhei-
ros tomarão posse em janeiro de 
2020, para o período de quatro 
anos. O salário é de R$ 1.200,00 
no regime de plantão.

Grandes filas e longo período de espera foram as principais queixas das pessoas que foram eleger os novos conselheiros

foto: Lusângela Azevedo



História
Josélio Carneiro lança hoje, na FJC, ‘Lyceu Parahybano - 
Berço da Cultura e do Jornalismo’; presidente da EPC, Naná 
Garcez fará a apresentação das obras do autor. Página  12
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Evento, aberto ao público, acontece na Usina Cultural Energisa e terá transmissão ao vivo

A Empresa Paraibana de 
Comunicação (EPC) estréia, 
nesta terça-feira, o projeto 
‘Palco Tabajara’. Com trans-
missão ao vivo pela Rádio Ta-
bajara 105 FM e pelas redes 
sociais da emissora (Face-
book e Youtube), a iniciativa 
leva ao palco da Sala Vladmir 
Carvalho da Usina Cultural 
Energisa, em João Pessoa, 
shows de artistas paraibanos 
a cada 15 dias, sempre às ter-
ças-feiras. 

Apresentado pelas can-
toras Val Donato e Cíntia 
Peromnia, e mediado pela 
jornalista Gi Ismael, as apre-
sentações contam com ba-
te-papo e muita música. A 
programação de estréia terá 
as bandas Os Gonzagas e Ca-
buré. A apresentação começa 
às 20h e é aberta ao público, 
com entrada é gratuita.

A Caburé, banda parai-
bana de aproximadamente 
seis anos, está com o álbum 
de estreia recém-lançado e 
totalmente autoral, o Manifes-
to Tropicálido. A banda teve 
início realizando covers de 
artistas consagrados dentro 
de influências de ritmos cari-
benhos e outros, consagrados 
do Norte do país, mas, com o 
tempo, foi acrescentando mú-
sicas de artistas paraibanos 
ao repertório. “A partir dessa 
imersão, surgiu a inquietação 
de querer compor músicas”, 
conta o guitarrista Rudá Bar-
reto. A decisão de gravar um 
álbum surgiu naturalmente 
após esse processo.

O primeiro álbum da 
banda foi realizado a partir 
do repertório de shows e o 
processo demorou aproxima-
damente dois anos. A seleção 
de músicas foi feita através de 
um equilíbrio entre receptivi-
dade do público nos shows e 

o gosto pessoal dos integran-
tes. “Queríamos, também, tra-
tar de uma relação de alguns 
assuntos poéticos em que as 
músicas pudessem criar um 
diálogo fluido e não soassem 
desconexas umas das outras”, 
completou Rudá.

Manifesto Tropicálido foi 
lançado nas plataformas de 
streaming no último dia 29 e 
está sendo bem recebido pelo 
público, que já esperava, e até 
cobrava a banda pela grava-
ção em estúdio. “Todas as mú-
sicas, nós já tocávamos nos 
shows, porém a roupagem 
do disco é muito diferente do 
que fazíamos ao vivo. No dis-
co há muito mais camadas e 
pudemos rebuscar os arran-
jos”, contou o guitarrista.

Vista como uma gran-
de parceira e “fomentadora 
da cena artística da Paraíba”, 
Rudá expressa estar numa 
alegria sem tamanho por par-
ticipar do retorno de um pro-

grama “tão importante quan-
to o Palco Tabajara”.

Um ano criativo
Os Gonzagas também 

participam do programa e 
estão, aos poucos, investindo 
mais nas músicas autorais 
em suas apresentações, re-
pletas de forró pé-de-serra. 
A banda esteve no último 
sábado no Campus Festival 
e, também, em julho se apre-
sentou no Estúdio Show Li-
vre, em São Paulo. 

2019 está sendo um 
ano criativo para a banda, 
que já lançou quatro sin-
gles: a “Trilogia do Amor” 
(‘Pra chamar de seu’, ‘Além 
de nós’ e ‘Tá chovendo flor’) 
e ‘Pandeiro’, que ficou em 
segundo lugar no Festival 
de Música da Paraíba. 

Yuri Gonzaga (voz e san-
fona) revelou que em breve 
será lançado mais um sin-
gle, desta vez com o também 

paraibano Chico César, ‘No 
passo que a vida me leva’, “e 
está muito bonita”, adiantou 
Yuri. 

Para 2020, Yuri conta 
que a banda já planeja o su-
cessor de Onde Estará?, ál-
bum de 2018. “Não foi um ál-
bum concebido na formação 
atual da banda e nem com a 
cabeça que a gente tem hoje”. 
O grupo também quer inves-
tir mais em trabalhos audio-
visuais, mas revela encontrar 
dificuldades em conseguir 
verba por ser um grupo inde-
pendente. 

Yuri contou também 
acreditar bastante na impor-
tância do Palco Tabajara por 
incentivar bandas locais. “A 
gente carece de espaços e de 
oportunidades nesse sentido”. 

O vocalista disse estar 
bastante animado com o pro-
jeto e já adiantou que vai ser 
uma “grande celebração da 
música paraibana”. 

Registro audiovisual
Os shows desta terça-

feira serão gravados e, poste-
riormente, exibidos por TVs 
públicas de quase todo o Nor-
deste, como a TV Educativa 
Bahia. Ela irá exibir os shows 
do projeto para uma audiência 
que atinge nove milhões de 
telespectadores. Emissoras de 
Pernambuco, Ceará e Alagoas 
também manifestaram inte-
resse em exibir o projeto.

Cairé Andrade 
caireandrade@gmail.com

Palco Tabajara estreia hoje 
com Caburé e Os Gonzagas

Editoração: MaradonaEdição: André Cananéa

Conheça as atrações de hoje:

SERVIÇO 
n Palco Tabajara
n Apresentação: Val 
Donato e Cíntia Peromnia
n Shows: Caburé e Os 
Gonzagas
n Hora: 20h
n Onde: Usina Cultural 
Energisa
n Entrada: Gratuita
n Transmissões pela Rádio 
Tabajara 105 FM, 
Facebook e YouTube.

Caburé Os Gonzagas
Banda pessoense surgiu em 2013 a partir do projeto Caburé Carimbó 

Clube, com sonoridade calcada em ritmos do Norte do país e de origem 
caribenha, com influências do carimbó e de ritmos da cultura afro-indígena 
nordestina. 

Depurando esse conceito ao longo dos anos, em 2016 a banda lançou o 
primeiro single, ‘Vadio’, com boa resposta do público e da crítica. Em 2019, 
mais um single bem aceito: ‘Capitu’ até que em setembro desse mesmo 
ano, chamando-se apenas Caburé, o quinteto lançou seu primeiro álbum 
“Manifesto Tropicálido”

Formação atual:
Titá Moura (voz), Rayan Rodrigues (baixo), Rudá Barreto (guitarra), Pedro 

Henrique (percussão) e George Glauber (bateria).

Banda surgiu em 2012, em João Pessoa, mostrando um forró pé-de-serra 
contemporâneo. Em 2014, lançaram o EP O Candeeiro Não Se Apagou. Em 2015, 
chegou à semifinal do programa Superstar, da Globo e, na seqüência, emplacou 
a faixa ‘Vem morena’ na trilha da novela Êta Muito Bom! (2016). 

Em 2017, o vocalista Felipe Alcântara deixou o grupo para seguir carreira 
solo. Nesse ano, a banda deu início a uma nova fase, com Kamila Justino e Zé 
Neto se alinhando à Yuri Gonzaga nos vocais.

Com a nova formação, Os Gonzagas lançaram o álbum Onde Estará? no 
finalzinho de 2017 e, em 2019, a vocalista Kamila Justino participou do The 
Voice Brasil.

Formação atual:
Yuri Gonzaga (Voz e Sanfona), Maria Kamila (Voz e triângulo), Zé Neto (Voz 

e Violão), Hugo Leonardo (Baixo), Carlos Henrique (Sanfona), Jefferson Brito 
(Guitarra), Leandro Santos (Percussão), Caio Bruno (Bateria)

Aponte a câmera do seu smartphone para o 
QR Code ao lado e asssista ao clipe de ‘Vai e 

vem’. É preciso estar conectado à internet e talvez um 
aplicativo apropriado seja necessário.

Aponte a câmera do seu smartphone para o 
QR Code ao lado e ouça ‘Touchscreen’, música 

que abre o novo trabalho de Os Gonzagas. É preci-
so estar conectado à internet e talvez um aplicativo 

apropriado seja necessário.

Foto: Luísa Lúcio/divulgação Foto: Thayse Gomes/divulgação



Quando eu era rapaz, só comprava 
roupa de banho preta. Eu era freqüen-
tador assíduo das praias de Tambaú 
e do Cabo Branco. Esta última ocupa 
lugar de destaque no mapa, pois, como 
vosmecê sabe, é o ponto mais orien-
tal das Américas. Um marco que os 
navegantes distinguem a olho nu. Bem 
que poderia ser a denominação da faixa 
de terra que adentra o continente, ou 
quiçá do próprio continente. Os anti-
gos contrabandistas de pau-de-tinta 
sabiam onde ficava o Brasil – por trás 
do Cabo Branco.

Os meus calções pretos eram 
dessa cor não por predileção minha, 
mas para ocultarem as marcas de 
piche que se acumulavam no “short” 
com a sucessão dos verões. Todo 
mundo sabia que o piche era origi-
nário dos navios que lavavam seus 
tanques de óleo ao largo do litoral 
nordestino. Mas nunca foi tomada 
uma providência para dar cobro do 
abuso. Por alguns anos estive esque-
cido da agressão sofrida pelo Brasil, 
por sua natureza e seus banhistas, 
com o derrame de piche a pouca dis-
tância das praias.

Alguém me disse (quero preservar 
a fonte) que tal derrame, por suas 
proporções, era promovido pelas 
nações concorrentes do Brasil na 
divisão do mar como equipamento 
turístico. Prefiro não acreditar. A livre 
concorrência não pode alimentar ta-
manha patifaria. Onde, então, os na-
vios poderiam fazer a délivrance de 
tão indesejável carga? Podiam a lugar 

Cronicartigo Pereira Sitônio Pinto 
Da Guarda Nacional - sitoniopinto@gmail.com

Na coluna passada analisamos o porquê de os 
idosos caírem com facilidade. Nesta, buscaremos 
analisar se “a velhice é uma doença” e, ainda, que 
nem tudo está perdido, pois as novas tecnologias 
partem em busca do rejuvenescimento.

Em artigo intitulado “A velhice é uma doença” 
o articulista e empresário Nizan Guanaes afirma: 
“Ao invés de sabermos envelhecer, temos é que 
saber rejuvenescer. A frase do título, que parece 
cruel, não é minha. Eu a ouvi de renomados cien-
tistas que palestravam na Universidade Stanford, 
na Califórnia. Eles dizem que a velhice não é um 
estado inquestionável ao qual devemos nos resig-
nar. E que, ao invés de sabermos envelhecer, te-
mos é que saber rejuvenescer”.

Realmente, desde que cheguei aos 50 que 
escuto isto. Muitos amigos e parentes aconselha-
vam: cuidado para não envelhecer doente! A me-
dicina e os procedimentos tecnológicos avança-
ram muito. Da mesma maneira com que se abria 
o peito para mexer no coração infartado numa 
operação perigosíssima e hoje se põem stents na 
maior simplicidade, em pouco tempo novos ór-
gãos em 3D e intervenções genéticas reverterão o 
que antes era doença incurável.

Já está se observando que a ciência avança 
cada vez mais, revertendo, detendo ou retardan-
do muita coisa que seria o fim. Hoje já há uma 
certeza de que viveremos muito mais e melhor. 
“Balzaquiana”, termo machista e anacrônico, ser-
via em décadas passadas para designar uma “se-
nhora” de 30 anos!

Eu mesmo, com meus 69 pratico atividade 
física todos os dias. Uma hora diária de cami-
nhada já é o suficiente. Hoje temos informações 
suficientes para sabermos o que é bom e o que 
faz mal ao nosso organismo. Massagens, limpeza 
de pele, auxilio nutricional, exames periódicos, 
tudo isso nos deixa com a sensação de que não 
estamos envelhecendo.

Coquetéis de saude
Por acaso, li na Rede Internet que “cientistas 

americanos descobrem coquetel do rejuvenes-
cimento”. Depois de receberem, por um ano, um 
coquetel de drogas composto por dois remédios 
para a diabetes e um hormônio de crescimento, 
nove voluntários perderam em média dois anos e 
meio em suas idades biológicas. O estudo desen-
volvido na Universidade da Califórnia em Los An-
geles, ganhou espaço na mídia após ser destaque 
na revista Nature, no mesmo dia em que deveria 
ser veiculado numa publicação científica bastante 
restrita, a Aging Cell.

Os cientistas não buscavam esse resultado 
– foi por acaso – e ficaram muito surpresos. Eles 
queriam entender se é seguro usar o hormônio 
de crescimento para restaurar os tecidos da glân-
dula timo, que atinge suas dimensões máximas 
na puberdade e a partir dos 40 anos, já tem 90% 
de seu tecido funcional substituído por gordura. 
Esse processo também é parcialmente responsá-
vel por diminuir a imunidade dos idosos. Estudos 
anteriores já indicavam que o hormônio do cres-
cimento permite iniciar a regeneração da glându-
la timo.

Disse um dos surpresos pesquisadores: “Eu 
esperava ver o relógio andando mais devagar, 
mas não uma reversão no tempo. Parece ficção 
científica”.

Velhice é 
doença?

Moto é carro ruim
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um deserto do mundo para enterrar 
sua sujeira, como o gato faz.

Lembro-me de um gato que 
tivemos. Fui enchendo a casa de 
cachorros e não calculei a necessi-
dade dos gatos de terem um espaço 
para sua evacuação. Até que um dia 
um deles, depois de muito miar, me 
encarando, despejou o conteúdo de 
seu intestino na minha sandália, e 
saiu em disparada quintal adentro. 
Então compreendi a premência do 
gato, que ficou com todo seu espaço 
comprometido. Sorry, bichano. 

Hoje, tenho mais gatos que 
cachorros: precisamente dois cães e 
três felinos. Mas eles convivem bem, 
chegam a dormir juntos. Se você 
duvida, faça uma visita a meus bichos. 
Só Gonzaga não vem. Ele tem um 
trauma com os mansos cachorros: foi 
mordido e teve de tomar uma série 
de injeções no couro da barriga. Mas 

os meus cães são vacinados e muito 
mansos: um Fox Paulistinha, uma das 
ouças raças brasileiras, também cha-
mado cachorro de circo, pois aprende 
a dar cambalhotas e a fazer piruetas; e 
um poodle, aquele cão austríaco todo 
peludo, só os olhos ficam de fora. Esse 
é extremamente alegre, faz festa com 
as visitas.

Queiroz apareceu? Lembrei-me 
dele por conta da sujeira que inunda 
nossas praias. O presidente disse que 
o tal Queiroz estava com a mãe de 
seu interlocutor. O presidente estava 
escanchado numa motocicleta e de 
short, quando foi abordoado por um 
grupo de curiosos em frente ao Palá-
cio dos Despachos. É por isso que não 
abordo presidentes: eles são abusados, 
se valem da imunidade para responder 
ao povo. Lembro-me de quando Collor 
fechou o trânsito em Brasília para dar 
uma volta na moto de um amigo. Pouco 
tempo depois, caiu. É um transporte 
perigoso. Presidentes não deviam 
andar de motos.

Fui dizer a meu vaqueiro que ia 
comprar uma moto, para ir da cidade 
para a fazenda. Ele é um homem sábio 
e prático. Simplesmente me disse: 
“moto é carro ruim”. Ora, Bolsonaro 
tem até Rolls-Royce para andar em 
Brasília. Podia deixar esse negócio de 
moto para os mais pobres. Depois, se 
cair, ainda pode levar uma facada de 
um alumbrado. E comunistas. Brasília 
tem muitos.

(Terça, quinta, sábado)

Os antigos 
contrabandistas de 
pau-de-tinta sabiam 
onde ficava o Brasil 
– por trás do Cabo 

Branco

Vasconcelos
Escritor - fer.mengo@uol.com.br

Fernando

Editoração: Maradona

Artigo André Cananéa 
andrecananea2@gmail.com

Edição: André Cananéa

O disco Abbey Road, dos Beatles, está fazendo 50 anos com 
toda pompa e circunstância. Até mais que YellowSubmarine, que 
também se tornou um respeitado cinquentão em 13 de janeiro 
deste ano. Abbey Road, você conhece: é o registro do último en-
contro dos quatro rapazes de Liverpool no estúdio, já naquele 
clima azedo de desunião. 

Ninguém se entendia mais, nem para dar o rumo do álbum: 
Lennon queria um disco visceral, como havia sido o projeto ‘Get 
Back’ (que seria lançado depois de Abbey Road com o nome de 
Let It Be e com um desnecessário acompanhamento de cordas). 
Paul queria uma ópera rock, com um punhado de silly love songs 
emendas umas nas outras. Harrison estava mais interessado em 
gravar o que seria seu terceiro disco solo (o mitológico AllThings 
Must Pass, lançado no ano seguinte) e Ringo... bem, Ringo não es-
tava nem aí!

O disco acabou sendo um pouquinho de cada coisa: a pri-
meira metade tem o peso e o punch desejado por John, perceptí-
vel em faixas como ‘Come together’ e ‘I want you (She’s so heavy)’, 
enquanto na segunda metade (ou lado B, como se chamava na 
época) é possível encontrar a realização do que Paul tinha em 
mente, com faixas doces como ‘Golden slumbers’. Em meio aos 
“meios termos”, a canção que se tornaria uma das mais importan-
tes do século 20: ‘Something’, de Harrison, e a indefectível partici-
pação bobinha de Ringo (‘Octopu’s garden’). 

Como vem acontecendo desde Sgt. Peppers, Abbey Road vol-
tou às lojas e plataformas digitais turbinado. Há, pelo menos, seis 
edições físicas diferentes: o CD simples, o CD duplo (único espé-
cime a ganhar edição brasileira), LP simples, um LP picture disc 
(com a famosa capa impressa no próprio vinil, uma coisa linda 
de se ver), um box em vinil (com três LPs) e a cobiçada Deluxe 
Editon, vendida a coisa de R$ 1 mil pelos importadores locais. 

A caixa é uma beleza para você, que é um fã ardoroso dos 
Beatles: traz um livro capa dura com 100 páginas com texto bio-
gráfico, comentários faixas-a-faixa e anotações das sessões rea-
lizadas no primeiro semestre de 1969, além de um ensaio sobre 
como o disco segue influente, mesmo depois de 50 anos, e fotos, 
reproduções de letras etc. Ainda traz três CDs e um blu-ray – um 
CD traz o álbum original remasterizado e remixado por Giles 
Martin (filho de sir George Martin, o produtor do disco original) e 
os demais, sobras de estúdio e  takes alternativos aos que foram 
lançados originalmente. 

O blu-ray permite ao dono de um bom home-theater ouvir 
a nova mixagem em 5.1 canais com a qualidade Dolby Atmos – 
alguns felizardos que chegaram a ouvir essas gravações em equi-
pamentos com tecnologia de ponta dizem que é coisa do outro 
mundo.

Felizmente, o filé dessa caixa está disponível nas plataformas 
digitais. Me refiro ao conjunto que inclui as sobras de estúdio e 
takes alternativos. Tem se tornado um bom mergulho na atmos-
fera de gravação esse resgate que Giles e companhia tem feito dos 
Beatles. Ao colocar os fones e se concentrar nesse material extra, 
é possível se transportar para alguns momentos entre 22 de feve-
reiro e 20 de agosto de 1969, quando John, Paul, George e Ringo 
se enfurnaram no estúdio da avenida Abbey Road, em Londres, 
para conceber o álbum.

As sessões de Abbey Road foram amplas, como mostra o 
material. Nem tudo que os Quatro Rapazes de Liverpool grava-
ram entraram no disco. Algumas faixas acabaram sendo lança-

Um mergulho em ‘Abbey Road’

Fotos: Divulgação

das mais tarde, em singles e coletâneas. É o caso de ‘The ballad 
of John e Yoko’, com direito a puxão de orelha de John em Ringo 
(“Você vai ter que tocar mais rápido, Ringo”), e uma versão mais 
crua de ‘Old brown shoe’, com Harrison nos vocais (ambas seriam 
lançadas em single no ano seguinte).

As faixas de trabalho incluem muitos diálogos. ‘I want you’ 
vai caminhando numa execução bastante diferente da que seria 
lançada quando é interrompida por “Mr. Martin”, como Lennon se 
refere ao produtor. Ele reclama do andamento da música, e ouve 
de John que “meus garotos estão prontos para mandar ver”, mas 
aí outra pessoa alerta que um vizinho estaria reclamando do som 
alto, ao que John responde: “Vamos tentar mais uma vez, bem alto 
(...) Pode ser nossa última chance de tocarmos bem alto”. E foi, 
como mostra a história.

No take 5 de ‘Come together’, a banda para de tocar, mas John 
segue cantarolando, ácido: “Ele faz letras para crianças...”. Já no 
27º take de ‘Polythene Pam’, Paul ensina o começo da música e 
dá um pito em Harrison: “Não comece desse jeito, ou vai estragar 
tudo!”.

Mas para além das baixarias, há as pérolas: há músicas nun-
ca gravada pelos Beatles que aparecem nesses dois CDs. É o caso 
de ‘Goodbye’, canção que Paul McCartney escreveu para a cantora 
folk Mary Hopkin, cujo disco de estreia, Post Card, lançado naque-
le ano, foi produzido por Paul McCartney (a canção foi lançada 
em single e só incorporada ao disco na edição em CD). Na edição 
especial de Abbey Road, a gravação que aparece é a demo caseira 
gravada por Paul.

Da mesma forma, há um “demo”, esta gravada em estúdio, de 
‘Come and get it’, que Paul daria para a banda Badfinger lançar em 
seu disco de estreia, Magic Christian Music (1970)

Há também dois momentos sublimes: a demo de ‘Some-
thing’, acústica, que já havia aparecido na coletânea Anthology 3, 
em mono, só com o acompanhamento de guitarra, ressurge em 
estéreo com Harrison cantando sobre o piano, que havia sido li-
mada da versão de 1996. 

Quem não é familizarizado com a obra dos Beatles pode até 
achar meio sem graça esse material extra. Mas se você é um fã, 
ao final da audição atenta dessas 40 faixas, a impressão que fica 
é que os Beatles estão mais vivos do que nunca. E que a obra que 
eles deixaram vai durar por muito, muito tempo.

Ringo, Paul, George e John: puxões de orelha em meio às gravações de 1969



Cacimbas de água, ruínas de uma 
antiga capela, pedras que emitem sons 
de sinos e plantas exóticas da Caatin-
ga. Esse foi o cenário da quarta etapa 
do Circuito Som nas Pedras, realizado 
no último sábado, em Princesa Isabel, 
município do Sertão paraibano.

Distante quatro quilômetros do 
centro da cidade, a Pedra do Guiné foi o 
local escolhido para receber mais uma 
etapa do Circuito. Composto por um 
complexo de formações rochosas com 
aproximadamente 24 mil metros qua-
drados, o local marca a divisa entre os 
estados da Paraíba e Pernambuco.

Após um pôr do sol de encher os 
olhos, a programação foi aberta às 18h, 
com a apresentação da Ave Maria Ser-
taneja, interpretada pelo tenor Igor Al-
ves e o pianista Josimar do Nascimento. 
A dupla também emocionou o público 
com canções de Frank Sinatra e Andrea 
Bocelli.

No palco montado entre uma fron-
dosa timbaúba e um pequeno espelho 
d’água, se apresentaram cordelistas, 
violeiros e músicos da cidade, a exem-
plo da dupla Antônio Delano e Damião 
Barbosa. O público também pôde confe-
rir as apresentações dos grupos Sound 
Clash, Teresa Raquel, Careta Cuia, Raízes 
e Abolição, que este ano completa 40 
anos em atividade.

Ponto alto da programação, a Or-
questra Prima do pólo Itaporanga le-
vou 30 estudantes da rede estadual 
de ensino para executar canções do 
imaginário nordestino sob a regên-
cia do maestro José Márcio. Destaque 
também para as apresentações do 
Ponto de Cultura Nova Geração, com 
um espetáculo de dança dedicado ao 
centenário de Jackson do Pandeiro, e 
do Groove da Gota, formado pelos DJs 
Subzero e Topz S.A, que literalmente 

‘Som nas Pedras’

A cidade é o livro mais importante de minha 
transcendente biblioteca. Aliás, não só o livro, 
mas a tela de artes visuais, o palco de música, 
dança, teatro e performances, seja de decalques, 
seja de novidades. A cidade talvez seja o melhor 
exemplo para quem pretende explicar a um leigo 
o projeto armorial de integração das artes. A ci-
dade tem cores, formas, sons e temas diferentes, e 
tudo muda a todo instante, mesmo que, às vezes, 
imperceptivelmente.

Fiquemos, porém, na cidade metáfora do me-
lhor livro de minha livraria extraordinária. Obra 
cuja leitura “inocente, pura e besta” iniciou-se 
quando aos onze, doze anos de idade por aqui che-
guei, egresso das maravilhosas livrarias da infân-
cia sertaneja. E não foi fácil a leitura - aliás, a di-
ficuldade continua -, de compreender a tessitura, 
as linhas invisíveis a unir ou desunir destinos de 
tantos e diferentes – em todos os sentidos - per-
sonagens.

Nas páginas da cidade leio comédias e tragé-
dias com assuntos da sociedade contemporânea – 
algumas repetindo-se desde tempos imemoriais. 
Decodifico nas suas ruínas e em algumas edifi-
cações melhor conservadas vestígios de antigas 
civilizações (geradoras de todos nós) ou marcas 
de eras aristocráticas mais atuais. Das culturas 
destruídas só nos semblantes e comportamentos 
é possível traduzir alguns resquícios de suas an-
cestrais etnias.

As estátuas meio invisíveis da cidade quase 
não suportam mais o peso das histórias que car-
regam e que os contemporâneos quase não sabem 
mais. Na verdade, boa parte dos monumentos da 
nossa parece remeter a um tempo de enforcamen-
tos. Não sei a origem dos bustos, se meramente es-
tética ou se tem a ver com economia de recursos. 
É curiosa a tentativa da arte de tentar dar conta 
de uma personalidade mostrando-lhe apenas a 
cabeça e o pescoço.

A cidade é um verso lírico quando o Sol se põe 
por detrás das matas que sobrevivem a Oeste do 
rio mais antigo. Então o anacrônico romantismo 
pulsa nas veias ao ver os seios de ouro da Lua, sem 
o véu de nuvens, roçando despudoramente as cos-
tas do Atlântico. É noite na cidade, e todos que a 
habitam, de algum modo, sonham: uns em botar 
telha Brasilit na palafita (sim, elas existem), ou-
tros em financiar apartamento de três quartos na 
praia.

O luar de quem o lê tomando cerveja no bar-
zinho rústico de frente para o mar é o mesmo luar 
beat que alumia os pátios vazios das penitenciá-
rias, luz tênue que apenas insinua-se nas janelas 
de revestimento fumê das clínicas e hospitais. Em 
certos trechos de mar, de rio ou de lagoa, a Lua 
não boia tão facilmente na água quanto as ilhas 
feitas de embalagens de plástico, papel, alumínio 
e outros resíduos dos nossos induzidos sonhos de 
consumo alimentar.

Os poemas de tantos faróis dificultam, ou me-
lhor, ofuscam a leitura dos sonetos dos astros e 
estrelas. Quer dizer, o céu noturno de minha mo-
derna cidade é uma página sem histórias – aqui e 
acolá o cintilar das luzes de um avião algo tenta 
me dizer, mas de tão rápidas logo me fazem es-
quecê-las. Mesmo assim prefiro esse deserto alto, 
desabitado de luminescências, que as solidões es-
paciais, clareadas pelas bombas, dos burgos dis-
tantes do Golfo Pérsico. 

Aqui, na manhã de um domingo enxuto, posso 
ler na praia fábulas de peixes, tartarugas, bem-
te-vis, pombos e gaviões. Estranho, essa procura 
dos gaviões pelo ambiente marinho. Conheci-os 
primeiro nas páginas das coleções infanto-juve-
nis do Sertão. Depois os vi caçando sobre os tetos, 
girando ao redor da quina dos edifícios da capital. 
A leitura da praia também me agrada. Voam baixo 
como páginas daqueles belos álbuns com estam-
pas de animais. 

Como se vê, meu livro predileto tem muitas 
histórias e sucessivas edições. Uma obra multi-
forme, pluritemática e mutante. Agora mesmo 
palavras começam a bater lá fora no vidro. No en-
tanto, se molhadas não as quero, o melhor a fazer 
é fechar a janela do escritório. Escuto também o 
barulho de ônibus lá embaixo na rua (moro no se-
gundo andar de um prédio de apartamentos). Ôni-
bus é quase sempre uma boa história, mas esta 
vou deixar para ler na próxima parada. 

Benjamim

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 8 de outubro de 2019 11
2o Caderno

Projeto reúne mais de 600 
pessoas em Princesa Isabel
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ESTREIAS DA SEMANA
A Turma do Pererê.doc (Brasil. Dir.: Ricardo Favilla. Documentário): 
O documentário aborda o surgimento, o pioneirismo, o desenvolvimento e 
os desdobramentos da turma mais brasileira das histórias em quadrinhos. 
Primeira revista em quadrinhos brasileira, em cores, de um único autor, A 
turma do Pererê também foi pioneira em abordar temas como ecologia, 
sustentabilidade e inclusão social, além de ter alinhado suas histórias aos 
principais acontecimentos do cenário brasileiro da época. Manaíra 8: 
14h30, 19h00* (*sáb e dom).

Angry Birds 2 - O Filme (The Angry Birds Movie 2. EUA. Dir.: Thurop 
Van Orman, John Rice. Animação): Quando surge uma nova ameaça que 
coloca as ilhas dos Pássaros e dos Porcos em perigo, Red, Chuck, Bomba e 
Mega Águia recrutam a irmã de Chuck, Silver, e se unem aos porcos Leo-
nard, sua assistente Courtney e o técnico Garry para juntos estabelecerem 
uma trégua instável para formar uma improvável superliga que irá sal-
var suas casas. MAG 4 (dub): 14h30, 16h45, 19h. Manaíra 1 (dub): 
15h00; Manaíra 7 (dub): 14h00, 16h10, 18h30, 20h45. Mangabeira 
4 (dub): 13h30, 15h45, 18h00 , 20h15. Tambiá 2 (dub): 14h30, 16h30, 
18h30.

Coringa (Joker. EUA, Canadá. Dir.: Todd Phillips. Drama): Arthur Fleck 
(Joaquin Phoenix) trabalha como palhaço para uma agência de talentos 
e, toda semana, precisa comparecer a uma agente social, devido aos seus 
conhecidos problemas mentais. Após ser demitido, Fleck reage mal à go-
zação de três homens em pleno metrô e os mata. Os assassinatos iniciam 
um movimento popular contra a elite de Gotham City, da queal Thomas 
Wayne (Brett Cullen) é seu maior representante. MAG 3 Atmos (dub): 
16h15, 19h00. MAG 3 Atmos (leg): 21h40. Manaíra 10 VIP (leg): 
14h45, 17h15, 20h00, 22h45; Manaíra 5  (dub): 13h45, 19h15; Ma-
naíra 5 (leg): 16h30, 22h00; Manaíra 6 (dub): 13:15; Manaíra 6 
(leg): 16h00, 18h45, 21h30; Manaíra 9 Macro XE (leg): (12:45 sáb e 
dom)15h30, 18h15, 21h00. Mangabeira 1 (dub): 13:45, 16:30, 19:15, 
22:00; Mangabeira 5 (dub): 15h30, 18h15, 21h00. Tambiá 2 (dub): 
20h30; Tambiá 6 (dub): 14h05, 16h20, 18h35, 20h50.

Clube dos Canibais (Brasil. Dir.: Guto Parente. Terror): Otavio e Gilda 
são membros do secreto e perigoso Clube dos Canibais. Quando Gilda aci-
dentalmente descobre um segredo de Borges, um poderoso congressista e 
líder do clube, ela acaba colocando sua vida e a de seu marido em perigo. 
Cine Bangüê: Qui (03/10), 19h; Seg (07/10), 19h.

Dor e Glória (Dolor y Gloria. Espanha. Dir.: Pedro Almodóvar. Drama): 
Salvador Mallo é um melancólico cineasta em declínio que se vê obrigado 
a pensar sobre as escolhas que fez na vida quando seu passado retorna. 
Entre lembranças e reencontros, ele reflete sobre sua infância na década 
de 1960, seu processo de imigração para a Espanha, seu primeiro amor 
maduro e sua relação com a escrita e com o cinema. Manaíra 8 (leg): 
14h30 (sáb. e dom.), 19h (qui., sex, seg., ter., qua.).

Ela Disse, Ele Disse (Brasil. Dir.: Claudia Castro. Comédia, Roman-
ce): O filme acompanha a rotina dos adolescentes Rosa e Leo, sobre os 
seus próprios pontos de vista. Aos 14 anos, eles agora precisam se adaptar 
a uma nova realidade e fazer de tudo para sobreviver ao primeiro ano 
num novo colégio. Provas, amizades, bullying, crushes da adolescência e 
até mesmo as armadilhas da internet mostram como meninos e meninas 
muitas vezes sentem as mesmas coisas, mas pensam e agem de maneiras 
completamente diferentes. Manaíra 2: 15h15. Manaíra 4: 14h20, 
16h20, 18h20, 20h20. Mangabeira 3: 13h15, 15h15, 17h15, 19h30. 
Tambiá 4: 14h40, 16h40, 18h40, 20h40.

Pássaros de Verão (Birds of passage. Colômbia/Dinamarca/México/
Alemanha/Suíça/França. Dir.: Cristina Gallego, Ciro Guerra. Drama): A 
“bonanza marimbera”, o lucrativo comércio da venda de maconha para os 
Estados Unidos, foi um presságio do que marcaria um país por décadas. Em 
Guajira, uma família Wayúu sentirá na pele as consequências do choque 
entre ambição e honra. Sua cultura, tradições e vidas serão ameaçadas por 
uma guerra entre irmãos, cujo impacto será sentido em todo o mundo. 
Cine Bangüê: Dom (06/10), 18h; Qua (09/10), 20h30.

CONTINUAÇÃO
Abominável (Abominable. EUA. Dir.: Jill Culton, Todd Wilderman. Ani-
mação, Aventura, Comédia): Durante uma viagem ao Himalaia, um grupo 
de pessoas humildes encontra Everest, um Yeti, popularmente conhecido 
por sua altura extraordinária e por viver escondido entre as incríveis pai-
sagens do sul da Ásia. Agora, os viajantes precisam ajudar Everest na sua 
jornada de volta para casa. Manaíra 3 (dub): 13h30, 15h45, 18h00. 
Mangabeira 2 (dub): 14h00, 16h15. Tambiá 5 (dub): 14h45, 
18h45. Tambiá 5 (3D dub): 16h45.

AD Astra - Rumo às Estrelas (AD Astra. EUA. Dir.: James Gray. 
Aventura, Drama): Após 20 anos da partida do seu pai para uma missão 
sem volta em Netuno, com objetivo de encontrar sinais de extraterrestres, 
McBride viaja pelo sistema solar para encontrá-lo e tentar descobrir por 
que sua missão falhou. Manaíra 11 VIP (leg): 14h10, 17h00, 19h45. 
Mangabeira 3 (dub): 21h30. Tambiá 1 (dub): 20h20.

Bacurau (Brasil, França. Dir.: Kleber Mendonça Filho, Juliano Dornelles. 
Ação, Faroeste, Suspense): Num futuro recente, Bacurau, um povoado do 
sertão de Pernambuco, some misteriosamente do mapa. Quando uma série 
de assassinatos inexplicáveis começam a acontecer, os moradores da cidade 
tentam reagir. Mas como se defender de um inimigo desconhecido e impla-
cável? Manaíra 1: 17h30, 20h30. Cine Bangüe: Dom (06/10), 15h; 
Ter (08/02), 19h; Qui (08/10), 19h.

Hebe - A Estrela do Brasil (Brasil. Dir.: Mauricio Farias. Biografia, 
Drama): São Paulo, anos 80. Na transição da ditadura militar para a de-
mocracia, Hebe aceita correr o risco de perder tudo que conquistou na vida 
e dá um basta: quer o direito de ser ela mesma na frente das câmeras 

dona de sua voz e única autora de sua própria história. Entre o brilho da 
vida pública e a escuridão da dor privada, Hebe enfrenta o preconceito, o 
machismo, o marido ciumento, os chefes poderosos e a ditadura militar 
para se tornar a mais autêntica e mais querida celebridade da história da 
nossa TV. Manaíra 4: 22h15. Tambiá 1: 16h15.

It - Capítulo 2 (It: Chapter 2. EUA. Dir.: Andy Muschietti. Horror, Terror): 
Uma promessa feita há vinte e sete anos chama 7 adultos para se reuni-
rem em Derry, Maine, onde, enquanto adolescentes, lutaram contra uma 
criatura maligna que atacava as crianças da cidade. Não tendo a certeza de 
que seu Clube de Perdedores havia vencido a criatura todos aqueles anos 
atrás, os sete haviam jurado retornar a Derry se o Pennywise reaparecesse. 
Manaíra 2 (dub): 17h45, 21h15.

Predadores Assassinos (Crawl. EUA. Dir.: Alexandre Aja. Terror): 
Quando um enorme furacão atinge sua cidade natal na Flórida, Haley ig-
nora as ordens das autoridades para deixar a cidade e vai em busca de seu 
pai desaparecido. Ao encontrá-lo gravemente ferido, os dois ficam presos 
na inundação. Enquanto o tempo passa, Haley e seu pai descobrem que o 
aumento do nível da água é o menor dos seus problemas. Manaíra 3 
(leg): 20h15, 22h30. Mangabeira 4 (dub): 22h15. Tambiá 1 (dub): 
14h25, 18h30.

Rambo: Até o Fim (Rambo V: Last Blood. EUA. Dir.: Adrian Grunberg. 
Ação): O tempo passou para Rambo, que agora vive recluso em um rancho 
na fronteira entre os Estados Unidos e o México. Sua vida marcada por 
lutas violentas ficou para trás, mas deixou marcas irreparáveis. No entan-
to, quando uma jovem amiga da família é sequestrada, Rambo precisará 
confrontar seu passado e reviver suas habilidades de combate para enfren-
tar um dos mais perigosos cartéis mexicanos. Manaíra 8 (leg): 16h50, 
21h45. Mangabeira 2 (dub): 18h30, 20h45. Tambiá 3: 14h15, 
16h15, 18h15, 20h15.

Torre das Donzelas (Brasil. Dir.: Susanna Lira. Documentário): Há 
desejos que nem a prisão e nem a tortura inibem: liberdade e justiça. Há 
razões que nos mantêm íntegros mesmo em situações extremas de dor e 
humilhação: a amizade e a solidariedade. O filme traz relatos inéditos da 
ex-presidente Dilma Rousseff e de suas ex-companheiras de cela do Presí-
dio Tiradentes em São Paulo. Cine Bangüe: Qua (09/10), 18h30.

Vai Que Cola 2 - O Começo (Brasil. Dir.: César Rodrigues. Co-
média): Antes de Dona Jô ter uma pensão. Antes de Jéssica conhe-
cer Máicol. Assim que Ferdinando desembarcou ao Rio e quando 
Terezinha ainda vivia com Tiziu... Era uma vez “Vai Que Cola 2 – O 
Começo”. O novo longa da franquia que nasceu como série no Mul-
tishow e ganhou as telas dos cinemas reúne toda a turma do Méier 
para contar como tudo começou. Uma feijoada no Morro do Cerol 
põe juntos pela primeira vez os personagens que conquistaram o 
público na TV e no cinema. Tambiá 5: 20h45.

extraíram sons das pedras e transfor-
maram em batidas eletrônicas.

O prefeito de Princesa Isabel, Ri-
cardo Pereira, destacou a parceria da 
prefeitura com o Governo do Estado e 
ressaltou a importância da interioriza-
ção das ações culturais. “Hoje o Circuito 
Som nas Pedras está quebrando um pa-
radigma, onde eventos culturais como 
esse aconteciam apenas na Grande João 
Pessoa. É preciso que, cada vez mais, o 
Sertão e as cidades pequenas tenham 
a possibilidade de receber um evento 
grandioso como o do dia de hoje”, des-
tacou.

Já o secretário Executivo de Es-
tado da Cultura, Milton Dornellas, 
ressaltou que além de promover a 
circulação artística e o acesso à pro-
dução cultural local, o Circuito Som 
nas Pedras representa a possibilida-
de de desenvolvimento econômico 
dos pequenos municípios. “A grande 
finalidade desse projeto são as pes-
soas, ou seja, desde quem está se 
apresentando e assistindo, até quem 
está comercializando e prestando 

serviços para que isso tudo aconte-
ça”, explicou.

Próximas cidades
Após passar pelas cidades de Juru, 

Matureia, Teixeira e Princesa Isabel, 
o circuito realizará as próximas eta-
pas nas cidades do Congo (Lajedo da 
Barriguda - 12 de outubro), Monteiro 
(Lajedo das Moças - 19 de outubro), 
Cabaceiras (Lajedo Samambaia - 26 
de outubro), Serra Grande (Lajedo da 
Paixão - 9 de novembro), Queimadas 
(Pedra do Vento - 16 de novembro) e 
Boqueirão (Lajedo do Marinho - 23 de 
novembro).

Sobre o circuito
O Circuito Som nas Pedras é uma 

realização das prefeituras e conta com a 
parceria do Governo do Estado, por meio 
da Secretaria de Estado da Cultura (Se-
cult), Secretaria de Estado da Comunica-
ção Institucional,  Empresa Paraibana de 
Turismo (PBTur) e a Empresa Paraibana 
de Comunicação (EPC), através da Rádio 
Tabajara e do Jornal A União, e o Sebrae.

Dornellas, da Secult, e uma das apresentações da noite: circulação artística e acesso à produção local

Foto: Divulgação/Secom-Pb
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Jornalista e pesquisador, Josélio Carneiro assina a obra nesta terça-feira à noite, na FCJA

Lyceu Parahybano – Ber-
ço da Cultura e do Jornalis-
mo é o título do livro - com 
70 páginas, impresso em A 
União Editora, da Empresa 
Paraibana de Comunicação 
(EPC), e valor de R$ 10 - que 
o jornalista e pesquisador 
Josélio Carneiro lança hoje, 
a partir das 19h, na sede 
da Fundação Casa de José 
Américo (FCJA), localizada 
na cidade de  João Pessoa. 
Durante o evento, o autor 
relançará mais três obras: 
Paraíba Governos em Cena, A 
União - Escola de Jornalismo 
e Rádio Tabajara - Patrimô-
nio Cultural da Paraíba, que 
vão custar o mesmo valor. 
Na ocasião, integrantes do 
Prima (Programa de Inclu-
são Através da Música e das 
Artes) recepcionarão os con-
vidados tocando canções ins-
trumentais.

Durante o lançamen-
to, a diretora-presidente da 
Empresa Paraibana de Co-
municação (EPC), jornalista 
Naná Garcez, fará a apresen-
tação das obras intituladas A 
União - Escola de Jornalismo 
(A União Editora, 2019) e 
Rádio Tabajara - Patrimônio 
Cultural da Paraíba (Gráfi-
ca JB, 2017). “Fico honrado 
pela amiga Naná ter aceito 
nosso convite para apresen-
tar essas obras sobre dois 
símbolos da comunicação 

Guilherme Cabral 
Guipb_jornalista@hotmail.com

Guilherme Cabral 
Guipb_jornalista@hotmail.com

Guilherme Cabral 
Guipb_jornalista@hotmail.com

Livro recupera papel do 
Liceu na cultura da PB

Editoração: MaradonaEdição: André Cananéa

paraibana. Naná é uma das 
personagens no livro sobre o 
centenário jornal”, confessou 
Josélio Carneiro.

O livro Lyceu Parahybano 
– Berço da Cultura e do Jorna-
lismo destaca a importância 
da mais tradicional escola 
pública do Estado, um rele-
vante símbolo da educação e 
da cultura e onde estudaram 
alunos que, posteriormente, 
viriam a se destacar nas mais 
variadas áreas, a exemplo da 
cultural, da política e do jor-
nalismo. Criado em 1836, o 
educandário completou 183 
anos de existência no último 
dia 24 de março. O trabalho 

jornalístico do autor registra 
tópicos da trajetória do Liceu 
narrada na ampla pesquisa 
do professor e historiador 
José Rafael de Menezes, inti-
tulada História do Lyceu Pa-
rahybano, obra publicada em 
1983 pela Editora da Univer-
sidade Federal da Paraíba.

“Essa reportagem obje-
tiva resgatar fragmentos da 
história do Liceu despertar 
na atual geração de alunos e 
futuras gerações o sentimen-
to de orgulho da escola berço 
da cultura, do jornalismo e da 
intelectualidade. As repor-
tagens trazem sinopses dos 
183 anos do Liceu; os 126 

anos do jornal A União; os 
82 anos da Rádio Tabajara e 
sobre os governadores da Pa-
raíba de 1889 a 2016. Todos 
os livros ilustrados com foto-
grafias. Constam no conteú-
do depoimentos de dezenas 
de jornalistas e radialistas”, 
acrescentou Josélio Carneiro.

No primeiro capítulo 
do livro sobre o Liceu, por 
exemplo, Josélio informou 
que constam depoimentos 
de ex-alunos, dentre os quais 
o economista Celso Furtado, 
jornalista Martinho Moreira 
Franco, atriz Zezita Matos, 
cantora Elba Ramalho, o ar-
tista plástico Flávio Tavares 

e há, ainda, registros sobre o 
poeta Augusto dos Anjos, que 
foi estudante e professor. E, 
também, jovens que viriam 
a se tornar governadores da 
Paraíba: João Pessoa, Ernani 
Sátyro, Ruy Carneiro, José 
Américo de Almeida, João 
Agripino, Wilson Braga, An-
tônio Mariz, Cícero Lucena, 
além de Tarcísio Burity, que 
foi docente do colégio. 

Além dos livros já men-
cionados, Josélio Carneiro 
também lançou a obra inti-
tulada Tabajara 65 Anos: A 
Rádio da Paraíba (2002). No 
momento, ele se dedica à pes-
quisa de Paraíba Senadores 
em Cena, um registro dos 66 
senadores da Paraíba desde 
1826, ano de fundação do Se-
nado Federal, contendo prefá-
cio do senador Veneziano Vital 
do Rego (PSB) e cuja previsão 
de lançamento é em 2020.

SERVIÇO 
n Evento: Lançamento 
de livro
n Título: Lyceu 
Parahybano – Berço da 
Cultura e do Jornalismo
n Data: Hoje
n Hora: 19h
n Local: Fundação 
Casa de José Américo, 
em João Pessoa
n Endereço: Av. Cabo 
Branco, n0 3336, 
bairro do Cabo Branco 

“A poesia, o cordel e a 
viola” é o tema da palestra 
que o poeta Acilino Madei-
ra - também, colunista do 
jornal A União - profere 
hoje, a partir das 17h30, 
na sede da União Brasileira 
de Escritores - Paraíba, lo-
calizada na cidade de João 
Pessoa, dentro da progra-
mação do Ciclo de Confe-
rências e Debates realizado 
pela própria diretoria da 
entidade. 

Na ocasião, haverá as 
participações do cantor e 
compositor Cristiano de 
Oliveira e do ator Maurício 
Soares. O evento é aberto 
ao público em geral.

“Nós temos promo-
vido esse tipo de evento 
com o objetivo de valori-
zar os artistas paraibanos, 
a exemplo de cronistas, 
romancistas, por meio de 
suas obras, e possibilitar 
que interajam com o pú-
blico”, disse outro colunista 
de A União Luiz Augusto 
Paiva da Mata, que assu-
miu o cargo de presidente 
no último mês de abril para 
mandato de dois anos na 
UBE-PB

Fundada em 30 de 
abril de 1964, reestrutu-
rada em 18 de agosto de 
2006, a sede da entidade 
se situa na avenida Rio 
Grande do Sul, nº 1411, 
no Bairro dos Estados, em 
João Pessoa. A instituição 
é reconhecida como de 
Utilidade Pública tanto 
municipal (Lei nº 11.937, 
de 9/06/2010) como es-
tadual (Lei nº 9.163, de 
11/06/2010).

Acilino fala 
sobre cordel 
e poesia na 
UBE-PB

Centenário

ONG segue celebrando legado de Jackson do Pandeiro

O centenário de nas-
cimento do Rei do Ritmo, o 
paraibano de Alagoa Grande 
-Município situado na região 
Brejo do Estado - Jackson do 
Pandeiro (1919 - 1982), se 
completou no último dia 31 
de agosto, mas o pesquisa-
dor Jocelino Tomaz de Lima, 
presidente do Grupo Atitude, 
ONG que fundou em 2005, 
na cidade de Caiçara, no 
Agreste, continua realizando 
a exposição intitulada Jack-
son com Atitude. A mostra, 
que reúne um acervo com 
cerca de 80 itens originais 
do saudoso artista, aconte-
cerá, agora, durante todo o 
dia 25 deste mês de outubro 
para o público, no Campus 
da Universidade Estadual 
da Paraíba (UEPB), na cida-
de de Monteiro, no Cariri. 
Na ocasião, ele também lan-
çará o livreto de sua autoria 
denominado 100 Fatos dos 
100 Anos de Jackson do Pan-
deiro, publicado com o apoio 
das Prefeituras de Caiçara e 
Logradouro.      

“O que mais me satisfaz 
nesse centenário é estar “le-
vando” Jackson para eventos 
culturais e educativos atra-
vés das minhas exposições e 
palestras junto com o Grupo 
Atitude”, confessou para o 
jornal A União Jocelino To-
maz, que há 15 anos fundou 
a ONG, por meio da qual rea-

liza ações com voluntários na 
cidade de Caiçara. 

O último local onde Jo-
celino Tomaz realizou a ex-
posição Jackson com Atitude 
e lançou o livreto 100 Fatos 
dos 100 Anos de Jackson do 
Pandeiro foi no dia 1 de ou-
tubro, no Instituto Federal do 
Rio Grande do Norte (IFRN), 
no Município de Parnamirim. 
Até agora são, no total, 21 
eventos promovidos por ele 
em 12 cidades, as quais são as 
seguintes, pela ordem de vi-
sitação: Caiçara, Logradouro, 
Dona Inês, Belém, Guarabira, 
Lagoa de Dentro, todas loca-
lizadas na Paraíba, além de 

Passa e Fica (RN) e, novamen-
te na Paraíba, Alagoa Gran-
de, Picuí, Araruna, Campina 
Grande e João Pessoa.

“Creio que realizamos a 
única exposição itinerante de 
itens originais de Jackson do 
Pandeiro. A exposição Jackson 
com Atitude apresenta muitas 
raridades e curiosidades. São 
três discos de 78 RPM (rota-
ções por minuto), incluindo o 
primeiro, de 1953; oito LPs; a 
primeira fita cassete (1958); 
boxes de CDs; quatro filmes 
que Jackson participou; pro-
gramas de TV; livros, revistas, 
vinte cordéis “Jacksonianos”; 
folders raros; pandeiro per-

sonalizado; quatro trabalhos 
acadêmicos sobre o home-
nageado, etc. São cerca de 80 
itens expostos”, ressaltou Jo-
celino Tomaz.

Com relação à obra in-
titulada 100 Fatos dos 100 
Anos de Jackson do Pandeiro, 
o livreto, como o próprio título 
deixa claro, reúne uma centena 
de eventos que o pesquisador 
Jocelino considera “significati-
vos do universo “jacksoniano”. 
Ele ainda fez questão de doar 
para o Memorial Jackson do 
Pandeiro, de Alagoa Grande, 
o primeiro disco de Jackson, 
compacto simples que inclui 
a música ‘Garota de Botafogo’, 

que ele descobriu não cons-
tar em nenhuma discografia 
do Rei do Ritmo. Além das 
exposições e palestras, ele 
também tem divulgado o Rei 
do Ritmo por meio das redes 
sociais, matérias em sites, jor-
nais e TVs, bem como por uma 
série de entrevistas de rádio 
em emissoras de Caiçara, Ba-
naneiras, Belém, Guarabira e 
João Pessoa. “Vale salientar 
que as ações são feitas volun-
tariamente, sendo necessárias 
apenas a compensação de cus-
tos de logística”, fez questão de 
observar o presidente do Gru-
po Atitude.

A propósito, o Grupo Ati-

‘Jackson com Atitude’: Jocelino Tomaz 
(acima) segue circulando com mostra que reúne 

80 itens originais do músico de Alagoa Grande

Josélio e a capa de ‘Lyceu Paraibano’, 
fruto de uma reportagem que resgata 

fragmentos da história da tradiconal 
escola pessoense

Fotos: divulgação

tude vem promovendo desde 
sua fundação, em 2005, e de 
forma sempre voluntária, o 
hábito da leitura através de 
bibliotecas comunitárias e ou-
tros projetos. Os integrantes 
dessa ONG também atuam 
organizando eventos literários 
e culturais. E, por se conside-
rar “fã, colecionador e pes-
quisador da vida e da obra de 
Jackson do Pandeiro”, Jocelino 
Tomaz confessou que não po-
deria deixar de homenagear, 
em clima de celebração, o cen-
tenário de nascimento do Rei 
do Ritmo. “Vi a oportunidade 
de usar meu conhecimento e 
meu acervo para tornar Jack-
son mais conhecido e, conse-
quentemente, mais reconheci-
do e, por isso, iniciei uma série 
de palestras e exposições do 
meu acervo”, comentou ele.

Quanto à palestra, cujo 
título é “Jackson do Pandeiro, 
uma História Cantada”, Joce-
lino Tomaz apresenta uma 
amostra da trajetória do Rei 
do Ritmo através de comen-
tários de nove dos sucessos 
do saudoso artista. Durante o 
evento, o presidente do Gru-
po Atitude ainda menciona 
muitas peculiaridades de 
Jackson e distribui o texto “O 
que Quarenta Personalida-
des disseram sobre Jackson 
do Pandeiro”, contendo re-
sultado de pesquisa por ele 
mesmo realizada, onde elen-
ca 40 comentários elogiosos 
ao Rei do Ritmo feitos por 
nomes expressivos do mun-
do artístico e do jornalismo.    

Foto: divulgação



Laranjas do PSL
Polícia Federal sugeriu a abertura de uma 
segunda investigação em decorrência do caso 
de candidatas laranjas do PSL. Página 14
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Governador destacou que os secretários devem continuar trabalhando em conjunto pelo desenvolvimento da Paraíba

“Eu deixei todos os se-
cretários muito à vontade. 
Aqueles que acham que es-
tamos no rumo certo que 
fiquem, e os que não acham 
podem sair. Na política é as-
sim. Você não pode obrigar 
ninguém a ficar nem de um 
lado nem de outro”.

A afirmação foi feita no 
final da manhã de ontem 
pelo governador João Azevê-
do(PSB) ao conceder entre-
vista depois da reunião com 
todo o secretariado no Cen-
tro de Convenções de João 
Pessoa.

João Azevêdo fez ques-
tão de enfatizar que o gover-
no é uno e que todos devem 
estar trabalhando em con-
junto pela Paraíba. “Ninguém 
faz nada sozinho, ações de 
uma Secretaria sempre têm 
participação de outras e é 
assim que as coisas devem 
funcionar”, disse.

Ele acrescentou que 
esse é o foco administrativo 
capaz de fazer a Paraíba con-
tinuar avançando gerando 
obras, gerando empregos e 
gerando desenvolvimento, e 
que é dentro desse foco que 
todos naturalmente devem 
se colocar. “Quem não achar 
que esse foco é o correto, aí 
é uma decisão pessoal e deve 
se afastar”, lembrou.

No que se refere à políti-
ca de planejamento, o gover-
nador disse que a principal 
determinação é no sentido 
da contenção de gastos, por-
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João reúne auxiliares e pede 
empenho de todos no Estado
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que o país vive um momento 
de muitos bloqueios de re-
cursos e que, isso, dificulta 
demais as condições de pla-
nejamento.

“Como estamos vendo, 
são muitos os bloqueios em 
diversas áreas, saúde e tra-
balhista, por exemplo, e o 
governo precisa estar pre-
parado para essas surpre-
sas”, justificou o governador, 
ao salientar que a melhor 
forma de se enfrentar esse 
problema é, sem dúvida, a 
contenção de gastos e de 
desperdícios.

Reuniões em Brasília
Para hoje, terça-feira, 

o governador João Azevêdo 
destacou como agenda prin-
cipal uma reunião com toda a 
bancada federal em Brasília, 
ocasião em que o governo vai 
apresentar suas prioridades, 
especialmente com relação 
às emendas dos parlamenta-
res da Paraíba no Orçamento 
da União.  

 “Primeiro nós vamos 
ter uma reunião do Foro dos 
Governadores da região para 
tratamento de novas metas e 
ações e, logo depois, à tarde, 

um encontro com toda a ban-
cada no sentido de fazer com 
que os 284 milhões relativos 
às emendas parlamentares 
sejam mesmo destinados 
para ações que dizem respei-
to ao desenvolvimento do Es-
tado”, informou.

Ele lembrou que foi 
isso que já fez no ano pas-
sado quando pôde definir 
recursos para João Pessoa 
e também para o interior, 
mais precisamente para a 
Maternidade Frei Damião e 
para obras muito importan-
tes no Vale do Piancó.

O governador João 
Azevêdo, os prefeitos da 
capital e de vários outros 
municípios do Estado, 
além de representações 
de universidades e de di-
versos outros órgãos e en-
tidades que recebem re-
cursos do Governo Federal 
se reúnem hoje à tarde em 
Brasília com o coordena-
dor da bancada da Paraíba 
no Congresso Nacional, 
deputado Efraim Morais 
(DEM), para começar a 
definir a distribuição das 
emendas parlamentares 
ao Orçamento da União 
para 2020.

“Essa é a primeira e a 
mais importante oportuni-
dade para discussão e pro-
jeção dos recursos disponi-
bilizados e para definição 
das prioridades na distri-
buição das obras”, afirmou, 
ontem, Efraim Filho, ao sa-
lientar que, no ano passa-
do, essa reunião foi funda-
mental e decisiva e que as 
representações dos órgãos 
e entidades envolvidas pre-
cisam arcar presenças.

Ele lembrou ainda 
que, em 2018, João Pessoa 
e Campina Grande, por 
exemplo, destacaram mo-
bilidade urbana e saúde 
como prioridades e que 

para o próximo orçamento 
tanto podem repetir, como 
também podem especifi-
car outras ações.

“São quase trezentos 
milhões distribuídos em vá-
rias emendas e é junto com 
os parlamentares que o go-
verno, as prefeituras e as 
representações de outros 
órgãos e entidades preci-
sam antecipar obras e pro-
jetar as regiões”, explicou 
Efraim Filho, ao salientar 
que a reunião está marca-
da para o começo da tarde, 
logo depois da reunião dos 
governador da região.

Ele acrescentou que 
para melhor distribuição 
dos recursos e das obras, 
regiões anteriormente não 
contempladas também 
merecem receber certa 
prioridade, isso no sentido 
de democratizar os investi-
mentos e realmente bene-
ficiar toda a população.

“É sempre muito im-
portante que o gestor já 
tenha bem definido o tipo 
de obra, o valor projetado 
e a região, no sentido de 
facilitar o trabalho do par-
lamentar em especificar 
sua emenda no período de 
elaboração e fechamento 
do orçamento da União”, 
completou.

Orçamento da União 
terá definições hoje  
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“Ninguém faz nada sozinho, ações de uma Secretaria sempre têm participação de outras”, disse João Azevêdo

Como único vereador 
da oposição presente on-
tem de manhã à reunião da 
Comissão de Constituição e 
Justiça da Câmara Munici-
pal de João Pessoa, o verea-
dor Léo Bezerra (PSB) pre-
feriu se retirar, prejudicar o 
quórum e provocar o final 
dos trabalhos de votação.

A retirada à francesa 
do vereador Léo Bezerra 
se deu por conta de as vo-
tações estarem se dando 
sempre em favor da ban-
cada do prefeito Luciano 
Cartaxo, isso porque, além 
dele, os únicos presentes 
eram os vereadores Thiago 
Lucena (presidente), Mi-
lanez Neto (Líder do pre-
feito) e Professor Gabriel, 
também de situação.

Os demais integran-
tes da CCJ são Bruno farias, 
Dinho e Tamilson Soares 
(todos ausentes) e como 
todas as matérias de inte-
resse da situação, inclusive 
e sobretudo os vetos do 
prefeito, estavam termi-
nando sempre em 3 a 1, 
Léo Bezerra anunciou que 
ia rapidinho ao banheiro e 
não mais voltou.

Léo Bezerra 
provoca fim 
de votação 
na Câmara

Dinheiro público

Justiça condena mais dois 
políticos por improbidade

A ex-prefeita do Mu-
nicípio de Frei Martinho, 
Adélia Nery Cabral e o 
ex-presidente da Câma-
ra Municipal de Massa-
randuba, José Aderaldo 
de Lima Machado, foram 
condenados a ressarcir 
recursos públicos aos co-
fres dos seus municípios. 
Para a Adélia, a quantia é 
de R$ 173.560,10, e, para 
José Aderaldo de Lima, o 
valor totaliza mais de 9 
mil reais.

Em relação à ex-pre-
feita, o débito imputado é 
decorrente da não presta-
ção de contas de um con-
vênio com o Governo do 
Estado, por meio do Fun-
do de Desenvolvimento do 
Estado da Paraíba (FDE), 
firmado em 24/04/2008, 
o qual teve como obje-
to a reforma e ampliação 
do complexo educacional 
Luiz Egídio de Farias. A 
sentença foi proferida pelo 
juiz Rúsio Lima de Melo, 
nos autos da Ação Civil Pú-
blica  durante o Mutirão da 
Meta 4, no âmbito do Judi-
ciário estadual.

O Município de Frei 
Martinho ingressou com 
ação na Justiça contra a 
ex-gestora, objetivando 
a reparação de danos ao 
erário, sob o argumento 
de que, conforme ofício 
enviado pela Secretaria 
de Planejamento do Es-
tado, teria havido irre-
gularidades no convênio. 
Ressaltou que, em virtu-
de do descumprimento 
do convênio, o município 
se encontra na iminência 
de sofrer a aplicação do 
débito, além de estar im-
pedido de firmar acordo, 
convênio, repasse ou rea-
juste, causando grave pre-
juízo ao erário.

Conforme consta nos 
autos, foi instaurada To-
mada de Contas Especial 
em virtude da omissão 
do dever legal de prestar 
contas no convênio. “Por-
tanto, como se vê, está 
bem justificada a exis-
tência de uma imputação 
de débito, decorrente 
do descumprimento das 
obrigações, pelo ex-gestor 
municipal, quanto à pres-

tação das contas atinentes 
aos recursos que foram 
repassados pelo Estado 
da Paraíba para o Municí-
pio de Frei Martinho, por 
meio do FDE, situação que 
ameaça o município de se 
submeter às sanções daí 
decorrentes”, afirmou o 
juiz Rúsio Lima

Pedidos 
O magistrado julgou 

procedente em parte o 
pedido apenas em rela-
ção à omissão verificada 
no tocante à prestação 
de contas. “Quanto aos 
demais pedidos do autor, 
relativos à exclusão do 
nome do município do 
SIAF/Cadin, bem como 
expedição e ofício ao FDE, 
para que cumpra a deter-
minação judicial, entendo 
que o pleito não merece 
conhecimento, eis que 
atingiria direito do Esta-
do da Paraíba, o qual não 
é parte no processo, de 
modo que em relação a 
esse ponto, o feito resta 
extinto sem resolução do 
mérito”, ressaltou.

CM de Massaranduba
Já o ex-presidente da Câmara Municipal de 

Massaranduba, José Aderaldo de Lima Machado, 
foi condenado por improbidade administrativa às 
penalidades de ressarcimento integral do dano 
no valor de R$ 9 mil, suspensão dos direitos polí-
ticos pelo prazo de três anos, multa civil no valor 
de duas vezes o valor da remuneração mensal 
percebida pelo requerido à época dos fatos e 
proibição de contratar com o poder público ou re-
ceber benefícios ou incentivos fiscais ou creditícios 
pelo período de três anos. Ele foi denunciado por 
ter realizado contrato de publicidade com rádio 
local sem o devido processo licitatório. 

O juiz sentenciante, Sivanildo Torres Ferreira, 
determinou que a multa civil deverá ser revertida 
em favor do Município de Massaranduba-PB, con-
forme dispõe o artigo 18 da Lei de Improbidade 
Administrativa. A decisão foi prolatada durante o 
regime do Mutirão da Meta 4 do CNJ/TJPB.

O Ministério Público estadual ajuizou Ação Civil 
Pública em face de José Aderaldo, alegando que 
quando o promovido ocupava o cargo de presidente 
da Câmara Municipal de Massaranduba-PB, nos 
anos de 2011 e 2012, realizou diversos empenhos 
em favor da FUNMAS-Fundação Massaranduba, 
fundação de direito privado, que teria prestado servi-
ços de radiodifusão, divulgando informes legislativos 
do Legislativo Mirim. Segundo o MP, tais serviços 
foram prestados sem o devido processo licitatório.

Ainda de acordo com os autos nº 0010805-
97.2014.815.0011, foram feitos nove empenhos 
por parte da Câmara Municipal em favor da 
FUNMAS, todos no valor de R$ 1.000,00, tendo 
como motivação, o pagamento de prestação dos 
serviços de divulgação dos trabalhos legislativos, 
não havendo abertura de procedimento de dis-
pensa ou inexigibilidade de licitação.
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Pedido está focado especificamente nas contas de campanha do ministro do Turismo, Marcelo Álvaro Antônio

A Polícia Federal sugeriu 
a abertura de uma segunda in-
vestigação em decorrência do 
caso de candidatas laranjas do 
PSL, desta vez especificamente 
para as contas de campanha do 
ministro do Turismo, Marcelo 
Álvaro Antônio.

Conforme a Folha de 
S.Paulo revelou no domingo (6), 
um depoimento e uma plani-
lha apreendida na apuração do 
caso levantam suspeita de que 
dinheiro do esquema das la-
ranjas do PSL foi desviado para 
abastecer, por meio de caixa 
dois, as campanhas do presi-
dente Jair Bolsonaro e de Álvaro 
Antônio, que era coordenador 
da candidatura presidencial em 
Minas Gerais e candidato à Câ-
mara dos Deputados.

A nova investigação, caso 
aberta, terá o ministro de Bol-
sonaro como foco principal, 
sob suspeita de ter movimen-
tado recursos sem o conheci-
mento da Justiça Eleitoral.

Além do depoimento e da 
planilha, a PF reuniu ainda ou-
tros indícios de recursos não 
contabilizados na campanha 
de Álvaro Antônio. Os casos es-
tão nos autos e foram enviados 
para o Ministério Público, que 
é quem vai decidir se abre a 
nova apuração.

O promotor Fernando 
Ferreira Abreu já confirmou 
que haverá novas investiga-
ções, mas não deu detalhes.

Nas apurações do laranjal, 
Álvaro Antônio foi indiciado e 

Camila Mattoso, 
Ranier Bragon e 
Fernanda Canofre 
Folhapress

PF sugere 2a investigação de 
candidatas laranjas do PSL
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HIGINO ANTONIO DE 
AMORIM FILHO BELA VISTA II 1222 15 I

JOSE CARLOS 
CAVALCANTE DE 
SOUZA

BAIRRO NOBRE SAPÉ 723 31 08

GIRLY TEXEIRA 
MARANHÃO

BAIRRO NOBRE 
SOLANEA 527 18 E

MARINALVA LIBERATO 
DA SILVA BAIRRO NOBRE SAPÉ 624 19 09

SEVERINA 
GONÇALVES DO 
MONTE

BAIRRO NOBRE SAPÉ 626 13 10

SEVERINA 
GONÇALVES DO 
MONTE

BAIRRO NOBRE SAPÉ 639 19 10
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denunciado na semana passa-
da, ao lado de outras dez pes-
soas, sob acusação dos crimes 
de falsidade ideológica eleito-
ral, apropriação indébita de 
recurso eleitoral e associação 
criminosa -com penas de até 
cinco, seis e três anos de cadeia, 
respectivamente.

O hoje ministro foi o can-
didato a deputado federal mais 
votado de Minas, tendo sido 
reeleito ao cargo.

Não há nenhuma ação por 
parte da PF no que diz respeito 
às menções de dinheiro desvia-
do para material de campanha 
para Bolsonaro.

O ministro Sergio Moro 
(Justiça), a quem a Polícia Fede-
ral está subordinada, publicou 
em suas redes sociais nesse 
domingo uma enfática defesa 
do presidente, apesar de as in-
vestigações estarem sob sigilo.

“Jair Bolsonaro fez a 

campanha presidencial mais 
barata da história. Manchete 
da Folha de S.Paulo de hoje 
não reflete a realidade. Nem 
o delegado, nem o Ministério 
Público, que atuam com inde-
pendência, viram algo contra o 
PR [presidente da República] 
neste inquérito de Minas. Es-
tes são os fatos”, afirmou.

Adversário no segundo 
turno das eleições, Fernando 
Haddad (PT) declarou gastos 
de R$ 37,5 milhões. Bolsonaro, 
R$ 2,5 milhões.

A Folha de S.Paulo reve-
lou, em reportagens publicadas 
desde o início de fevereiro, a 
existência de um esquema de 
desvio de verbas públicas de 
campanha do PSL em 2018, 
que destinou para fins diversos 
recursos que, por lei, deveriam 
ser aplicados em candidaturas 
femininas do partido.

Nesse domingo, o jornal 

mostrou que Haissander Souza 
de Paula, assessor parlamentar 
de Álvaro Antônio à época e 
coordenador de sua campanha 
a deputado federal no Vale do 
Rio Doce (MG), disse em seu 
depoimento à PF que “acha que 
parte dos valores depositados 
para as campanhas femininas, 
na verdade, foi usada para pa-
gar material de campanha  de 
Marcelo Álvaro Antônio e de 
Jair Bolsonaro”.

Em uma planilha, nomea-
da como “MarceloAlvaro.xlsx”, 
há referência ao fornecimen-
to de material eleitoral para a 
campanha de Bolsonaro com a 
expressão “NF”, que seria nota 
fiscal, e com a expressão “out”, o 
que significa, na compreensão 
de investigadores, pagamento 
“por fora”.

Não há registro, na pres-
tação de contas entregue por 
Jair Bolsonaro à Justiça Eleito-

ral, de gastos  com a empresa 
Viu Mídia.

Além desse novo inqué-
rito destinado à campanha do 
ministro, a polícia solicitou a 
abertura de pelo menos mais 
dois para investigar, de forma 
individual, outros envolvidos 
no esquema.

Em nota, o advogado de 
Álvaro Antônio, Willer Tomaz, 
afirmou neste domingo que 
o depoimento de Haissander 
ocorreu “sem a observância 
dos critérios legais”.

Ele disse que a Folha de 
S.Paulo distorce informações 
com o objetivo de atingir inte-
grantes do governo eleitos de 
forma democrática.

Segundo o advogado, 
o termo “out” das planilhas 
apreendidas não significa in-
dicativo de caixa dois, mas sim 
material de campanha com 
produção ainda pendente.

“A reportagem ignora o 
fato grave ocorrido nas depen-
dências da Polícia Federal de 
Minas Gerais, de coação por 
parte do delegado Marinho 
[Rezende, responsável pelo in-
quérito] contra o ex-assessor 
Haissander Souza de Paula, o 
qual foi preso temporariamen-
te sem observância dos crité-
rios legais, inclusive quanto à 
acomodação, e recebeu trata-
mento degradante no pátio da 
carceragem, sistematicamente 
desprovido de alimentação, 
água e dos seus remédios de 
uso contínuo”, afirma a nota.

De acordo com Willer, 
“Haissander foi por horas pres-
sionado pelo delegado Mari-
nho a assinar, sem a presença 
do seu advogado, um termo de 

declarações de cuja elaboração 
não participou, com declara-
ções prontas e falsas, tendo a 
autoridade policial verbalizado 
que o ministro do Turismo se-
ria demitido naquele instante e 
que, assim, deveria ‘falar tudo’, 
prometendo a Haissander a sua 
soltura imediata se  assinasse o 
referido documento”.

A Folha de S.Paulo regis-
trou na reportagem que, na 
audiência de custódia, Hais-
sander se negou a confirmar 
as informações do primeiro 
depoimento. Sua defesa tentou 
anular o depoimento anterior, 
mas a Justiça acabou negando  
o pedido e afirmando que “to-
das as garantias constitucionais 
e legais restaram asseguradas, 
dentre  elas a prévia ciência de 
permanecer em silêncio”.

Na mensagem em defesa 
de Bolsonaro publicada nes-
te domingo em redes sociais, 
Moro indica ter informações 
da investigação conduzida pela 
Polícia Federal e pelo Ministé-
rio Público de  maneira sigilosa 
em Minas.

A reportagem da Folha de 
S.Paulo, no entanto, é baseada 
em depoimento de um ex-as-
sessor do ministro do Turismo 
à PF e em uma planilha apreen-
dida nas investigações. Em ne-
nhum momento o jornal atri-
bui conclusões sobre o assunto 
aos investigadores.

Não é a primeira vez que 
Moro sugere ter tido informa-
ções sobre o inquérito sigilo-
so do caso dos laranjas. Em 
junho, Bolsonaro afirmou ter 
recebido informações do mi-
nistro da Justiça sobre a inves-
tigação em curso.

Planilha apreendida levantou suspeita de que esquema teria abastecido campanhas do auxiliar e do presidente

Foto: Pedro Ladeira/Folhapress

Travado

Licença-maternidade de 1 ano
sofre resistência no Congresso

O aumento da licença
-maternidade para as bra-
sileiras terá dificuldades de 
avançar no Congresso.

Defendido pela minis-
tra Damares Alves (Família, 
Mulher e Direitos Huma-
nos), o tema esbarra em 
questões fiscais e culturais, 
e acaba travado nos debates 
parlamentares.

No Brasil, mães com 
carteira assinada têm direito 
a 120 dias de licença remu-
nerada. Servidoras federais 
podem ficar em casa 60 dias 
a mais. Para os pais, o tempo 
é bem mais curto: 5 dias.

Em entrevista à Folha 
de S.Paulo e ao UOL em 29 
de setembro, a ministra afir-
mou que gostaria de ampliar 
o período das mães para um 
ano. Ela disse ainda que pais 
deveriam receber ao menos 
dois meses de licença.

“Olha, já existem propos-
tas no Congresso. E a gente 
pode caminhar, sim, nesse 
debate no Congresso. E é isso 
que eu quero falar: nós esta-
mos trabalhando políticas 
públicas de fortalecimento da 

família”, afirmou Damares.
Iniciativas recentes da 

Câmara mostram que o avan-
ço dessa agenda é difícil.

Na Casa, há 146 projetos 
sobre o tema, em diferentes 
fases de tramitação. Neste 
ano, a CFT (Comissão de Fi-
nanças e Tributação) rejeitou 
o avanço de dois deles.

O primeiro texto esta-
belecia ampliação da licença 
para mães de gêmeos ou de 
prematuros, de 120 para 180 
dias. O segundo aumentava 
o salário-maternidade (pago 
no período de trabalho abo-
nado) para mulheres com 
partos prematuros, antes de 
37 semanas de gestação.

As justificativas para 
os projetos é que, ao nascer 
antes do período correto, o 
recém-nascido costuma ter 
de ficar internado. Assim, 
seria necessário prorrogar o 
período de licença para ser 
cumprido em casa, não ape-
nas no hospital.

Ambos foram conside-
rados incompatíveis com a 
LRF (Lei de Responsabilida-
de Fiscal).

“Essa matéria é muito 
importante e muito sensí-
vel para a sociedade. Ali, 
eu tive de rejeitar por cau-
sa da situação fiscal atual”, 
diz o relator da proposta de 
ampliação do salário, Felipe 

Rigoni (PSB-ES).
As brasileiras têm direi-

to a receber o salário integral 
no período em que ficam fora 
do trabalho. Ele é pago pelas 
empresas, mas estas podem 
ser ressarcidas pelo INSS 
(Instituto Nacional do Seguro 
Social), o que aumenta gastos.

No caso de prematuros, 
levantamento pedido pela 
CFT estimou em R$ 2 bilhões 
o impacto de 2017 a 2019. 
Rigoni afirma que, para a am-
pliação do salário, não foram 
apresentadas estimativas.

Agora no Senado, uma 
proposta aprovada em mar-
ço pelos deputados permite 
a suspensão da licença para 
mães que tenham filhos in-
ternados por mais de 15 dias.

Elas poderiam retomar 
o período cheio após a alta. 
Como nesse caso a mulher 
deixaria de receber o salário
-maternidade, não há aumen-
to de gastos do governo.

Para a presidente da 
Frente Parlamentar em De-
fesa da Primeira Infância, 
Leandre (PV-PR), o aumento 
da licença pode ser efetivado 
caso haja empenho do Execu-
tivo, como uma proposta de 
iniciativa de Damares.

Pauta é defendida 
pela ministra da 
Família, Mulher e 
Direitos Humanos, 
Damares Alves 
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Presidente americano decidiu apoiar operação militar da Turquia, traindo maiores aliados na guerra civil no país

SÃO PAULO, SP - O pre-
sidente Donald Trump deci-
diu apoiar a operação militar 
anunciada pela Turquia con-
tra as áreas curdas no nor-
te da Síria, traindo assim os 
maiores aliados americanos 
na guerra civil do país árabe.

A radical mudança na 
política dos EUA, que apoiam 
milícias da minoria curda 
na Síria desde que o conflito 
eclodiu em 2011, foi anun-
ciada pela Casa Branca on-
tem, segundo agências de 
notícias. Na prática, sinaliza 
o fim da presença americana 
na mais sangrenta guerra ci-
vil do planeta.

Trump e o presidente 
turco, Recep Tayyip Erdogan, 
conversaram pelo telefone 
no domingo (6) à noite. O 
americano disse que seus 
2.000 soldados na região 
norte síria, a maioria de for-
ças especiais, não iriam in-
tervir na ação de Ancara.

Erdogan havia dito no 
última terça (1º) que criaria 
à força uma zona tampão se-
parando os curdos sírios da 
região sul da Turquia, onde 
mora boa parte da enorme 
minoria curda em seu país. 
Havia um plano conjunto de 
estabelecer tal área com os 
americanos, mas ele falhou.

Com entre 30 milhões e 
40 milhões de integrantes, os 
curdos constituem a maior 
nação apátrida do mundo. 
Cerca de 20 milhões vivem na 
Turquia, e são considerados 
separatistas pelo governo. 
Com efeito, houve e há gru-
pos armados que lutam con-
tra o controle de Ancara há 
décadas.

Ao longo da guerra civil 
síria, diversos grupos foram 
armados pelos EUA para 
combater tanto o Estado Is-
lâmico quanto a ditadura de 
Bashar al-Assad.

A região norte síria, a les-
te do rio Eufrates, é dominada 
pelas FDS (Forças Democráti-
cas Sírias), uma coalizão en-
tre curdos e árabes controla-

Igor Gielow 
Folhapress

Trump trai curdos e permite 
ação contra minoria na Síria

A educação 
virou piada

O ministro da Educação do governo Jair Bol-
sonaro, Abraham Weintraub, achou pouco o vídeo 
em que criticou as fake news fazendo piada, onde 
aparecia com um guarda-chuva, de forma teatral, 
passando do ponto cômico e já beirando o grotesco, 
considerando que ele ocupa o primeiro escalão de 
um governo e sua fala representa o Estado. A partir 
dali virou a Mary Poppins da Educação, em referên-
cia ao clássico do cinema, de 1964, em que a atriz 
Julie Andrews interpreta uma babá, marcada por 
seu guarda-chuva.

O novo episódio da ópera-bufa na qual o Bra-
sil se transformou também foi protagonizado por 
Weintraub. Ao lado do deputado federal Filipe Bar-
ros (PSL-PR), o ministro e o parlamentar ditam um 
texto tosco, como se estivessem fazendo parte de 
uma esquete cômica, daquelas no modelo de “A Pra-
ça é Nossa”, só que numa versão muito piorada. Eles 
usam o viés cômico para criticar os estados que 
não aderiram ao modelo de escolas cívico-milita-
res proposto pelo governo federal. O vídeo usa uma 
linguagem extremamente debochada, exatamente 
como nenhum Poder deveria ser. Plena falta de res-
peito com todos os brasileiros, sejam eleitores de 
Bolsonaro ou não. 

Mesmo sendo ministro da Educação, Wein-
traub se comporta como um inimigo da educação 
no país. E, apesar de ter seus pontos a defender, 
pouco se dá ao trabalho. Prefere, como todo bom 
bolsonarista, atacar e achincalhar quem pensa de 
forma diferente.

Ontem, durante evento em São Paulo, o minis-
tro voltou a atacar as universidades federais. “A es-
cola pode ensinar um ofício. Aí vem o preconceito 
desses ‘intelectualóides’ que acham que escola téc-
nica não é boa porque ensina ofício. Tem que ser 
doutor. Está cheio de doutor sem emprego, mas é 
difícil ter um bom encanador passando fome ou na 
fila do Bolsa Família. É difícil um eletricista, um 
técnico bom, que não consegue se virar”, disse We-
intraub em entrevista ao G1 SP.

O ministro antecipava um novo programa de 
incentivo ao ensino técnico, que deve ser lançado 
hoje. O Brasil de Jair Bolsonaro e de seus apoiado-
res é o país que ataca quem promove pesquisa cien-
tífica e desenvolvimento tecnológico. Parabéns aos 
envolvidos.

Laranjal no PSL
Virou escândalo automático o indiciamento 

pela Polícia Federal do ministro do Turismo, Mar-
celo Álvaro Antônio, por suposto envolvimento no 
esquema de candidatas laranjas para desvio de re-
cursos na campanha do PSL, partido do presidente 
Jair Bolsonaro. Há muito o que se explicar. 

Demais laranjas
Duvido que só brotem laranjas na esfera fe-

deral. O que fazem candidatos pequenos para que, 
com seus inexpressivos 78, 80 votos, e que após as 
campanhas, mesmo sem prestar contas à Justiça 
Eleitoral, sejam beneficiados? Há laranjas pelo país 
inteiro. 

Ministro acuado
Ninguém ouve mais falar do ministro da Jus-

tiça, Sérgio Moro, ex-paladino da moral no Brasil. 
Depois da desmoralização da Lava Jato e dos su-
cessivos escândalos no governo federal, Moro anda 
cada vez mais caladinho. 

Fundamental
Parece que a maturidade do presidente Jair 

Bolsonaro equivale à de uma criança que cursa a 
antiga quinta série do Ensino Fundamental, hoje 
chamada de sexto ano. Foi assim que ele se com-
portou, com baixa idade mental, quando respondeu 
“com a tua mãe” ao questionamento de um cidadão 
sobre o paradeiro de Queiroz, o calo da República. 

Editoração: Klécio BezerraEdição: Nara Valusca

pela inapetência ocidental em 
lidar com o conflito, restrita a 
bombardeios pontuais a posi-
ções do Estado Islâmico.

Para Erdogan, a vanta-
gem é dupla. Os turcos ga-
nham uma mão livre para 
agir contra os curdos e ainda 
podem tentar negociar com 
os americanos sobre temas 
relativos à Otan.

Além disso, o presidente 
turco espera abrir um cami-
nho, com a tal zona de segu-
rança ao norte da Síria, para 
devolver ao país árabe cerca 
de 2 milhões de refugiados da 
guerra, que já matou mais de 
350 mil pessoas. A questão é 
que a maior parte dessa gen-
te fugiu da ditadura Assad, o 
que torna seu destino incerto.

Há também a questão 
dos prisioneiros do Estado 
Islâmico, cerca de 60 mil 
pessoas nas mãos das FDS. 
É provável que a Síria, se to-
mar guarda deles, os entre-
gue para o antigo desafeto 
Assad. Não será bonito de 
ver o resultado.

Com apoio de Moscou e 
de Teerã, o ditador sírio re-
conquistou cerca de 60% dos 
territórios que havia perdido. 
Agora, tem controle sobre 
quase todo o país, e a zona 
proposta pela Turquia, antes 
inaceitável, talvez seja o pre-
ço a pagar para encerrar a 
guerra.

Isso não o garantirá no 
poder, dado que há muitas 
pressões internas no país. Há 
especulações sobre uma tran-
sição, a ser costurada pela 
tríade Rússia-Turquia-Irã, 
mas ela precisa atentar a um 
sem fim de facções e interes-
ses específicos.

Israel, por exemplo, não 
aceita tropas de Teerã abrin-
do uma potencial frente de 
guerra perto de seu território, 
e assevera isso com bombar-
deios frequentes a posições 
de aliados iranianos na Síria.

Com a traição americana, 
contudo, uma vítima é certa: 
a esperança curda de estabe-
lecer uma região autônoma 
próxima da Turquia na nova 
ordem a ser criada.

da pelos primeiros. Segundo 
o jornal britânico The Guar-
dian, o porta-voz da entidade, 
Mustafa Bali, acusou os EUA 
de criar “uma zona de guerra”.

Motivos
A traição de Trump tem 

duas motivações centrais. Pri-
meiro, lidar com a Turquia, 
que é um país tecnicamente 
aliado aos EUA por fazer parte 
da Otan, a aliança militar lide-
rada por Washington.

Só que nos últimos me-
ses Ancara inclinou-se para 
o lado de outro ator central 
na guerra síria, a Rússia de 
Vladimir Putin, que interveio 
decisivamente em favor da di-
tadura local a partir de 2015. 

O ápice do estranha-
mento com Washington foi a 
compra de modernas baterias 
antiaéreas russas S-400, que 
levou os americanos a retirar 
a Turquia do programa de 
construção e fornecimento de 
caças F-35, de última geração. 

Erdogan nunca confiou 
nos EUA pelo apoio dado aos 
curdos ao sul de sua fron-
teira, o que ele vê como fo-
mento à independência do 
Curdistão, que engloba tam-
bém cerca de 2 milhões de 
pessoas na Síria, 8 milhões 

no Irã e 6 milhões no Iraque.
Segundo, Trump sinali-

za que abandonou de vez a 
posição de potência com in-
teresses na Síria, algo que já 
vinha ocorrendo desde que 
o então presidente Barack 
Obama disse que iria inter-
vir se Assad usasse armas 
químicas - só para ser pro-
vocado várias vezes pelo di-
tador, sem nada fazer.

Não deixa, de certa forma, 
de ser coerente. Trump ele-
geu-se prometendo deixar os 
campos de batalha que consi-
dera inúteis. Preocupado com 
um processo de impeachment 
e a campanha de 2020, é uma 
distração a menos.

Na prática, não funciona 
num mundo cheio de armadi-
lhas geopolíticas que depen-
dem da instância americana, 
e ainda por cima chancela a 
posição dominante da rival 
Rússia e do arqui-inimigo Irã 
como os parceiros da Turquia 
na construção do futuro da Sí-
ria pós-guerra.

Dupla vantagem
Putin, assim, é novamen-

te o grande beneficiário do 
vaivém das políticas america-
nas para o Oriente Médio. Ele 
só entrou na Síria em 2015 

Saiba mais sobre a maior nação apátrida do mundo
n Quem são e onde vivem os cur-
dos? Descendentes da Pérsia antiga, 
os curdos são hoje a maior nação 
apátrida do mundo, com entre 30 e 40 
milhões de integrantes.
Desde 4.300 a.C., eles habitam uma 
grande região montanhosa de 500 
mil km2 que se estende por partes dos 
territórios de Irã, Iraque, Síria, Armênia 
e Turquia. Esta região histórico-cultural 
é conhecido como Curdistão.
A maior concentração está no sudeste 
turco, com cerca de 20 milhões. 

n Quais as suas características? 
Eles falam um idioma próprio, o curdo, 
e também árabe. A maioria segue a 
religião muçulmana sunita, mas há 
minorias que seguem outros credos e 
grupos laicos.

n Pelo que lutam? Independência 
e um território unificado. Apesar de 
serem o quarto maior grupo étnico do 
Oriente Médio, nunca obtiveram um 
Estado próprio. 
Houve esperanças de um Estado curdo 
após a Primeira Guerra. Contudo, o 
Tratado de Lausane, que delimitou as 

fronteiras da Turquia nos anos anos 
1920, não previu uma região indepen-
dente para este povo e o deixou como 
minoria nos países onde habitam.
Desde então, sempre que um levan-
te ou iniciativa – como um referendo 
em 2007 no Iraque – tenta torná-los 
independentes, são esmagados pe-
los governos locais. Na Turquia, por 
exemplo, há grupos armados que 
lutam contra o controle de Ancara 
há décadas.
No norte do Iraque, os curdos têm 
uma região autônoma desde 1991 
(população de 4,5 milhões de pes-
soas), mas não totalmente indepen-
dente do governo do país.
Na Síria, lideranças curdas estão con-
versando com o governo para criarem 
uma zona autônoma tão logo as tro-
pas dos EUA se retirem. Os curdos sí-
rios ocupam 30% do território do país.

n O que eles têm a ver com a 
Guerra da Síria e o Estado Islâmi-
co? Os curdos são aliados norte-a-
mericanos desde que uma coalizão 
internacional liderada por Washington 
invadiu o Iraque em 2003 com o ob-

jetivo de derrubar o regime de Sad-
dam Hussein, dentro da guerra contra 
o terrorismo desencadeada pelo 11 
de Setembro. Mais tarde, os curdos da 
Síria –que constituem entre 7% e 10% 
da população do país– foram arma-
dos por Washington para combater 
tanto o Estado Islâmico (EI) quanto a 
ditadura de Bashar al-Assad. Estima-
se que os curdos estejam com 60 mil 
terroristas do EI detidos, dos quais a 
Turquia supostamente tomará conta 
com a saída dos EUA.
Um porta-voz da FDS (Forças Demo-
cráticas Sírias), Mustafa Bali, que con-
trola o norte da Síria, disse que a re-
tirada das tropas vai criar uma “zona 
de guerra” na região, pois curdos e 
turcos são inimigos há décadas. De 
todo modo, a notícia dessa segun-
da não é uma surpresa, pois Trump 
havia anunciado em dezembro que 
tiraria as tropas de lá. O mandatário 
norte-americano não parece preocu-
pado com a relação com seus agora 
ex-aliados. “Os curdos lutaram com a 
gente, mas foram pagos quantidades 
imensas em dinheiro e em equipa-
mento para isso”, disse.

Trump sinaliza o fim da presença americana na sangrenta guerra civil da Síria

Foto: Alan Santos/ABr
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Proposta de Alberto Fernández, favorito nas eleições, é inspirado no programa ‘Fome Zero’, do ex-presidente Lula

O candidato peronista Al-
berto Fernández, 60, favorito 
na corrida eleitoral argentina, 
lançou na manhã de ontem o 
plano Argentina Sem Fome, 
inspirado no Fome Zero, do 
ex-presidente brasileiro Luiz 
Inácio Lula da Silva.

“Vivemos num país que 
diz ter potencial para alimen-
tar 400 milhões de pessoas, 
mas que não pode resolver a 
fome de 15 milhões de pes-
soas pobres”, disse Fernández 
durante o lançamento do pro-
grama, na sede da Faculdade 
de Agronomia e Veterinária da 
Universidade de Buenos Aires.

Ele se referiu aos novos 
números apresentados na se-
mana passada pelo Observa-
tório de Dívida Social da UCA 
(Universidade Católica). Os 
dados, considerados os mais 
confiáveis do tipo no país, mos-
traram que 35,4% dos argen-
tinos vivem na pobreza, sendo 
que 7,7% são indigentes. 

Fernández é um admira-
dor do ex-presidente brasilei-
ro e vive repetindo o bordão 
“Lula Livre” e já o visitou na 

Sylvia Colombo 
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Candidato argentino lança o
plano  ‘Argentina Sem Fome’ 

prisão, em Curitiba.
Durante a gestão de Cris-

tina Kirchner (2007-2015), 
atual candidata a vice na cha-
pa de Fernández, já tinha sido 
criada a Atribuição Universal 
por Filho, baseada no Bolsa Fa-
mília brasileiro.

Durante a atual gestão de 
Mauricio Macri o governo cor-
tou parte importante do gasto 
social em planos assistencia-
listas para contemplar os com-
promissos com o FMI (Fundo 
Monetário Internacional). 

O programa Argentina 
Sem Fome entrará em vigor, 

caso Fernández seja eleito, já 
no dia 11 de dezembro (a posse 
é no dia 10), e será a prioridade 
de seu governo, segundo afir-
mou o candidato nesta manhã.

O programa contará com 
a distribuição de um Cartão de 
Alimentação para a população 
de baixa renda, com o qual será 
possível comprar alimentos 
subsidiados pelo governo ou 
com descontos em redes de su-
permercados privadas. 

Também haverá uma re-
gulamentação dos preços dos 
alimentos que compõem a 
cesta básica e a ampliação do 

Preços Cuidados, que congela 
o preço de vários itens. Hoje, o 
programa existe, mas é difícil 
de encontrar os produtos - em 
geral ficam numa estante ao 
fundo dos grandes supermer-
cados - e nem todos os estabe-
lecimentos seguem as regras.

Para custear o programa, 
o candidato peronista disse 
que sua equipe já negocia com 
produtores e redes de super-
mercados. A ideia é criar um 
conselho que aporte recursos 
e com a participação de vários 
setores da sociedade, além do 
governo, como igrejas, univer-
sidades, câmaras empresariais 
e sindicatos.

Fernández disse que pro-
porá ao Legislativo a chamada 
Lei das Prateleiras, que estabe-
lecerá cotas de espaço nos su-
permercados, para estimular a 
competição, evitar monopólios 
de grandes marcas e fazer com 
que quem cobre menos seja 
premiado.

Cristina Kirchner criou 
um programa semelhante 
durante seu governo, que se 
estendia para várias áreas (in-
cluindo transporte e eletrici-
dade) e que era mantido com 
subsídios estatais. 

Os ganhadores do Nobel 
de Fisiologia ou Medicina de 
2019 são William G. Kaelin, 
da Escola de Medicina da 
Universidade Harvard (EUA), 
Peter J. Ratcliffe, da Universi-
dade de Oxford (Reino Uni-
do), e Gregg L. Semenza, da 
Universidade Johns Hopkins 
(EUA), por suas pesquisas 
sobre o comportamento de 
células de acordo com a dis-
ponibilidade de oxigênio.

Já se conhece há séculos 
o papel fundamental do oxigê-
nio para animais, que neces-
sitam dele para transformar 
comida em energia a partir da 
ação das mitocôndrias, mas 
pouco se sabia sobre como as 
células se adaptam às mudan-
ças nas concentrações de oxi-
gênio no ambiente.  Da mesma 
forma que uma vela depende 
de uma certa quantia de oxi-

gênio para manter sua chama, 
as células precisam se adaptar 
ao oxigênio disponível no am-
biente. O processo de mudan-
ça nos níveis de O2 é pode ser 
alterado em diferentes alti-
tudes (como na Bolívia ou no 
Peru) ou mesmo quando uma 
pessoa se fere. 

Os pesquisadores conse-
guiram desvendar o maqui-
nário molecular que regula a 
atividade de genes dependen-
do dos níveis de oxigênio, afe-
tando o metabolismo celular 
e o funcionamento fisiológico.

Os estudos sobre como 
o oxigênio é percebido pelas 
células permitiram novas es-
tratégias de tratamento con-
tra a anemia e o câncer.

Os vencedores, anun-
ciados na manhã de ontem, 
no Instituto Karolinska, na 
Suécia, dividirão o prêmio 
de 9 milhões de coroas sue-
cas, o equivalente a cerca de 
R$ 3,7 milhões.

EUA e Inglaterra levam 
Nobel de Medicina 2019

O peronista afirmou que o programa será prioridade em seu governo

Foto: Código19/Folhapress
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Encontro dos bispos católicos, no Vaticano, tem como tema “Amazônia: Novos caminhos para a Igreja e para uma ecologia integral”

O papa Francisco afirmou 
ontem (7) que a sociedade mo-
derna deve respeitar os indí-
genas e evitar as colonizações 
que serviram para dividir e 
“aniquilar os povos originários, 
demonstrando todo o des-
prezo por eles”. Ele lembrou 
a experiência argentina, seu 
país de origem, onde os povos 
originários sofreram e sofrem, 
ainda hoje, com atitudes de-
preciativas. A declaração foi 
dada durante a abertura dos 
trabalhos da Assembleia Espe-
cial do Sínodo dos Bispos para 
a Região Pan-Amazônica.

“Viemos para contemplar, 
compreender, servir os povos 
e fazemos percorrendo um 
caminho sinodal, não numa 
mesa-redonda, em conferên-
cias ou em discursos, mas em 
sínodo. Porque um sínodo não 
é um parlamento, um locutó-
rio, é um caminhar juntos sob 
a inspiração do Espírito Santo”, 
afirmou o pontífice.

Ele explicou que o Sínodo 
para a Amazônia tem quatro 
dimensões: pastoral, cultural, 
social e ecológica. “A primei-
ra é essencial porque abar-
ca tudo e vemos a realidade 
da Amazônia com olhos dos 
discípulos, mas também com 
olhos missionários.”

Portas abertas
Para o relator-geral do Sí-

nodo para a Amazônia, cardeal 
Cláudio Hummes, presidente 
da Rede Eclesial Pan-Amazô-
nica (Repam), a Igreja Católica 
“precisa abrir as portas, der-
rubar muros que a cercam e 
construir pontes, sair e pôr-se 
a caminho na história, nos tem-
pos atuais de mudança de épo-
ca, caminhando sempre próxi-
ma de todos, principalmente 
de quem vive nas periferias da 
humanidade”.

Ele discursou ontem, na 
abertura do Sínodo, e ressaltou 

Marieta Cazarré 
Da Agência Brasil

Sínodo da Amazônia: papa 
pede respeito a indígenas
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A Empresa Paraiba-
na de Turismo (PBTur) 
conclui hoje (8), na ci-
dade de Juiz de Fora 
(MG), a última etapa do 
Roadshow da operadora 
de turismo Abreu, que 
vem capacitando agentes 
de viagens sobre os rotei-
ros turísticos do Destino 
Paraíba. Desde maio des-
te ano, a PBTur visitou 
seis estados brasileiros 
(SP, PR, RJ, RS, GO e MG), 
além do Distrito Federal, 
que possuem agências de 
viagens vinculadas à ope-
radora. Estimativas do 
Departamento de Mar-
keting da PBTur é de que 
mais de 600 agentes de 
viagens da Abreu parti-
ciparam das capacitações 
sobre a Paraíba.

 A presidente da 
PBTur, Ruth Avelino, dis-
se que há cerca de duas 
semanas, nos dias 17 e 
18 de setembro, foram 
capacitados agentes de 
viagens de Belo Hori-
zonte e Divinópolis, pois 
o mercado mineiro tem 
sido um dos principais 
emissores de turistas 
para a Paraíba. “Em agos-
to estivemos em Londri-
na e Curitiba, no Paraná. 
É bom lembrar que essas 
capacitações são fruto de 
uma parceria exclusiva 
com a Operadora Abreu”, 
explicou.  

 Durante as apre-
sentações, os agentes de 
viagens têm a possibili-
dade de conhecer novos 
roteiros, a infraestrutura 
da rede hoteleira e tirar 

dúvidas. As capacitações 
estão sob responsabili-
dade da coordenadora 
de Marketing da PBTur, 
Débora Luna. A repre-
sentante paraibana disse 
que nossas capacitações 
a interação com os agen-
tes de viagens é bastante 
intensa tendo em vista o 
interesse deles por no-
vos destinos. “A Paraíba 
sempre tem despertado 
muito interesse e aten-
ção desses profissio-
nais”, apontou.

 
Bons resultados 
Durante a Abav rea-

lizada em São Paulo no 
final de setembro, a pre-
sidente da PBTur, Ruth 
Avelino, esteve reunida 
com os diretores da Ope-
radora Abreu. Segundo 
ela, a operadora regis-
trou um aumento de até 
10% no número de ven-
das de pacotes turísticos 
para o Destino Paraíba 
neste ano, em relação ao 
mesmo período do ano 
passado. A executiva pa-
raibana não tem dúvidas 
de que esse aumento no 
volume de vendas é re-
sultado das capacitações. 
“Estamos trabalhando 
com o profissional que 
vende o pacote, que man-
tém um contato pessoal 
com o turista que busca 
uma orientação sobre 
o próximo destino para 
suas férias ou viagem de 
lazer. Estamos conver-
sando com a Abreu para 
repetirmos essa parceria 
em 2020”, avisou.

PBTur capacita agentes 
de viagens em Minas

a prática da misericórdia, da ca-
ridade e da solidariedade, “so-
bretudo para com os pobres, os 
sofridos, os esquecidos e des-
cartados do mundo de hoje, os 
migrantes e os indígenas”.

A Repam é formada pe-
los nove países que formam 
a Pan-Amazônia, uma região 
com 7,8 milhões de quilôme-
tros quadrados onde vivem 33 
milhões de habitantes, incluin-
do 1,5 milhão de indígenas de 
385 povos.

“Deve-se ter presente 
também que a Igreja Missioná-
ria da Amazônia se destacou 
através de sua história – e ain-
da hoje se destaca - com gran-
des e fundamentais serviços 
para a população local na área 
da escolarização, da saúde, do 
combate à pobreza e à viola-
ção dos direitos humanos”, 
afirmou Hummes.

A missão da Igreja hoje na 
Amazônia é o núcleo central do 
Sínodo. “É um Sínodo da Igreja 
e para a Igreja. (...) aberta ao 

diálogo, sobretudo ao diálogo 
inter-religioso e intercultural, 
acolhedora e desejosa de com-
partilhar um caminho sinodal 
com as outras igrejas, religiões, 
ciência, governos, instituições, 
povos, comunidades e pessoas, 
respeitando as nossas diferen-
ças, no intuito de defender e 
promover a vida das popula-
ções da área, especialmente 
dos povos originários e a bio-
diversidade do território na re-
gião amazônica”.

Hummes afirmou ainda 
que, segundo o processo de es-
cuta sinodal da população, “na 
Amazônia a ameaça à vida de-
riva de interesses econômicos e 
políticos dos setores dominan-
tes da sociedade atual, de ma-
neira especial de empresas que 
extraem de modo predatório e 
irresponsável [legal ou ilegal-
mente] as riquezas do subsolo 
e da biodiversidade, muitas 
vezes em conivência ou com 
permissividade dos governos 
locais e nacionais e por vezes 

até com o consenso de alguma 
autoridade indígena”.

O cardeal falou também 
sobre o cuidado e a defesa 
dos povos amazônicos: indí-
genas, caboclos, ribeirinhos, 
quilombolas, pobres de todo 
tipo, pequenos agricultores, 
pescadores, seringueiros, que-
bradeiras de coco e outros, 
conforme a região. “Esta mis-
são não será certamente um 
peso, mas uma alegria que só 
o Evangelho oferece”.

Abertura
Uma oração diante do tú-

mulo de Pedro, na Basílica San 
Pietro, no Vaticano, marcou o 
início dos trabalhos da Assem-
bleia Especial do Sínodo dos 
Bispos para a Região Pan-Ama-
zônica. O encontro dos bispos 
católicos na sede da Igreja, no 
Vaticano, segue até o dia 27 
de outubro e tem como tema 
“Amazônia: Novos caminhos 
para a Igreja e para uma ecolo-
gia integral”.

Foto: Yara Nardi/Reuters

Papa Francisco lembrou a experiência argentina, seu país de origem, onde os povos originários sofrem ainda hoje

Passei uma noite relendo e recantando 
“Mora na filosofia”, sabendo que uma mi-
noria não muito oculta continua a pergun-
tar “pra que rimar amor e dor”.        
        Enfim, é vulgar, muito vulgar, gri-
tar que os olhos do meu ex-amor são as 
estrelas mais fora do céu? Dizer que o céu 
despenca sobre o lado do meu coração?... 
       Gostaria de poder grafitar o muro 
mais visível da Epitácio Pessoa depois de 
escrever um manifesto 2019/20. Prefiro e 
quero estar sintético, como na mais pura, 
oculta, platônica, misteriosa, delirante, 
perpétua paixão. Poeta não é para sofrer? 
Jornalista e cronista também? Compositor 
e meio-mundo de gente? Dizem até que há 
um bem-estar do sofrimento. Tive uma vi-
são, depois de acordar, de que até o brilho 
sofre, com seu fogo, para poder iluminar os 
restos dos que esperam não mais sofrer.
       

nnnnnnnnnn

       Uma coisa que sempre m’incomo-
dou, mas nunca m’acomodou, é a língua, 
em todos os sentidos. 
       Línguas de fogo, com elas já sonha-
va temerosamente na infância, quando 
mamãe tentava me fazer pouco a pouco 

Meu sonho não acabou e não pareço com Bob Dylan
católico. Aí veio a língua portuguesa, da 
qual sempre fui aplicado aluno, também 
por causa de mãe Antonieta (uma mulher 
fantástica que nunca errou na gramática).
       Também por causa de mamãe, depois 
veio a língua francesa, a espanhola, a in-
glesa (esta, minha grande paixão). Sempre 
gostei de falar “baby”, “blues”, “red, hand, 
something, fury, sound”. Nunca fui santo, 
nem mesmo quando perdidamente apaixo-
nado por Brizola e pelo socialismo moreno.
       Um dos meus sonhos é entrar num pub 
londrino pedir qualquer coisa. Só não che-
guei a ter “aquela vontade feladaputa de ser 
americano”, pois a vida inteira nunca quis 
ter pátria e a América tem uma vocação 
direitista que não me entra.
       Ainda entrou, nesta história, um pro-
fessor de latim, no Colégio Pio X, que olha-
va pra mim e dizia “rosa, rosae”... Eu tinha 
13 anos e a impressão de que ele queria me 
violentar. It’s true!
       

nnnnnnnnnn
       
       Caetano Veloso tem olhos de Fórmula 
Um. Se Caetano pegasse um carro numa 
pista como aquela do circuito de rua de 
Mônaco, seria arraso total. Depois da cor-
rida, ele faria um disco tipo néo-qualquer-

coisa. Insisto em audições de “Estrangeiro”, 
que Caetano gravou em 1989. É preciso 
rscutar “Outro retrato”, em que Caetano 
afirmou que sua música tem a poesia de um 
poeta que não gosta de música (João Cabral 
de Melo Neto) e que sua poesia tem a mú-
sica de um músico que não gosta de poesia 
(João Donato). Com 33 anos de idade, “Es-
trangeiro” é audição sempre conveniente, 
apesar da burricite aguda tipo C que vem 
contagiando alguns críticos e intelectuais 
da pós-anti-pós-modernidade.

nnnnnnnnnn

       Às vezes me acho parecido com o lado 
pernambucano da obra do artista plástico De-
lima. Como ele, corro do pseudovanguardis-
mo como , em algumas semanas como esta, 
quando quase não chove nada. Não quero a 
estética, não peço a estática. Apenas quero al-
guém como a cantriz Bette Midler, do filme “A 
rosa” e de “Cenas em um shopping”, em que 
atua ao lado de Woody Allen. Ou então uma 
bem antiga gravação de Carmen Miranda. 
Até hoje, nenhum artista brasileiro teve tanta 
projeção internacional como ela.
       Meu sonho não acabou e não pareço 
com Bob Dylan. Nasci na Paraíba e  moro 
em Cruz das Armas, “babies”.

Livro de 
Tiago em 
Pombal

À direita, o mo-
mento em que o 

psiquiatra Thiago 
Formiga lançava 
em Pombal, no 
sábado passa-
do, seu livro 

“Memórias da (in)
sanidade”. O lança-
mento nacional foi 
em Pombal por se 
tratar da cidade 

de nascimento de 
Thiago Formiga, 
algo do qual ele 
não abriria mão, 
estando muito 

correto.
Assim, o lançamen-
to em João Pessoa 
será na primeira 

semana de dezem-
bro, na Academia 

Paraibana de 

Letras, com participações de 
vários acadêmicos, escri-

tores e médicos, com acesso 
franqueado ao público. Li, fiz 
o prefacio e posso afirmar: 

“Memórias da (in)sanidade” 
é um dos melhores livros do 

ano editados na Paraíba.

Carlos Aranha 
c..aranha@yahoo.com
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Curso, que acontece até a próxima sexta-feira, terá 40 horas de duração e reunirá profissionais de 35 municípios do Estado

Os primeiros anos da 
vida de uma criança são 
fundamentais para sua for-
mação. Comprometido com 
esta fase das crianças parai-
banas, o Governo do Estado, 
por meio da Secretaria de 
Estado do Desenvolvimento 
Humano (Sedh), está reu-
nindo desde ontem (7) até 
sexta-feira (11)  superviso-
res do Programa Primeira 
Infância no Suas (Sistema 
Único de Assistência Social)/
Programa Criança Feliz de 35 
municípios para capacitação 
sobre a metodologia “Cuida-
dos para o Desenvolvimento 
da Criança (CDC)”.

A coordenadora do Pro-
grama na Paraíba, Rafaella 
Sitcovsky, explica a metodo-
logia CDC: “Neste módulo va-
mos trabalhar a importância 
do cuidar e do brincar, sem a 
centralidade do brinquedo. 
Isso para que o visitador ao 
realizar a visita faça com que 
o cuidador ou a cuidadora 
compreenda a necessidade 
disso para o fortalecimento 
do vínculo com a criança”.

A capacitação, de 40 
horas de duração, realizará, 
além dos momentos de for-
mação teórica, quatro ativi-
dades práticas. Os supervi-
sores visitarão uma creche 
no município de Rio Tinto 
para num primeiro momen-
to trabalhar diretamente 
com a criança. Em outro dia, 
também na creche, a ativi-
dade será de observação de 
um cuidador em sua prática. 
A terceira atividade práti-
ca acontecerá na Fundação 
Centro Integrado de Apoio à 
Pessoa com Deficiência (Fu-
nad), local da capacitação, e 
será a observação dos cui-
dados com uma criança com 
deficiência. Para finalizar as 
práticas os supervisores vol-
tarão a Rio Tinto para reali-
zar visitas domiciliares. 

Estado capacita supervisores 
do Programa Criança Feliz

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

A supervisora Eudis-
lania Paulino Martins, do 
município de Bonito de 
Santa Fé, destacou os aspec-
tos positivos da formação 

Amanhã

Frei Damião sedia Mostra 
da Agricultura Familiar

A 1ª Mostra da Agri-
cultura Familiar para Com-
pras Governamentais será 
realizada a partir das 7 
horas de amanhã (9), na 
Maternidade Frei Damião. 
A Mostra, que acontecerá 
no pátio externo da unida-
de de saúde, faz parte de 
um conjunto de ações es-
tratégicas do Governo do 
Estado para estimular a co-
mercialização dos produ-
tos da agricultura familiar 
paraibana.

“Não podemos dis-
sociar alimento e saúde, 
pois ambos contribuem 
para que o ser humano 
possa desfrutar de uma 
vida saudável e como aqui 
na maternidade somos 
promotores da vida, não 
poderíamos deixar de 
sediar um evento tão im-
portante como esse”, des-
tacou a diretora geral da 

Maternidade Frei Damião,  
Selda Gomes.

Este evento é correa-
lizado pela Secretaria de 
Estado da Agricultura Fa-
miliar e Desenvolvimento 
do Semiárido (SEAFDS) 
– através do Procase (Pro-
jeto de Desenvolvimento 
Sustentável do Cariri, Se-
ridó e Curimataú) – Se-
cretaria Executiva de Eco-
nomia Solidária (Sesol) e 
Secretaria de Estado da 
Saúde (SES).

O objetivo é aproxi-
mar a agricultura familiar, 
sua capacidade de produ-
ção, qualidade e regulari-
dade, com capacidade de 
fornecer alimentos saudá-
veis à rede pública hospi-
talar, por meio da modali-
dade de chamada pública 
institucional.

Além da Maternidade 
Frei Damião, participarão 

os demais hospitais esta-
duais da Região Metropo-
litana de João Pessoa, além 
do Litoral Norte e Brejo.

Durante o evento, 
haverá a exposição e de-
gustação de receitas pro-
duzidas com os alimentos 
produzidos pelos agricul-
tores e agricultoras fami-
liares. Em paralelo, uma 
feira agroecológica.

Para a diretora admi-
nistrativa da Frei Damião, 
Rosângela Guimarães, a 
mostra permitirá o apro-
fundamento dos agentes 
da rede hospitalar do Esta-
do na produção da agricul-
tura familiar presente na 
Paraíba. “Possibilitar que 
os usuários se alimentem 
com produtos orgânicos, 
permite que a Maternidade 
Frei Damião ofereça mais 
qualidade na assistência e 
cuidado”, comentou.

Um esforço concen-
trado realizado na 2ª 
Vara da Fazenda Pública 
da Comarca de Campina 
Grande conseguiu cum-
prir 2.200 processos em 
menos de 30 dias. Atual-
mente, 9.609 processos 
tramitam naquela Unida-
de Judiciária, envolvendo 
Estado e municípios em 
questões de Execuções 
Fiscais, Mandados de Se-
gurança e Ações de Co-
brança.

Segundo o coorde-
nador do esforço concen-
trado, juiz Gustavo Lyra, 
o trabalho partiu de uma 
iniciativa da presidência 
do Tribunal de Justiça da 
Paraíba e reuniu servido-
res da 1ª, 2ª e 3ª Varas da 
Fazenda Pública de Cam-
pina Grande. “O mutirão 
tinha um prazo inicial de 
30 dias, mas, consegui-
mos concluir os serviços 
nessa segunda-feira e 
zerar os processos com 

mais de 100 dias aguar-
dando cumprimento”, in-
formou o magistrado, que 
destacou a importância 
da iniciativa do TJPB vol-
tada à boa prestação ju-
risdicional e à valorização 
do 1º Grau de Jurisdição.

Ele ressaltou, tam-
bém, o empenho de todos 
envolvidos na ação. “A 
equipe está de parabéns, 
que, antes do prazo esta-
belecido, conseguiu colo-
car em dia os processos”, 
frisou.

Unificação
Gustavo Lyra revelou 

que existe um projeto da 
presidência do tribunal 
voltado à unificação das 
Varas da Fazenda Públi-
ca de Campina Grande. 
“Acredito que, em aproxi-
madamente dois meses, 
teremos um cronograma 
mais preciso de como vai 
funcionar esta unifica-
ção”, adiantou o juiz.

Mutirão cumpre 2.200 
processos em Campina

continuada. “As orientações 
da primeira capacitação já 
foram repassadas para os 
visitadores e visitadoras da 
equipe. Estamos melhoran-
do a atenção e o planejamen-
to das atividades, pois com 
algumas mudanças na me-
todologia é preciso também 
realizar adequações”.

Sobre o novo módulo, a 
supervisora comenta que “a 
expectativa é grande, pois 
na metodologia CDC vamos 
pensar as fases do desen-
volvimento da criança e as 
atividades que podem ser 
desenvolvidas pelo cuida-

dor. Eu, que já atuei como 
visitadora e agora estou na 
supervisão, vejo tudo com 
uma nova responsabilidade. 
Mas tenho certeza que as 
ideias que construímos nas 
outras capacitações acresci-
dos desta fortalecerão nos-
sas práticas”.

O Programa Primeira 
Infância no Suas / Progra-
ma Criança Feliz tem foco 
na intervenção no contexto 
familiar e social, atentando 
para necessidades de cuida-
do de crianças na primeira 
infância, a preparação para 
a parentalidade responsiva, 

o fortalecimento de vínculos 
familiares e comunitários e 
a integração das redes seto-
riais de proteção no territó-
rio, atuando na prevenção 
de situações de negligência e 
vulnerabilidade sociais.

O Programa Primeira 
Infância no Suas/Programa 
Criança Feliz atende gestan-
tes beneficiárias do Progra-
ma Bolsa Família (PBF) e 
Cadastro Único (CadÚnico); 
crianças de 0 a 3 anos, bene-
ficiárias do PBF e CadÚnico, e 
crianças de 0 a 6 anos, aten-
didas pelo Benefício de Pres-
tação Continuada (BPC).

O Programa Primeira 
Infância no Suas / 
Programa Criança 
Feliz tem foco na 

intervenção no contexto 
familiar e social

Foto: Secom-PB

Supervisores do programa de 35 municípios estão participando da capacitação sobre a metodologia “Cuidados para o Desenvolvimento da Criança (CDC)”

Unipê inscreve 
para medicina

O Centro Universitário de 
João Pessoa – Unipê está 
com inscrições abertas até 
o dia 13 de outubro para o 
processo seletivo de Medi-
cina 2020.1 e a prova será 
realizada no dia 27 deste 
mês. Com um total de 140 
vagas, o curso é uma opor-
tunidade para os novos 
ingressantes se prepara-
rem para desempenhar a 
medicina de modo huma-
nista. Os estudantes apro-
vados poderão ter acesso 
aos seguintes diferenciais:  
Complexos Laboratoriais; 
Clínicas-Escolas de Fonoau-
diologia e de Enfermagem 
para práticas; estágios cur-
riculares supervisionados 
e visitas técnicas nas redes 
públicas de saúde munici-
pal e estadual; e atividades 
feitas com alunos das resi-
dências médicas do Unipê.

Curtas

Iesp realiza ação 
solidária no HU

Professores e alunos do 
curso de Educação Física do 
Iesp promoveram ontem 
ação solidária no Hospital 
Universitário Lauro Wan-
derley como parte da 2a 
Semana Pan-americana 
da Fissura Labiopalatina. 
O evento, que acontece 
desde 2015 visa conscienti-
zar a população sobre essa 
condição e seu tratamen-
to, bem como intensificar 
a realização de cirurgias 
através de médicos que se 
deslocam para as regiões 
com mais demanda do pro-
cedimento. Popularmente 
conhecida como “lábio le-
porino”, a fissura labiopa-
latina é uma malformação 
mais comum do que se 
imagina. De forma geral, 
a fissura atinge uma a cada 
700 crianças nascidas.

Estácio transmite 
palestras ao vivo

Durante o mês de outubro, 
a Estácio disponibilizará em 
seu blog Estácio Carreiras 
(http://www.estaciocarreiras.
com.br/blog/vem-ai-mais
-uma-edicao-do-mes-da-
carreira/), gratuitamente, 
palestras transmitidas ao 
vivo para todas as unidades 
do Brasil. Nomes fortes de 
diversos segmentos falarão 
sobre seu campo de atua-
ção, com dicas e informa-
ções para quem quer se 
atualizar ou entrar melhor 
preparado no mercado de 
trabalho. “Cada vez mais 
incentivamos a interação 
entre alunos e mercado 
de trabalho. Nosso obje-
tivo é fornecer para eles 
informações que os ajude 
na construção de sua car-
reira”, explica Débora Vaz, 
coordenadora de Carreiras 
e Eventos da Estácio.



Segundo a Associação Nacional dos Fabricantes de Veículos Automotores, foram produzidas 247,3 mil unidades em setembro, contra 269,8 mil de agosto

Foto: Marcelo Camargo/Agência Brasil

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 8 de outubro de 2019

Crédito bancário para 2.703.715 contribuintes será realizado no dia 15 de outubro, totalizando R$ 3,5 bilhões

A partir das 9 horas de 
hoje (8), estará disponível para 
consulta o quinto lote de res-
tituição do Imposto de Renda 
Pessoa Física  (IRPF) 2019. O 
lote de restituição inclui tam-
bém restituições residuais dos 
exercícios de 2008 a 2018.

O crédito bancário para 
2.703.715 contribuintes será 
realizado no dia 15 de outu-
bro, totalizando R$ 3,5 bilhões. 
Desse total, R$180.177.859,42 
referem-se ao quantitativo de 
contribuintes com preferên-
cia: 4.848 contribuintes idosos 
acima de 80 anos, 32.634 con-
tribuintes entre 60 e 79 anos, 
4.281 contribuintes com algu-
ma deficiência física ou men-
tal ou doença grave, e 17.056 
contribuintes cuja maior fonte 
de renda seja o magistério.

Para saber se teve a res-
tituição liberada, o contri-
buinte deverá acessar a pá-
gina da Receita na internet, 
ou ligar para o Receitafone 
146. Na consulta à página 
da Receita, serviço e-CAC, é 
possível acessar o extrato da 
declaração e ver se há incon-
sistências de dados identifi-
cadas pelo processamento. 
Nesta hipótese, o contribuin-
te pode avaliar as inconsis-
tências e fazer a autorregula-
rização, mediante entrega de 
declaração retificadora.

A Receita disponibiliza, 
ainda, aplicativo para tablets 
e smartphones que facilita 
consulta às declarações do 
IRPF e situação cadastral no 
CPF. Com o aplicativo, será 
possível consultar direta-
mente nas bases da Receita 
Federal informações sobre a 
liberação das restituições do 
IRPF e a situação cadastral de 
uma inscrição no CPF.

A restituição ficará dis-
ponível no banco durante 
um ano. Se o contribuinte 
não fizer o resgate nesse 
prazo, deverá fazer reque-
rimento por meio da inter-
net, mediante o Formulário 
Eletrônico - Pedido de Pa-
gamento de Restituição, ou 
diretamente no e-CAC, no 
serviço Extrato do Processa-
mento da DIRPF.

Caso o valor não seja 
creditado, o contribuinte po-
derá contatar pessoalmente 
qualquer agência do Banco do 
Brasil ou ligar para a Central 
de Atendimento por meio do 
telefone 4004-0001 (capitais), 
0800-729-0001 (demais loca-
lidades) e 0800-729-0088 (te-
lefone especial exclusivo para 
deficientes auditivos) para 
agendar o crédito em conta-
corrente ou poupança, em seu 
nome, em qualquer banco.

Kelly Oliveira 
Da Agência Brasil

Receita libera hoje a consulta 
ao 5o lote de restituição do IR

Editoração: Klécio BezerraEdição: Marcos Pereira

A restituição ficará 
disponível no banco 
durante um ano. Se 
o contribuinte não 

fizer o resgate nesse 
prazo, deverá fazer 
requerimento por 
meio da internet

No país

Produção de veículos registra queda de 
8,3% no mês de setembro, diz Anfavea

Banco Central propõe projeto de lei 
para modernizar mercado de câmbio

A produção de veículos 
caiu 8,3% em setembro na 
comparação com agosto. 
Segundo o balanço divulga-
do ontem (7), em São Paulo, 
pela Associação Nacional 
dos Fabricantes de Veícu-
los Automotores (Anfavea), 
foram fabricadas 247,3 mil 
unidades em setembro, 
contra 269,8 mil de agosto.

Em relação a setembro 
do ano passado, o núme-

ro representa uma alta de 
10,9%. No acumulado de 
2019, a produção automo-
bilística registra um cres-
cimento de 2,9%, com um 
total de 2,26 milhões de 
unidades em nove meses.

As vendas tiveram que-
da de 3,3% em setembro em 
relação a agosto, com a co-
mercialização 234,8 mil uni-
dades. O número significa um 
aumento de 10,1% sobre as 
vendas de setembro de 2018.

No acumulado dos pri-
meiros nove meses, foram 

comercializados 2,03 mi-
lhões de veículos, uma alta 
de 9,9% em relação ao mes-
mo período do ano passado.

Exportações
As exportações acu-

mulam queda de 35,6% de 
janeiro a setembro, com 
337,5 mil unidades ven-
didas para o exterior. Em 
comparação com setembro 
de 2018, os 36,6 mil veícu-
los exportados no último 
mês significam uma retra-
ção de 7,1% na comerciali-

zação no mercado externo. 
Entre agosto e setembro 
deste ano foi verificada ain-
da uma ligeira queda das 
exportações (-0,2%).

Emprego
O setor anotou em se-

tembro uma queda de 3,4% 
no número de postos de tra-
balho em comparação com o 
mesmo mês de 2018. Atual-
mente, 127,9 mil pessoas 
trabalham na indústria au-
tomotiva, uma retração de 
0,2% em relação a agosto.

O Banco Central (BC) pro-
pôs projeto de lei (PL) para 
modernização do mercado de 
câmbio. Segundo o BC, o pro-
jeto “tem por objetivo instituir 
um novo marco legal, mais mo-
derno, mais conciso e juridica-
mente seguro para o mercado 
de câmbio e de capitais estran-
geiros no Brasil e brasileiros no 
exterior”.

O PL foi encaminhado on-
tem à Câmara dos Deputados 
por meio de Mensagem nº 483, 
do presidente da República, 
Jair Bolsonaro. “Caso venha a 
ser aprovado pelo Congresso 
Nacional, o PL permitirá a me-
lhoria do ambiente de negócios 
no país trazendo simplificação 
e agilidade para todos os que 
lidam com operações interna-
cionais. O PL também permi-
tirá que modelos de negócios 
inovadores possam ser implan-
tados com segurança jurídica, 
aumentando a competição e 
propiciando a oferta de servi-
ços mais eficientes para o mer-
cado de câmbio e para opera-
ções relacionadas aos capitais 
estrangeiros”, diz o BC, em nota.

Uma das mudanças é a 
possibilidade de ter contas de 
depósito em reais e em moeda 
estrangeira, e de contas de cus-
tódia tituladas por organismos 

internacionais, bem como con-
tas em reais de depósito e de 
custódia tituladas por bancos 
centrais estrangeiros e por ins-
tituições domiciliadas ou com 
sede no exterior que prestem 
serviços de compensação, li-
quidação e custódia no merca-
do internacional. “Tais precei-
tos contribuem para que o real 
passe a integrar efetivamente 
os ativos dessas instituições, 
expandindo o uso da moeda 
nacional em negociações no 
exterior, além de simplificar a 
participação de investidores 
internacionais em títulos pú-
blicos denominados em reais 
diretamente no exterior”, diz a 
justificativa do projeto.

“O anteprojeto também 
favorece o uso do real em negó-
cios internacionais ao permitir 
o envio ao exterior de ordens 
de pagamento de terceiros a 
partir de contas em reais man-
tidas no Brasil e tituladas por 
bancos do exterior”, acrescenta 
o BC, na justificativa.

O PL está estruturado em 
3 pilares: consolidação, moder-
nização e simplificação.

Consolidação
Segundo o BC, o projeto 

consolida em lei única mais de 
40 dispositivos legais, editados 
desde 1920, “que apresentam 
comandos dispersos e even-
tualmente obsoletos, que au-

mentam a insegurança jurídica 
do público e não contemplam 
as mudanças tecnológicas em 
curso e as necessidades atuais 
da economia brasileira”.

Modernização
De acordo com o BC, o PL 

compatibiliza os requerimen-
tos legais às exigências de uma 
economia inserida nas cadeias 
globais de produção, facilitan-
do o desenvolvimento do co-
mércio exterior e do fluxo de 
recursos e investimentos. Além 
disso, permite adotar novos 
modelos de negócio que visem 
a aumentar a eficiência e pro-
mover a competição, a transpa-
rência e a inclusão financeira, 
trazendo benefícios para os ci-
dadãos e para as empresas.

O PL também possibilita 
eliminar exigências criadas há 
mais de 50 anos, em contex-
tos econômicos superados e 
configuração das relações eco-
nômicas mundiais totalmente 
diferentes das atuais, e que se 
tornaram entraves à atividade 
econômica, propiciando am-
biente de negócio desburocra-
tizado e mais atrativo, inclusive 
para o capital estrangeiro.

Simplificação
A proposta permite adotar 

requerimentos proporcionais 
aos valores dos negócios e aos 
riscos envolvidos. Permite ra-

cionalizar as exigências para 
os investimentos estrangeiros 
no Brasil, bem como para os 
investimentos brasileiros no 
exterior. Também aprimora as 
regras para que o Banco Cen-
tral obtenha informações para 
a compilação de estatísticas.

O BC diz ainda que as 
empresas que operam no co-
mércio exterior serão um dos 
segmentos mais beneficiados, 
visto que um dos objetivos 
principais desse projeto é fo-
mentar a maior inserção das 
empresas brasileiras no mer-
cado internacional. Entre os vá-
rios aperfeiçoamentos, o novo 
PL vai permitir eliminar, com 
segurança, o excesso de buro-
cracia hoje em vigor no proces-
so de contratação de câmbio 
para importação e exportação, 
eliminar restrições dos expor-
tadores no uso de suas receitas 
mantidos em sua conta no exte-
rior e também facilitar a maior 
integração dessas empresas 
nas cadeias globais.

Segundo o BC, ao permitir 
que novos modelos de negócio 
venham a atuar com aderência 
à regulação, espera-se maior 
concorrência e maior eficiência 
do mercado, o que deve benefi-
ciar especialmente as pessoas 
com pequenos valores a rece-
ber ou a enviar para o exterior 
e que pagam as despesas refe-
rentes às operações de câmbio.

Daniel Mello 
Da Agência Brasil

Kelly Oliveira 
Da Agência Brasil

Kelly Oliveira 
Da Agência Brasil

Segundo pesquisa do 
Banco Central (BC) feita junto 
ao mercado financeiro, divul-
gada todas as segundas-feiras 
pela internet, a previsão para 
a inflação, calculada pelo Ín-
dice Nacional de Preços ao 
Consumidor Amplo, passou de 
3,43% para 3,42% em 2019.

Para 2020, a estimativa 
caiu de 3,79% para 3,78%, na 
segunda redução seguida. A 
previsão para os anos seguin-
tes não teve alterações: 3,75% 
em 2021, e 3,50%, em 2022.

As projeções para 2019 e 
2020 estão abaixo do centro da 
meta de inflação que deve ser 
perseguida pelo BC. A meta de 
inflação, definida pelo Conse-
lho Monetário Nacional, é de 
4,25% em 2019, 4% em 2020, 
3,75% em 2021 e 3,50% em 
2022, com intervalo de tole-
rância de 1,5 ponto percentual 
para cima ou para baixo.

O principal instrumento 
usado pelo BC para controlar 
a inflação é a taxa básica de 
juros, a Selic. Quando o Comitê 
de Política Monetária (Copom) 
do BC reduz a Selic, a tendência 
é que o crédito fique mais bara-
to, com incentivo à produção e 
ao consumo, reduzindo o con-
trole da inflação e estimulando 
a atividade econômica.

Mercado 
espera uma  
inflação de 
3,42% em 2019

A Companhia de Entre-
postos e Armazéns Gerais 
de São Paulo (Ceagesp) foi 
incluída no o Programa Na-
cional de Desestatização 
(PND), conforme o Decreto nº 
10.045, publicado no Diário 
Oficial da União de ontem (7). 

O documento designa o 
Banco Nacional de Desenvol-
vimento Econômico e Social 
(BNDES) como responsável 
pela execução e acompanha-
mento dos atos necessários à 
desestatização da Ceagesp.

Vinculada ao Ministé-
rio da Agricultura, Pecuária 
e Abastecimento (Mapa), a 
companhia teve, por meio de 
resolução nº 81 de 21 de agos-
to deste ano, sua desestatiza-
ção recomendada pelo Conse-
lho do Programa de Parcerias 
de Investimentos (PPI).

A Ceagesp é uma em-
presa pública federal, sob a 
forma de sociedade anôni-
ma. Ela representa um im-
portante elo na cadeia de 
abastecimento de produtos 
hortícolas. De acordo com o 
Mapa, a Companhia mantém 
a maior rede pública de ar-
mazéns, silos e graneleiros 
de São Paulo, totalizando 18 
unidades ativas distribuídas 
em todo o Estado.

Ceagesp é 
incluída no 
Programa de 
Desestatização

Da Agência Brasil
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Diversidade

Antônio Hamilton Fechine, Beatriz 
Lins Ribeiro Teixeira de Carvalho, 
Erivan Leandro de Oliveira, Fábio 
Jorge Pereira, Fernando Rodrigues 
Júnior, Glória de Lourdes, Inabelton 
Urtiga Silva, Maria da Luz Crispim, 
Roberto Andrade, Rayssa Costa, 
Roziane de Araújo, Teresinha 
Medeiros, Valdeno Brito, Valter 
Inácio de Paiva e Walter Santos.

. Hoje tem estreia da temporada 
nova do programa “Palco Tabajara”, 
com as bandas “Caburé” e “Os 
Gonzagas”, com entrada gratuita, no 
Centro Cultural da Energisa, às 20h. 
Apresentação de Val Donato e Cíntia 
Peromnia.
.  A União Brasileira de Escritores, 
Núcleo Paraíba, promove hoje, às 
17h30, o evento “Poesia, Cordel e 
Viola”, com o poeta Acilino Madeira, 
com a participação do músico Cristiano 
Oliveira e do ator Maurício Soares. Na 
Avenida Rio Grande do Sul, 1411. 
. A Paraíba está divulgando nossas 
belezas na Feira Internacional de 
Turismo que está acontecendo em 
Buenos Aires, no estande do espaço do 
Brasil, até esta quarta-feira, 9.
. Oswaldo Montenegro e Renato 
Teixeira se apresentam juntos,  no 
dia 29 de novembro, no Clube 
Campestre, em Campina Grande, 
às 21h. Parabéns

Jackson por aí

Pesquisador

Pra criança

Sal

Panetones

Hoje, às 19h, tem vernissage no Congresso 
Nacional, em Brasília, da exposição “Jackson é 
Pop” do Museu de Arte Popular da Paraíba, em 
Campina Grande,  que encantou alguns depu-
tados federais durante visita, no período junino, 
e resultou no convite para a exposição ir para 
Brasília.  São ao todo 42 painéis que contam a 
história de Jackson do Pandeiro. A exposição em 
Campina foi recorde de visitação, no nosso Mu-
seu dos Três Pandeiros, como é carinhosamente 
chamado. Segundo o pró-reitor adjunto de Cul-
tura, Chico Pereira, “Jackson é Pop” fica em Bra-
sília até dia 5 de novembro e já há convites para 
Pernambuco e Amazonas.

O jornalista Josélio Carneiro tem dedica-
do parte de seu tempo para contribuir com a 
história da Paraíba e vem se saindo um pes-
quisador de fôlego. Nesta terça-feira, às 19h, 
ele lança, na Fundação Casa de José Améri-
co, na Praia do Cabo Branco, o livro “ Lyceu 
Paraibano – Berço da cultura e do jornalismo”,  
e relança os títulos “A União – Escola de Jorna-
lismo”, “Rádio Tabajara – Patrimônio Cultural 
da Paraíba” e  “Paraíba: Governos em Cena”. 
A diretora-presidente da Empresa Paraibana 
de Comunicação, jornalista Naná Garcez, 
será uma das oradoras da solenidade. O Parque Panorâmico é uma 

boa opção para tirar as crianças 
do celular e brincar à moda antiga. 
Dica boa para o dia delas que está 
chegando. Lá tem rodeio, giro radi-
cal, corrida de saco, cabo de guer-
ra, e tanto as crianças quanto os 
responsáveis podem aproveitar os 
brinquedos infláveis, piscina de boli-
nha, cama elástica, tobogã gigante, 
futebol de sabão e guerra dos coto-
netes, tudo com monitores. No local 
tem praça de alimentação e os in-
gressos podem ser adquiridos na bi-
lheteria. Aberto de sexta a domingo, 
das 17h às 22h, a entrada ao par-
que é gratuita, mas para a utilização 
dos brinquedos o ingresso único é 
de R$35. O Parque Panorâmico fica 
no Altiplano, vizinho à Escolinha do 
Flamengo. 

O Informativo do Laboratório Maurílio 
de Almeida, do médico Fábio Rocha, edi-
tado pelo jornalista Kubitschek Pinheiro,  
traz tema que mexe com a vida dos brasi-
leiros: o consumo exagerado de sal. Cerca 
de metade dos brasileiros (48,6%) avalia 
seu consumo diário de sal como «médio», 
segundo dados compilados pelo Instituto 

Brasileiro de Geografia e Estatística (IBGE) 
A percepção equivocada preocupa médi-
cos e autoridades, já que o país estima que 
o consumo do brasileiro seja de 12 gra-
mas de sal por dia, mais do que o dobro 
dos 5 gramas diários recomendados pela 
Organização Mundial de Saúde. Confira 
no http://www.mauriliodealmeida.com.br

Dizem que ele foi criado em 
Milão, na Itália, com sobras de 
pão. Atualmente os panetones es-
tão entre os itens mais tradicionais 
do Natal e já chegaram nas lojas 
a primeira fornada. Para este ano, 
a expectativa dos supermercados  
Extra e do Pão de Açúcar é um 
crescimento de 10% em vendas, na 
comparação com o mesmo perío-
do do ano passado. Já estão sendo 
produzidos até 50 mil panetones 
diariamente e, em dezembro, a 
produção pode chegar a 100 mil 
unidades por dia. Nos dois super-
mercados estão disponíveis os tra-
dicionais Panetones de Gotas de 
Chocolate e Frutas Cristalizadas, 
em opções de 500g.

A dama Evelyn César nos eventos sociais

Empresária Afra Soares, à frente do Videira Bistrô

Apresentadora Astrid Bakke ilustrando a coluna

Foto: Rosa Aguiar

Foto: Osmar Santos

Foto: Osmar Santos

Foto: Osmar Santos

ConsCientização

no aguardo

só Fera

Curtas A mastologista Joana Marisa de Barros 
fará palestra sobre conscientização dos fato-
res de risco para o câncer de mama e meios 
de proteção. Os temas serão abordados du-
rante o evento “A Justiça também é rosa”, no 
Fórum Cível de João Pessoa, próximo dia 16, 
a partir das 17h30. A iniciativa é da Aemp 
– Associação das Esposas dos Magistrados, 
com apoio do Tribunal de Justiça da Paraíba, 
através da Gerência de Qualidade de Vida. 
O encontro terá a participação especial do 
humorista Jessier Quirino. Os ingressos já 
podem ser adquiridos na sede da Aemp, 
nas gerências dos Fóruns Cível e Criminal de 
João Pessoa e na Gerência de Qualidade de 
Vida do TJPB, no valor de R$ 25. A renda irá 
para o Hospital Napoleão Laureano e ONG 
Amigos do Peito. 

O Governo Federal deve controlar a libe-
ração da cota americana de etanol para que 
esta não chegue em plena época de safra, 
aqui no país, prejudicando ainda mais a cate-
goria. É o que espera o presidente da União 
Nordestina dos Produtores de Cana (Unida) 
e da Associação de Plantadores de Cana da 
Paraíba (Asplan), José Inácio de Morais. E o 
setor está apreensivo pois o governo ainda 
não oficializou a decisão de somente destinar 
esse produto para a região na época da en-
tressafra, isso para contornar o mal-estar e os 
prejuízos causados ao setor sucroenergético, 
prejudicado com a publicação do decreto que 
aumentou a cota de etanol importado dos 
EUA, sem taxa, em 150 milhões de litros. 

No dia 25 de outubro, dentro 
da programação do grande even-
to de gastronomia “Degustando 
o Brasil”, em Campina Grande, 
acontece o “Negócios à mesa”, 
evento para apontar estratégias de 
sucesso para projetos de alimenta-
ção fora de casa. A partir das 13h, 
tem palestra do engenheiro finan-
cista Dennis Nakamura, quem aju-
dou o iFood a alcançar a marca de 
R$ 2 bilhões por ano, do especia-
lista em gestão empresarial Flávio 
Guersola, professor do Instituto de 
Negócios da Gastronomia (ING) 
da Universidade Roberto Miranda, 
em São Paulo, e do jornalista Ri-
cardo Oliveira, fundador da agên-
cia de conteúdo Dois Cafés, e que 
atua no meio digital há mais de 
uma década. As inscrições estão 
abertas no site oficial do festival 
gastronômico Degustando o Brasil 
(www.degustandoobrasil.com.br). 

rosacdaguiar@gmail.com
Por Rosa Aguiar

editoração: Lênin Brazedição: Rosa Aguiar

Artista plástica Valéria Antunes
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Esportes
Acesso no Paraibano
São Paulo Crystal e Sport Lagoa Seca conquista-
ram o acesso à Primeira Divisão do Campeonato 
Paraibano no último domingo. Página 24
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Time treinou ontem sem o técnico Fábio Carille e já sabe que não poderá contar com dois jogadores importantes em Itaquera

Corinthians não terá Sornoza
e Pedrinho contra o Athletico

Gabriel Carneiro
Folhapress

CBF

 

O Corinthians abriu, 
nesta segunda-feira (7), a 
preparação para enfrentar 
o Athletico-PR na quinta-
feira, às 19h15, pela 24ª ro-
dada do Campeonato Brasi-
leiro. O técnico Fábio Carille 
foi a baixa do dia por causa 
de sua participação em um 
conselho técnico da Fede-
ração Paulista de Futebol 
(FPF). Os auxiliares Fabi-
nho, Cuca, Mauro da Silva e 
Denis Luup comandaram os 
trabalhos no CT Joaquim Grava.

Para quinta-feira, Carille 
não contará com Pedrinho, 
a serviço da Seleção Brasi-
leira sub-23 em amistosos 
contra Venezuela e Japão nos 
dias 10 e 14, e Sornoza, que 
tem um jogo pela seleção do 
Equador contra a Argentina, 
no dia 13. Além da dupla, há 
dúvida em relação a Júnior 
Urso, que tem dores na coxa 
direita e nem sequer foi rela-
cionado para o empate con-
tra o Grêmio, no sábado. Ele 
passará por exames médicos 
mais detalhados nesta terça.

Em campo, quem foi ti-
tular no fim de semana fez 
um treino técnico leve. Ralf, 
Sornoza (ainda não se apre-
sentou à seleção, mas é des-
falque para quinta-feira e 
ainda está suspenso), Mateus 
Vital e Manoel de um lado, 
Danilo Avelar, Gil, Vagner 

Love e Fagner de outro, sen-
do que Clayson atuou como 
curinga. Depois os jogadores 
foram dispensados.

Cássio trabalhou com os 
reservas. Primeiro houve um 
treino de aprimoramento de 
passes em espaço reduzido. 
Roni foi o curinga, atuando 
para os dois times. Jogaram 
Bruno Méndez, João Victor, 
Filipe (G), Régis, Cássio, Car-
los Augusto, Ramiro, Renê 
Júnior e Gustavo de um lado, 
e Matheus Jesus, Walter, Cai-
que, Michel, Gabriel, Boselli, 
Janderson, Marllon e Lucas 
Piton de outro.

Jadson não treinou entre 
os reservas. Segundo a asses-
soria de imprensa do clube, 
ele fez uma parte do treina-
mento dos titulares e depois 
deixou o gramado.

Os reservas do Corin-
thians depois se dividiram. 
Os zagueiros (Bruno Méndez, 
João e Marllon) fizeram um 
trabalho específico, com di-
recionamento de rebatidas, e 
os outros aprimoram a finali-
zação com troca de passes no 
ataque. Por fim, Gustavo, Jan-
derson, Matheus Jesus, Roni, 
Carlos Augusto, Lucas Piton, 
Ramiro e Gabriel treinaram 
finalização, inclusive de ca-
beça. Régis saiu do gramado 
sem a chuteira do pé direito, 
com um incômodo.

O Corinthians volta 
aos treinos nesta terça pela 
manhã.

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

 
Classificação da Série A

BRASILEIRO 2019

14a RODADA 
n 9/10
19h15
Botafogo x Goiás
CSA x Internacional
20h30
Fortaleza x Chapecoense
21h
Grêmio x Ceará
Bahia x São Paulo

21h30
Cruzeiro x Fluminense
Santos x Palmeiras

n 10/10
19h15
Corinthians x Athletico-PR
Avaí x Vasco
20h
Flamengo x Atlético-MG

Participantes PG J V E D GP GC SG 

10  Flamengo-RJ 52 23 16 4 3 48 20 28 

20 Palmeiras-SP 47 23 13 8 2 39 18 21 

30 Santos-SP 44 23 13 5 5 34 23 11 

40 Corinthians-SP 42 23 11 9 3 25 13 12 

50 São Paulo-SP 39 23 10 9 4 25 16 9 

60  Inter-RS 38 23 11 5 7 29 22 7

70 Bahia-BA 37 23 10 7 6 28 20 8 

80 Grêmio-RS 35 23 9 8 6 37 25 12 

90 Athletico-PR 34 23 10 4 9 33 23 10

100 Goiás-GO 33 23 10 3 10 23 32 -9 

110 Atlético-MG 31 23 9 4 10 28 28 0

120 Botafogo-RJ 27 23 8 3 12 19 25 -6 

130 Vasco-RJ 27 23 7 6 10 21 30 -9 

140 Fortaleza-CE 25 23 7 4 12 25 33 -8 

150 Fluminense-RJ 25 23 7 4 12 25 34 -9 

160 Ceará-CE 23 23 6 5 12 22 24 -2 

170 CSA-AL 22 23 5 7 11 14 34 -20 

180 Cruzeiro-MG 20 23 4 8 11 18 32 -14 

190 Avaí-SC 16 23 3 7 13 13 36 -23 

200 Chape-SC 15 23 3 6 14 18 36 -18 

Longe de casa

Náutico faz história na Série C do
Brasileiro com a conquista do título

A história está escrita. 
O Clube Náutico Capibaribe 
conquistou o primeiro título 
nacional da sua centenária 
trajetória neste domingo 
(6). O Timbu empatou em 2 
a 2 com o Sampaio Corrêa, 
no Castelão, e, como havia 
vencido o jogo de ida da final 
por 3 a 1, ficou com a taça de 
campeão da Série C do Cam-
peonato Brasileiro 2019. O 
comandante da conquista é 
um velho conhecido da tor-
cida: o técnico Gilmar Dal 
Pozzo.

O treinador catarinense 
está na segunda passagem 
pelo Alvirrubro. Ele coman-
dou o Náutico entre 2015 e 
2016 e voltou neste ano com 
a missão de levar o Timbu à 
Série B. O acesso foi conquis-
tado com a classificação às 
semifinais e, como uma cere-
ja no bolo, trouxe um inédito 
e tão sonhado título. Feliz 
com a conquista, o profis-
sional fez questão de dividir 
a glória com os seus coman-
dados. 

“Eu sabia que consoli-
dando o trabalho a gente ia 
chegar forte no mata-mata. 
Soubemos jogar a competi-

ção, só perdemos um de seis 
jogos. Fizemos uma boa final 
na ida e essa vantagem deu 
uma tranquilidade para ad-
ministrar. Em momento al-
gum a gente desistiu do jogo, 
nós sabíamos o que quería-
mos” declarou.

O jogo em São Luís (MA) 
foi bastante disputado. O 
Sampaio esteve na frente no 
placar em dois momentos, 
mas o Náutico conseguiu ar-
rancar o 2 a 2 já na segunda 
metade na etapa final. O trei-
nador confessa que a quali-
dade nos contra-ataques da 
equipe pernambucana aju-
daram na conquista do título.  

“A gente sabia que era 
importante que conseguísse-
mos suportar bem a pressão 
do adversário. A nossa equi-
pe é letal no contra-ataque. E 
o segundo gol nos deu muita 
tranquilidade. Mesmo assim 
nós acabamos passando um 
sufoco no final, mas conse-
guimos suportar” declarou. 

Assim como o Náutico, 
Gilmar Dal Pozzo também 
conquistou o primeiro título 
nacional da carreira como 
treinador. Desta forma, não 
é exagero afirmar que am-
bos tiveram um domingo 
inesquecível na capital mara-
nhense. 

Depois de empatar sem gols contra o Grêmio, em Porto Alegre, o Corinthians vai tentar se manter no G4 diante do Athletico-PR na próxima quinta-feira

Foto: Marcos Ribolli

Jogadores do Náutico comemoram o grande feito no Maranhão. De desacreditado na primeira fase, o Timbu cresceu na disputa até o título

Foto: Thais Magalhães/CBF
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Competição sub-15 promovida pelo Governo do Estado, através da Sejel, já definiu alguns campeões regionais

Botafogo e VF4 decidem hoje
fase litoral da Copa Paraíba

Sejel

A fase do Litoral da Copa 
Paraíba de Futebol Raimun-
do Braga será decidida nesta 
terça-feira (8) às 9h. O evento, 
destinado para garotos na fai-
xa etária até 15 anos e é reali-
zado pelo Governo do Estado 
por meio da Secretaria de Es-
tado da Juventude, Esporte e 
Lazer (Sejel), terá sua partida 
final da chave da grande João 
Pessoa no estádio Almeidão, 
entre o Botafogo e o Projeto 
Victor Ferraz (VF4).

Neste ano de 2019, a 
competição está sendo reali-
zada em todas as 14 regiões 

do estado. No Agreste, o cam-
peão foi o Campinense e no 
Brejo, a Escolinha do Messias 
(Mari), enquanto que no Curi-
mataú e Seridó, o vencedor foi 
a Escolinha do Dedé (Pedra 
Lavrada). A Escolinha Tira-
dentes (Monteiro) ficou com o 
primeiro lugar na fase do Ca-
riri e a Escolinha Liberal (Pa-
tos), na etapa das Espinharas. 

No Vale do Piancó, a pri-
meira colocação ficou com a 
Escolinha São Boa Ventura 
(Boa Ventura), o Angelin (Sou-
sa), ganhou no Alto Sertão e a 
seleção de Uiraúna (Uiraúna), 
no Alto Piranhas. Na fase Ma-
ringá, o campeão foi o Pombal 
Esporte Clube (Pombal) e na 

Região de Princesa Isabel, o 
campeão foi o Juventus (Ma-
naíra). No Vale do Rio Paraí-
ba, que levou a melhor foi o 
Palmeiras (Pilar) e no Vale do 
Mamanguape, a Escolinha Ca-
cique Domingos (Rio Tinto). 
Já na microrregião micro 89, 
o Batalhão (Catolé do Rocha), 
ganhou.

“Depois de conhecer o 
campeão do Litoral, toda a 
equipe técnica da competição 
vai montar um calendário e 
regulamento com o intuito 
de haver um campeão geral. 
O Governo do Estado vem 
cumprindo o seu papel e ex-
pandindo a prática do futebol 
de base para toda a Paraíba, 

como é o caso da Copa que 
leva o nome do saudoso Rai-
mundo Braga, idealizador da 
competição”, disse o professor 
Mineiro, coordenador geral 
da competição.

Na semana passada, a CBF divulgou o calendário 
das competições de 2020 e destinou 16 datas para a 
realização dos estaduais. Dias atrás, o vice de futebol 
do Botafogo, Ariano Wanderley, afirmara que os clu-
bes conseguiram, junto às federações, 10 domingos 
para a disputa de jogos da Copa do Nordeste, onde 
somente o Botafogo estará presente. Pelo visto tere-
mos muitos jogos do Belo intercalados no Estadual 
que não deve ter alterações na sua forma disputa, 
mesmo o Estatuto do Torcedor permitindo. É que já 
se foram dois anos da distribuição de grupos.

Com 16 datas não dá para mexer na forma de 
disputa. Com dois grupos estamos com 14 datas para 
se conhecer o campeão. Nos moldes antigos seriam 
22 datas, sendo só 18 na primeira fase. O caminho 
é deixar como está e pensar para 2020 a queda de 
quatro clubes e o acesso de apenas dois, ficando em 
oito. Aí sim teríamos uma competição melhor tecni-
camente e financeiramente com todos jogando entre 
si. No entanto essa possibilidade ficam com os clubes 
no Arbitral.

Como não tem outra saída, a Federação e os clu-
bes já devem ir se preparando. O diretor executivo 
da FPF, Otamar Almeida, falou da possibilidade de 
realizar o Arbitral no último dia de outubro, porém 
deve estar ansioso como nós todos pela divulgação 
da tabela da Copa do Nordeste, prevista para esta 
semana. Com as datas definidas poderemos pensar 
melhor no Paraibano e como ajustar os jogos do Bo-
tafogo no Estadual.

Por enquanto só conjecturas e grande expecta-
tiva. Vamos ter quatro equipes da região de Campina 
Grande - Campinense, Treze, Perilima e Sport Lagoa 
Seca; três da Grande João Pessoa - Botafogo, CSP e SP 
Crystal;  e ainda Patos (Nacional), Sousa (Sousa) e 
Atlético (Cajazeiras).

Não dá para
fazer mudanças

Varela
varellajp@yahoo.com.br

Geraldo

Vi um texto nas redes sociais que me 
comoveu. É de tirar o chapéu para o 
jogador senegalês Sadio Mané, do 
Liverpool. Eis a transcrição: para quê por 
que eu quero 10 ferraris, 20 relógios de 
diamantes ou 2 aviões? O que eles farão 
por mim e pelo mundo? Sofri fome, 
trabalhei no campo, sobrebivi às guerras, 
joguei futebol descalço, não tinha educa-
ção e muitas outras coisas, mas hoje com 
o que ganho graças ao futebol, posso 
ajudar o meu povo. Eu construi escolas, 
um estádio, fornecemos roupas, sapa-
tos, alimentos para pessoas de extrema 
pobreza. Além disso, dou 70 euros por 
mês as pessoas de uma região pobre do 
Senegal para a economia familiar. Show.

Mané, o exemplo

Flamengo E tome VAR!
É incontestável a lide-
rança do Flamengo no 
Campeonato Brasilei-
ro. É o clube que está 
jogando o melhor fu-
tebol e joga do mesmo 
jeito em casa e fora de 
seus domínios. Pode 
até não ser o cam-
peão, mas no momen-
to está sobrando.

Mais uma rodada do 
Campeonato Brasileiro 
e o VAR brilhando nas 
suas decisões, sendo 
mais importante que os 
artistas da bola. Quem 
não está gostando são 
os narradores que gri-
tam gol, muitas vezes, 
em dobro, quando eles 
são confirmados.

A conturbada Segunda Divisão está che-
gando ao seu final e fazendo justiça aos clubes 
que melhor se planejaram para a competição. 
Na decisão vamos ter o São Paulo Crystal contra 
o Sport Lagoa Seca, dois novos integrantes da 
Primeira Divisão de 2020 com inteira justiça. 
Parabéns a todos que fazem os clubes.

Méritos

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Daniel E. de Castro
Folhapress

Grand Slam de Judô

Bronze em Brasília, Rafaela Silva 
quer foco no tatame após o doping

Na sua primeira com-
petição internacional des-
de que veio à tona um re-
sultado positivo de doping, 
a judoca Rafaela Silva, 27, 
ficou com a medalha de 
bronze do Grand Slam de 
Brasília, que teve início 
neste domingo (6).

Após vencer suas duas 
primeiras lutas na catego-
ria até 57 kg, ela foi der-
rotada pela também brasi-
leira Ketelyn Nascimento, 
21, nas semifinais. A jovem 
abriu vantagem de 2 a 0 no 
confronto direto.

Na disputa pelo bron-
ze contra a portuguesa 
Telma Monteiro, a campeã 
olímpica e mundial levou 
a melhor, comemorando 
muito no tatame montado 
no Centro Internacional de 
Convenções do Brasil. Já 
Ketelyn ficou com a prata 
após perder a final para a 
britânica Nekoda Smythe-
Davis.

No início de agosto, 
Rafaela testou positivo 
nos Jogos Pan-Americanos 
de Lima para a substância 
proibida fenoterol, presen-
te em remédios para doen-
ças respiratórias e que 
tem efeito broncodilatador. 
Como consequência, per-

deu a medalha de ouro que 
havia conquistado no Peru.

O caso dela, que pode 
render suspensão de até 
quatro anos, ainda não co-
meçou a ser analisado pela 
Federação Internacional 
de Judô. A brasileira tam-
pouco recebeu punição 
preventiva, medida que 
não é exigida pela Wada 
(Agência Mundial Anti-
doping) para substâncias 
proibidas que estão espe-

cificadas no seu código.
Assim, Rafaela está li-

berada para competir nos 
eventos internacionais e 
por enquanto mantém a 
medalha de bronze que 
conquistou no Mundial do 
Japão, no fim de agosto.

"Não estou muito 
preocupada com isso, dei-
xo para o meu advogado, 
até porque não entendo 
nada, então não adiantaria 
ficar quebrando a cabeça. 

Tenho que quebrar minha 
cabeça dentro do tatame, 
estudando as minhas ad-
versárias. Meus advogados 
fazem o trabalho deles, e 
eu faço o meu", disse Ra-
faela após a participação 
no Grand Slam.

Em sua defesa, a atle-
ta afirma que a substância 
proibida entrou no seu 
corpo por meio do contato 
com a bebê de uma amiga 
que faz uso da medicação.

Após vencer suas duas primeiras lutas, ela foi derrotada pela também brasileira Ketelyn Nascimento

Equipe do Campinense que ganhou da Queimadense no sábado e conquistou a regional do Agreste. Agora vai aguardar a fase final da competição

Foto: Abelardo Mendes Jr/Rede do Esporte

Foto: Samy Oliveira/Campinense

Depois de conhecer 
o campeão do Litoral, 

toda a equipe técnica da 
competição vai montar 

um calendário e 
regulamento com o 
intuito de haver um 
campeão geral 
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CSP está garantido na fase de grupos e o Botafogo vai disputar uma fase preliminar com um jogo no Almeidão

Belo estreia na Copa do NE
no dia 13 contra o ASA-AL

A Confederação Brasi-
leira de Futebol já divulgou 
a tabela da Copa Nordeste 
Sub 20 de 2019. A competi-
ção terá início no próximo 
domingo com dois jogos para 
definir as duas últimas vagas 
para a fase principal. O Bo-
tafogo da Paraíba receberá o 
ASA de Alagoas, às 15 horas, 
no Estádio Almeidão, em João 
Pessoa. Já o Fortaleza do Ce-
ará enfrentará no mesmo ho-
rário o ABC do Rio Grande do 

Norte, no estádio Presidente 
Vargas em Fortaleza. 

Os vencedores vão fazer 
parte dos grupos E e F da 
primeira fase da competição, 
que terá 4 grupos de 4 clu-
bes cada, com jogos de ida e 
volta, e começará no próximo 
dia 19. Se passar pelo ASA, 
o Belo vai ficar no grupo E, 
que tem também o Sport de 
Pernambuco, América do Rio 
Grande do Norte e Horizonte 
do Ceará. 

O outro representante 
da Paraíba na competição 
é o CSP, que por ter sido 

campeão estadual já tem 
vaga garantida na fase de 
grupos. O Tigre está no 
grupo D, juntamente com 
Porto e Santa Cruz, ambos 
de Pernambuco, além do 
CSA de Alagoas. A estreia 
do CSP está programada 
para dia 19, contra o Santa 
Cruz, no Arrudão, em Reci-
fe. Em seguida, enfrentará 
o CSA em João Pessoa, Por-
to em Caruarú, novamente 
o Porto em João Pessoa, 
CSA em Maceió e finalmen-
te o Santa Cruz em João 
Pessoa.

Nesta fase de grupos, se 
classificam apenas os primei-
ros colocados de cada grupo 
para as semifinais, que serão 
disputadas em jogo único em 
Aracaju-SE. A grande final 
está marcada para o dia 30 de 
novembro, e será também no 
Estádio Lourival Baptista, na 
capital sergipana.

Futebol feminino
Na rodada do final de se-

mana do Paraibano Femini-
no, o Botafogo empatou com 
o Mixto em 0 a 0. Com este 
resultado, o Belo continua na 

liderança da competição com 
7 pontos, ao lado do próprio 
Mixto, mas leva enorme van-
tagem no saldo de gols. Em 
outro jogo da rodada, o Auto 
Esporte goleou o Kashima 
por 3 a 0. 

O detalhe triste da ro-
dada foi a repetição no cam-
peonato feminino, do que 
vinha acontecendo com fre-
quência na segunda divisão 
do Campeonato Paraibano 
masculino. A partida entre 
Guara x Treze acabou não 
sendo realizada porque fal-
tou um socorrista. O caso foi 

registrado em súmula e en-
caminhado para a FPF.

O campeonato femini-
no prossegue amanhã com 
mais 3 jogos. O Treze recebe 
o Auto Esporte em Campi-
na Grande, e em João Pessoa 
jogam Kashima x São Paulo 
Crystal e Guara x Botafogo. 
A classificação atual é a se-
guinte: Botafogo está em 1º 
lugar com 7 pontos, seguido 
de Mixto também com 7, Auto 
Esporte com 4, Treze com 3, 
Guara com 1, Kashima e São 
Paulo Crystal, ambos sem ne-
nhum ponto. 

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

 
Natação em SP

Paraíba competirá com 14 atletas no Troféu Chico Piscina

No próximo fim de se-
mana, entre os dias 9 e 12, 
ocorrerá na cidade de Moco-
ca-SP o Torneio Internacio-
nal de Natação Troféu Chico 
Piscina. A disputa é uma das 
mais tradicionais realizadas 
no Brasil - criada em 1969 
- e completa nesta edição 
51 anos de existência. Entre 
as equipes que vão concor-
rer ao Troféu disputado nas 
categorias infantil (13 e 14 
anos) e juvenil (15 e 16), es-
tará a equipe da Paraíba com 
14 atletas e dois treinadores, 
Leandro Ribeiro e Stefano 
Vieira. 

A competição que re-
cebe anualmente além dos 
estados brasileiros que por 
intermédio de suas federa-
ções enviam seus melhores 
competidores, equipes de 

diversos países, já tendo ao 
longo dos 51 anos de existên-
cia participado nadadores de 
diversos países das Américas 
e Europa. Nessa edição do 
troféu, serão 16 estados bra-
sileiros representados e mais 
três países (Paraguai, Chile e 
Uruguai). Ao todo serão 328 
atletas competindo na cida-
de do interior paulistano.

O Troféu Chico Piscina é 
uma competição famosa por 
revelar talentos importantes 
da natação brasileira como 
o campeão olímpico e re-
cordista mundial Cesar Cie-
lo. A competição conta com 
transmissão ao vivo de suas 
provas, além de um público 
acostumado em receber na 
cidade do interior paulista 
essa disputa, portanto, tra-
ta-se de um dos campeona-
tos mais importantes para o 
desenvolvimento de atletas 
no país diante da atmosfera 

criada para cada uma das 
provas.

No time paraibano, des-
taques para Daniel Azevêdo 
– que competirá nos 100 m 
costas e 200 m medley infan-
til -, Maria Eduarda – nadará 
os 100 m borboleta e 100 m 
livre infantil – e Ana Beatriz 
– 100 m borboleta e 100 m 
livre juvenil – que chegam 
como favoritos para a dispu-
ta e devem trazer medalhas 
para o estado.

Segundo Antônio Meira 
Leal, vice-presidente da Fe-
deração de Esportes Aquáti-
cos da Paraíba (FEAP), esse 
será um teste importante 
para a natação paraibana 
que vem construindo uma 
retomada no cenário nacio-
nal da natação e hoje já está 
entre os três principais esta-
dos do Nordeste ao lado de 
Pernambuco e Ceará nas ca-
tegorias de base do esporte.

Essa competição é uma 
das mais importantes do país 
e é uma vitrine. Reúne seleções 
estaduais no juvenil e infantil 
com os principais nadadores 
do Brasil e de outros países. 
Diversos atletas que fizeram 

história na natação brasileira e 
internacional passaram por ela 
e assim despontaram no espor-
te. Nós esperamos que nossa 
equipe tenha um bom desem-
penho e que possamos voltar 
de Mococa com medalhas e 

bons tempos, além da reafir-
mação do bom trabalho que 
vem sendo desenvolvido aqui 
na Paraíba pelos clubes e fede-
ração, com resultado que muito 
nos orgulham e estão a cada dia 
melhores”, explicou.

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

O Torneio Internacional de Natação Troféu Chico Piscina é um dos mais importantes do calendário da CBDA

O técnico Josivaldo Alves vai novamente comandar os garotos do CSP na Copa do Nordeste Sub 20 e vai estrear no dia 19 deste mês contra o Santa Cruz, no Estádio do Arruda. O “Tigre” foi o campeão estadual da categoria

Foto: Pedro Alves

Foto: Divulgação
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Federação realiza sorteio e primeiro confronto será no Amigão, às 20h15. Jogo de volta ocorrerá no Carneirão, dia 12

São Paulo e Sport começam 
a decidir o título amanhã

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

São Paulo Crystal e o 
Sport-PB vão disputar duas 
partidas, dias 9 e 12 deste mês 
para se conhecer o campeão da 
Segunda Divisão. As duas equi-
pes já garantiram vagas para 
a elite do futebol paraibano 
na temporada de 2020, após 
vencerem os jogos da volta, 
respectivamente contra Quei-
madense e Confiança, em jogos 
realizados no domingo, 6. 

Ontem houve o sorteio dos 
jogos finais na sede da FPF e 
primeiro jogo será no Amigão, 
amanhã, às 20h15. O segundo no 
sábado, no Carneirão. As parti-
das aconteceram no Amigão, em 
Campina Grande e Carneirão, em 
Cruz do Espírito Santo.

No Carneirão, o São Paulo 
Crystal contou com o apoio da 
torcida que lotou as arquiban-
cadas. Apesar do placar, 2 a 
0 para o time da casa ter sido 
menor do que na primeira 
partida quando venceu a Quei-
madense por 3 a 0, a equipe 
comandada por Índio Pereira 
dominou a partida, garantindo 
o acesso a primeira divisão.

A equipe de Cruz do Es-
pírito Santo chega para as par-
tidas da final do campeonato 
com 100 por cento de aprovei-
tamento. Venceu os oito jogos, 
marcou 15 gols e sofreu ape-
nas um, mostrando ser um sé-
rio candidato ao título.

Mais o Sport-PB também é 
uma equipe forte. Na trajetória 
perdeu apenas uma partida, no 
jogo de ida da semifinal contra 
o Confiança, em Sapé, por um a 
zero. Marcou 18 gols e sofreu 
apenas quatro gols, terminan-
do com um saldo de 14 gols.

História
A chegada do São Paulo 

Crystal ao futebol profissional 
da Paraíba se deu graças a uma 
fusão com o Lucena Sport Clu-
be, da cidade do mesmo nome. 
O fato se verificou em 2017 no 
Paraibano da Segunda Divisão, 
mas a mudança oficial de nome 
só aconteceu no final da tem-
porada. A mudança de endere-
ço para Cruz do Espírito Santo 
foi oficializada pela Federação 

Editoração: MaradonaEdição: Geraldo Varela

Deu a lógica na Segundona
São Paulo Crystal e Sport Lagoa Seca 

começam amanhã a decidir o título do Cam-
peonato Paraibano da Segunda Divisão. A 
classificação das duas equipes para as finais 
já era esperada, não houve surpresas, ven-
ceram aquelas equipes melhores ao longo 
da competição.

 Em Campina Grande, o Sport conse-
guiu impor o seu melhor futebol diante 
do valente Confiança, coisa que não tinha 
acontecido em Sapé. Não dá para comparar 
a diferença de estrutura e investimento das 
duas equipes. O time que surgiu em Campina 
Grande e hoje está sediado em Lagoa Seca é 
uma empresa, e o Confiança tem uma gestão 
de abnegados. O placar de 3 a 0 foi um pouco 
demais e um castigo ao Bicho Papão, mas 
evidenciou a distância entre as duas equipes.

Em Cruz do Espírito Santo, o São Paulo 
Crystal não só confirmou o favoritismo 
sobre a Queimadense, mas também ratifi-
cou que é, sem dúvidas, a melhor equipe da 

competição. O Tricolor chega na final sem 
ter perdido um único jogo e com 100 por 
cento de aproveitamento. 

No futebol tudo é possível, mas a lógica 
ainda predomina sobre as surpresas. Ape-
sar do excelente time que tem hoje o Sport 
Lagoa Seca, o São Paulo é superior e deverá 
ser o grande campeão, e se brincar de for-
ma invicta para marcar a história do clube. 
Porém, é possível afirmar que o São Paulo 
terá um adversário a altura, de grande nível. 

Primeira divisão
Com o acesso de São Paulo Crystal e 

Sport Lagoa Seca, estão definidos os 10 
clubes que participarão do Campeonato 
Paraibano de 1ª Divisão de 2020, progra-
mado para ter início em janeiro. São eles 
Botafogo, Campinense, Treze, Atlético, Sousa, 
Nacional, CSP, Perilima, São Paulo Crystal e 
Sport Lagoa Seca. Pelo jeito, a competição 
tende a ser muito disputada tanto na parte 

de cima da tabela, quanto na parte de baixo. 
É até possível dizer quem são os favoritos às 
semifinais da competição, mas o mesmo não 
ocorre com os candidatos ao rebaixamento. 
A possibilidade de surpresas é grande.

Segunda divisão 
Os clubes que participarão da 2ª Di-

visão em 2020 já estão também definidos. 
A competição, segundo adiantou o diretor 
executivo da FPF, Otamar Almeida, deverá 
ser antecipada para o mês de junho e terá 
os seguintes clubes: Confiança, Queimaden-
se, Internacional, Femar, Desportiva, Auto 
Esporte, Picuiense, Nacional de Pombal, 
Serrano e Esporte de Patos. 

Brasileirão
É incrível como alguns dirigentes do 

futebol brasileiro elegeram o Flamengo e 
a arbitragem como alvos para infundadas 
críticas. Nos últimos dias, tenho ouvido 

os presidentes de Palmeiras e Corinthians 
falando um monte de abobrinhas para jus-
tificar aos seus torcedores, porque seus clu-
bes não estão na ponta da tabela. Os erros 
de arbitragem têm ocorrido, mas ninguém 
pode contestar que eles diminuíram com o 
VAR. E a acusação de que o Flamengo tem 
sido beneficiado é no mínimo injusta. 

Vi jogos do Flamengo em que o clube 
foi prejudicado, como por exemplo contra 
o Cruzeiro e contra o Grêmio pela Liberta-
dores recentemente. Vi também no último 
final de semana o Palmeiras ser beneficiado 
pelo VAR contra o Atlético-MG. Vi o Vasco 
ser prejudicado recentemente. Isto quer 
dizer que os erros não são de má fé.

O que estes dirigentes têm que admitir 
é que o Flamengo é disparado o melhor 
time do Brasileirão e vem ganhando de 
todos por mérito, por causa do alto nível do 
elenco e de sua comissão técnica. Isto é fato, 
o resto é desculpa de perdedor.

Ivo Marques 
ivo_esportes@yahoo.com.brFalando de esportes

Paraibana de Futebol, passan-
do de amarelo e azul para ver-
melho, preto e branco.

Com a nova denominação, 
o São Paulo Crystal/Lucena 
conseguiu em 2017, sua pri-
meira participação na segunda 
divisão do Paraibano, na época 
comandado por Severino Maia, 
perdendo a vaga na semifinal 
para o Nacional de Patos. No ano 
seguinte, foi eliminado, nova-
mente por uma equipe patoense, 
o Esporte, na semifinal. 

O diretor executivo do clu-
be, Eduardo Araújo classifica a 
ascensão do São Paulo Crystal a 
primeira divisão do Paraibano 
pelo trabalho e o planejamento 
feito pela direção que começou 
em novembro do ano passado. 
“Iniciamos cedo as contrata-
ções e o trabalho”, enfatizou.

Sport de Lagoa Seca 
A história do Sport Clube 

de Lagoa Seca é um pouco di-
ferente do seu rival, São Paulo 
Crystal. O Carneiro da Borbo-
rema se profissionalizou em 
2010 e disputou o Campeo-
nato Paraibano da Primeira 
Divisão pela primeira vez em 
2014, vinda da segunda divi-
são, juntamente com a Quei-
madense. Ambos substituíram 
Nacional e Esporte de Patos 
que desistiram. A equipe de 
Lagoa Seca não teve boa expe-
riência e terminou a competi-
ção com apenas um empate e 
13 derrotas, sendo rebaixado 
a segunda divisão. Em 2016, 
jogou a segunda divisão apro-
veitando jogadores da equipe 
sub-19 do Treze de Campina 
Grande. Na competição con-
quistou sua primeira vitória 
como profissional ao vencer o 
Serrano, por 1 a 0, no Estádio 
Presidente Vargas. Em 2018, 
mudou de Campina Grande 
para Lagoa Seca.   O presidente 
do clube, Artur Ferreira, disse 
que havia um projeto montado 
a bastante tempo para esse ob-
jetivo, após bater na trave duas 
vezes – 2017 e 2018. “Este ano 
montamos um projeto de for-
ma mais organizada para con-
seguir o acesso e graças a Deus 
conseguimos; vamos trabalhar 
da mesma forma para a próxi-
ma temporada com os pés no 
chão".

O São Paulo mais uma vez não encontrou dificuldades para derrotar a Queimadense, agora por 2 a 0. Time ainda está invicto nesta competição

O Sport Lagoa Seca reverteu o resultado. Tinha perdido por 1 a 0 e, no jogo de volta, no Amigão, venceu o Confiança por 3 a 0, ficando com a vaga

Foto: Raniery Soares/FPF/Divulgação

Foto: PBEsportes
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Foi um dos principais desenhistas 
dos quadrinhos Disney de Zé 
Carioca e Urtigão; começou a 
carreira aos 15 anos na RGE como 
assistente de arte, onde desenhou 
Recruta Zero, Sacarrolha e O Sítio 
do Pica-pau Amarelo na RGE; na 
Bloch Editores, publicou a tira do 

lutador chinês Miaka, publicada nas revistas Punho de Aço 
e Mestre do Kung Fu da Marvel Comics. Morreu aos 50 anos

Foi uma comediante que atuou no 
rádio, no cinema e na televisão; 

recordista feminina no Brasil em 
participações de cinema, tendo 
feito 108 filmes; seu tipo físico, 

magra e baixa, sempre lhe garantiu 
papéis cômicos, apesar de ter 

sempre afirmado que também 
gostaria de representar papéis dramáticos em novelas. 

Morreu aos 83 anos

1999 — Zezé Macedo, 
atriz brasileira

2005 — Fernando Bonini, 
desenhista brasileiro de 
histórias em quadrinhos

(Chico Xavier)

“A vida não cessa. 
A vida é fonte 

eterna e a morte 
é jogo escuro das 

ilusões.”

Aforismo
Foto: Homo LiteratusFoto: Wikipédia

HistóRiA - Mortes na data de Hoje

Católicos mantêm tradição milenar, que está relacionada à perseguição romana aos judeus e à criação do mundo

Missa do 7o dia: as origens e 
os significados da celebração

Missas, homenagens e notas de falecimento
Atendimento comercial: das 8h às 15h30 | Contatos: (83) 3218-6526 e 99988-2080

Conteúdo - contatos: (83) 99115-1109

Envio do anúncio ocorre por meio do site www.doepb.com.br

Feminicídio

Obituário

Maria Carla 
Lucas da Silva
30/9/2019 (corpo encon-
trado em 3/10/2019) – Aos 
18 anos, em Olho D’Água 
Grande (AL). Assassinada 
pelo próprio vizinho, que 
se suicidou um dia depois. José Willington, de 
30 anos, criou um perfil falso em uma rede 
social e fez amizade virtual com a vítima, 
identificando-se como Yuri, de 18 anos. Ga-
nhou a confiança da vítima a ponto de Maria 
Carla sair de casa às 2h da madrugada para se 
encontrar com ele. O corpo foi encontrado em 
uma cova rasa, despido, à beira de uma estra-
da de terra. Foi morta por estrangulamento.

Morten Stützer
2/10/2019 – Aos 57 anos. 
Guitarrista e integrante fun-
dador da veterana banda di-
namarquesa de thrash metal 
Artillery, criada em 1982 e 
que participou do desen-
volvimento deste gênero musical durante seu 
maior auge, os anos de 1980. Após o lançamen-
to de três álbuns de estúdio, o Artillery se desfez 
em 1991, mas decidiu reformar sete anos mais 
tarde, com o lançamento do álbum B.A.C.K., em 
1999. Em 2000, a banda se desfez mais uma vez, 
voltando em 2007.

A.P.A.F.A.
3/10/2019 – Aos 36 anos, 
em Betim (MG). Foi assas-
sinada com golpes de faca 
pelo seu companheiro. En-
contrada morta em cima de 
um colchão no quarto de 
sua casa, com vários ferimentos no tórax e pes-
coço. Ele confessou que matou a companheira 
após uma discussão.

Ana Rita Trajano
30/9/2019 (corpo encon-
trado em 2/10/2019) – Aos 
61 anos, em Areia (PB). Os 
corpos de um casal foram 
encontrados em casa. Segun-
do a polícia, a mulher, uma 
agente de saúde, foi morta pelo companheiro 
que, após o crime, teria cometido suicídio. O 
agricultou José de Arimateia de Sousa, de 55 
anos, estava sendo investigado pelo crime de 
abuso sexual contra a enteada. A menina havia 
saído da casa e estava morando com parentes.

Izadora Amorim Novaes
6/10/2019 – Aos 28 anos, 
em Ribeirão Preto (SP). Foi 
baleada pelo noivo José Antô-
nio Amado Júnior, de 37 anos. 
Após balear a mulher, o autor 
do feminicídio atirou contra 
ele mesmo e morreu. O casal já morava junto. 
Segundo os vizinhos, as brigas eram recorrentes.

Egídio Brito
4/10/2019 – Aos 32 anos, 
em Teresina (PI), em virtude 
de um edema cerebral e in-
suficiência renal. Jornalista e 
repórter da Rede Meio Norte. 
Começou a carreira como pro-
dutor do programa de variedades do apresentador 
Ieldyson Vasconcelos, o ‘Sabadão’, e depois traba-
lhou nas emissoras de TV Cidade Verde,  Antena 
Dez e TV Clube. Nasceu em Teresina e se formou 
em Jornalismo na Faculdade Santo Agostinho.

Karina Godói (Karinão)
4/10/2019 – Em São Paulo 
(SP), de câncer. Jogadora da Se-
leção Brasileira de Rúgbi. Atua-
va no clube São José Rugby. 
Atleta representou o Brasil no 
Circuito Mundial de Sevens e 
foi campeã sul-americana. Ela estava em tratamen-
to e lutava contra um câncer nos últimos seis anos.

Diahann Carroll
4/10/2019 – Aos 84 anos, 
de câncer de mama. Atriz e 
cantora. Ela foi a primeira 
atriz negra a protagonizar 
uma série de tevê nos Esta-
dos Unidos. No período de 
1968 a 1971, ela viveu Julia Baker, uma enfer-
meira viúva que cuidava do filho na série ‘Julia’ 
Conquistou um Tony Award como melhor atriz 
de musical e teve uma indicação ao Oscar pelo 
filme ‘Claudine’ (1974)

Padre Raymundo 
Honório Rolim
4/10/2019 – Aos 88 anos, 
em João Pessoa (PB). Reli-
gioso estava internado há 
alguns dias em uma Unidade 
de Terapia Intensiva (UTI). 
No sábado (5), seu corpo foi velado na Cate-
dral Nossa Senhora da Piedade, em Cajazeiras, 
Sertão paraibano, e o sepultamento ocorreu na 
Matriz de Fátima. Foi ordenado no dia 6 de de-
zembro de 1959.

Walter de Almeida
4/10/2019 – Aos 94 anos, 
em Campinas (SP), por fa-
lência múltipla de órgãos. 
Artista circense que fez his-
tória no circo brasileiro. Boa 
parte da trajetória foi galã no 
picadeiro, interpretando diversos personagens. 
Começou a carreira aos 24 anos no Circo Tea-
tro Irmãos Almeida, ao qual fundou em 1950. 
A companhia era um circo sem animais, com 
apresentações de dança e música.

Ginger Baker 
(Peter Edwatd Baker)
6/10/2019 – Aos 80 anos. 
Baterista e cofundador do 
Cream, em 1966, juntamente 
com Eric Clapton e Jack Bru-
ce. Tocou também no Fela 
Kuti, no Blind Faith e no Hawkwind. Nutrira um 
amor ímpar pelo jazz, que inclusive considerava 
maior que o próprio rock.
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Isaac Promise
3/10/2019 – Aos 31 anos, de 
causa não revelada. Jogador 
atacante que ganhou a meda-
lha de prata com a Seleção da 
Nigéria na Olimpíada de Pe-
quim (2008) como capitão 
da equipe. Passou grande parte da carreira no 
Trabzonspor, da Turquia. A Nigéria ficou com a 
prata na Olimpíada de 2008 ao perder a decisão 
para a Argentina.

Adeirton Marlei da Silva 
Roma (Billy Roma)
3/10/2019 – Aos 38 anos, 
em Cuiabá (MT), em aci-
dente de motocicleta. Vo-
calista da banda de lam-
badão Mega Som, uma das 
mais conhecidas no Estado do Mato Grosso.

João Carlos Cechella
3/10/2019 – Aos 66 anos, 
em Santa Maria (RS), de cau-
sa não revelada. Era conheci-
do por ser o mais longevo re-
ceptor de um coração no Rio 
Grande do Sul e o segundo no 
país, conforme o Instituto de Cardiologia. Ele fez 
a cirurgia em 1989, contabilizando 30 anos de 
transplante. Estava internado desde o dia 12 de 
setembro.

Antônio Sapucaia
3/10/2019 – Aos 81 anos, 
em Maceió (AL), de infarto. 
Desembargador aposenta-
do e membro da Academia 
Alagoana de Letras (AAL). 
Era natural de Murici (AL). 
Iniciou a carreira na magistratura na década de 
1970. Em 2003, tornou-se desembargador e, em 
2007, assumiu a presidência do Tribunal Regio-
nal Eleitoral de Alagoas (TER-AL). Atuou como 
escritor e jornalista. Também foi diretor-geral do 
Departamento Estadual de Trânsito de Alagoas 
no governo Teotônio Vilela.

Ricardo Chab
3/10/2019 – Aos 61 anos, 
em Curitiba (PR). Radialis-
ta, apresentador de televi-
são e ex-deputado estadual. 
Estava internado após ter 
sofrido um infarto na última 
semana de setembro. Natural de Santa Izabel do 
Ivaí (PR) e formado em Jornalismo, atuou em 
diversos programas de rádio e tevê.

João Batista Oliveira 
(João Bá)
3/10/2019 – Em Caldas 
(MG). Cantor e compositor 
baiano radicado em Minas 
Gerais. Nascido em Crisópo-
lis, no Sertão da Bahia, filho 
de lavradores pobres, começou a trabalhar “as-
sim que caiu o primeiro dente” para ajudar a 
família. Como violeiro, começou a participar de 
shows e festivais em 1966, como o Festival da 
TV Tupi, no qual teve a música ‘Facho de fogo’ 
como destaque. Deixa oito discos independen-
tes e mais de 200 composições, que já foram 
regravadas por artistas como Hermeto Pascoal, 
Almir Sater, Diana Pequeno, Dércio Marques e 
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Marlui Miranda. Artista era também poeta e ator, 
trabalhando no teatro, na tevê e no cinema

O que está por trás da missa do 
sétimo dia realizada pelos católicos? 
Pouca gente entende o real significa-
do de realizar uma celebração sete 
dias após a morte de alguém, mas 
para a religião, o sentido vai além de 
apenas um momento. A crença na res-
surreição dos mortos através de Cris-
to faz com que a morte de um cristão 
seja um momento de homenagem. 

De acordo com o padre Marcon-
des, da Paróquia Santa Júlia, em João 
Pessoa, a crença de que a morte não 
é o ponto final leva os familiares do 
ente querido que partiu a realiza-
rem a missa. Ele explicou que o nú-
mero sete vem da Bíblia e remete à 
quantidade de  dias que Deus criou o 
mundo. “A família está enlutada, mas 
ao mesmo tempo pede à igreja que 
celebre a missa do sétimo dia porque 
a morte é uma passagem para Deus. 
E o sétimo dia é por conta da criação. 
Deus criou o mundo e, no sétimo dia, 
descansou. Celebrar o sétimo dia da 
morte de alguém é celebrar a nova 
criação e que agora descansa em paz”, 
explicou o padre.

O líder religioso ressaltou que a 
celebração é em memória da pessoa 
que partiu e não uma lembrança de 
sua morte. “O seu legado, a sua vida 
e o seu testemunho ficam muito pre-
sentes na memória da família. Quan-
do se celebra a missa do sétimo dia, 
se celebra a memória; não é celebrar 
que essa pessoa partiu para sempre, 
justamente por conta da nossa fé na 
ressurreição. É esse conforto e ao 
mesmo tempo o reafirmar da fé, a fé 
como Jesus diz: que nós não cremos 
em um Deus da morte, nós cremos em 
um Deus da vida. Mesmo que aquela 
pessoa tenha partido e sepultada, nós 
acreditamos que a ressurreição se 
dará, o próprio Cristo ressuscitou.”

Origem
Essa tradição começou ainda nos 

primórdios da Igreja Católica. O padre 
Marcondes comentou que teve início 
quando os cristãos perseguidos, ini-
cialmente pelo Império Romano, eram 
mortos por pregar o Evangelho. A mis-
sa do sétimo dia era uma forma de ho-
menagear a sua memória. 

“Quando os cristãos eram mar-
tirizados, quando eles eram assassi-
nados pelo Império Romano e depois 
por várias outras instituições que 
perseguiram os cristãos, o martírio 
era o final de um testemunho radical. 
Eles eram jogados aos leões, eram 
queimados vivos e, a partir daí, se 
começa uma tradição de celebrar a 
vida desses homens e mulheres que 
deram a vida para não renegar a fé 
em Cristo. Isso vai se tornando um 
ato celebrativo ao longo dos séculos, 
que vai condensando e fazendo toda 
a teologia bíblica. Paulo, por exemplo, 
foi martirizado, Pedro foi crucificado 
de cabeça para baixo.”

Iluska Cavalcante
cavancanteiluska@gmail.com
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ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

 EXTRATO DE ADITIVO
OBJETO: Contratação de empresa do ramo da construção civil, para executar serviços de 

Pavimentação e Drenagem em diversas ruas deste Município. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de 
Preços nº 00002/2019. ADITAMENTO: Dar continuidade a execução do objeto contratado. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Arara e: CT Nº 00053/2019 - Ljs Construtora Eireli - EPP - 
CNPJ: 21.601.339/0001-13 - 1º Aditivo - prorroga o prazo por mais 3 meses. ASSINATURA: 07.10.19
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

EXTRATO DE ADITIVO
OBJETO: Aquisições Parceladas de Material de Construção em Geral, para atender as deman-

das das Secretarias deste Município. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00014/2019. 
ADITAMENTO: Ajuste no quantitativo para adequação à demanda. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Arara e: CT Nº 00039/2019 - Francisco Duarte dos Santos - ME - CNPJ: 
07.293.135/0001-31 - 1º Aditivo - acréscimo de R$ 41.493,03. ASSINATURA: 04.10.19

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00035/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Gama Rosa, S/N - Centro - Arara - PB, às 09:00 horas do dia 24 de Outubro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de Preços 
para contratações futuras, para: Aquisição de 3 (Três) Veículos automotor tipo Hatch zero quilô-
metro, de acordo com as especificações em Anexo I. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 060/2005. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3369-
1037. E-mail: licitacao@arara.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Arara - PB, 07 de Outubro de 2019
GERALDO BERNARDINO DA CRUZ NETO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ARARUNA 

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONSTRUÇÃO DA ACADEMIA DA SAÚDE NA RUA PERILO DE OLIVEIRA - CENTRO 

- ARARUNA/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00005/2019. DOTAÇÃO: ORÇAMEN-
TO DE 2019: RECURSOS PRÓPRIOS DO MUNICÍPIO/RECURSOS FEDERAIS: 03.000 - FUNDO 
MUNICIPAL DE SAÚDE: 10.301.0012.1049 - CONSTRUCAO E/OU REFORMA DE ACADEMIA DE 
SAUDE - ELEMENTO DE DESPESA: 4490.51 99 Obras e Instalações. VIGÊNCIA: até 03/02/2020. 
PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde de Araruna e: CT Nº 00084/2019 - 07.10.19 
- JGM ENGENHARIA E INCOPORACAO LTDA - R$ 115.003,13.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARUNA 

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00020/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Professor Moreira, 21 - Centro - Araruna - PB, às 08H30MIN DO DIA 22 DE OUTUBRO DE 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Mi-
croempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados,para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
ESPECIALIZADA PARA PRESTAR SERVIÇOS DE CONSULTORIA NA ÁREA DE ENGENHARIA 
AMBIENTAL E CIVIL, VISANDO EXECUTAR PLANEJAMENTO EM RELAÇÃO AOS RESÍDUOS 
SÓLIDOS URBANOS (RSU) DO MUNICÍPIO DE ARARUNA/PB. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 10/2008. Informações: 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3373-
1010. E-mail: licita@araruna.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br.

Araruna - PB, 07 de outubro de 2019.
THIAGO BELMONT LUCENA 

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00031/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Tereza Balduino da Nobrega, S/N - Centro - Assunção - PB, às 09:00 horas do dia 18 de Outubro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços para contratações futuras de empresa especializada na prestação de serviços na 
área laboratorial bioquímica para realização de diversos exames laboratoriais, no intuito de atender 
a demanda da secretaria municipal de saúde de Assunção - PB, em suas ações públicas, conforme 
o edital. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e 
Decreto Municipal nº. 005/2015. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (83) 34661143. E-mail: licitacoes@assuncao.pb.gov.br. Edital: 
www.assuncao.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Assunção - PB, 07 de Outubro de 2019
JOÃO PAULO SOUZA GALDINO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00029/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00029/2019, que objetiva: Contratação 
futura de empresa especializada no fornecimento parcelado de peças automotivas para atender 
as necessidades da frota de veículos municipal e aos que tenham direito por força contratual. 
Conforme especificações, quantidades e condições constantes no Anexo I - Termo de Referência 
(Itens Remanescentes); HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: 
LINCETRACTOR COMÉRCIO IMPORTAÇÃO E EXPORTAÇÃO LTDA - R$ 26.800,00; SEMEA 
COMERCIO DE PECAS E SERVICOS PARA AUTOS LTDA - R$ 78.600,00.

Assunção - PB, 25 de Setembro de 2019
LUIZ WALDVOGEL DE OLIVEIRA SANTOS - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

 AVISO DE ERRATA
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00028/2019

O Pregoeiro Oficial comunica que na publicação do Jornal a União e Diário Oficial do Estado 
edição dia 03/10/2019 pág. 26.  onde se lê: “10/09/2019” leia-se: “10/10/2019”. Maiores informações 
poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Tereza Balduino da Nobrega, 
S/N - Centro - Assunção - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (83) 
34661143. E-mail: licitacoes@assuncao.pb.gov.br. 

Assunção - PB,  07 de outubro de 2019
JOÃO PAULO SOUZA GALDINO - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM 
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00039/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Flávio Ribeiro, 74 - Centro - Belém - PB, às 09h15min do dia 21 de outubro de 2019, licitação mo-
dalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de papel ofício A4, para atender 
as necessidades de todas as Secretarias e setores da Administração Municipal até dezembro de 
2019. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e 
Decreto Municipal nº 031/2015. Informações: no horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Email: licitacaopmb2@gmail.com

Belém - PB, 07 de outubro de 2019
LUIS SEBASTIÃO ALVES

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL
EXTRATO DE CONTRATO

TERMO DE CONTRATO Nº 2.05.105/2019/CSL/SEMAS/PMCG
INSTRUMENTO: TERMO DE CONTRATO Nº 2.05.105/2019/CSL/SEMAS/PMCG. PARTES: 

FMAS/SEMAS/PMCG E MARIA GRACIETE MEIRA NEPOMUCENO. OBJETO CONTRATUAL: 
LOCAÇÃO DE IMÓVEL SITUADO A RUA ANTÔNIO CAMPOS, 382 – ALTO BRANCO, DESTINADO 
AO FUNCIONAMENTO DA CASA DE PASSAGEM INFANTO JUVENIL (7 A 17 ANOS E 11 MESES). 
PRAZO: ATÉ 31 DE DEZEMBRO DE 2019. FUNDAMENTAÇÃO: DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 
2.05.058/2019/CSL/SEMAS/PMCG, ART. 24, X DA  LEI Nº 8.666/93, ALTERADA. FUNCIONAL PRO-
GRAMÁTICA: 08.244.1017.2121. ELEMENTO DE DESPESA: 3390.36. FONTE DE RECURSOS: 
1001. SIGNATÁRIOS: EVA GOUVEIA E MARIA GRACIETE MEIRA NEPOMUCENO. VALOR GLO-
BAL: R$ 5.400,00 (CINCO MIL  E QUATROCENTOS REAIS). DATA DE ASSINATURA: 04/10/2019. 

EVA GOUVEIA
Secretária Municipal de Assistência Social

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL
RATIFICAÇÃO DO ATO DE DISPENSA nº 2.05.058/2019/CSL/SEMAS/PMCG

A Titular da pasta da Secretaria Municipal de Assistência Social da Prefeitura de Campina 
Grande, no uso das prerrogativas que lhe são conferidas pela lei complementar do município nº 
029/05, considerando o incomensurável interesse público, Autoriza e Ratifica o ato de Dispensa nº 
2.05.058/2019/CSL/SEMAS/PMCG, praticado por esta municipalidade, com vistas à contratação com 
a pessoa física: MARIA GRACIETE MEIRA NEPOMUCENO, com vistas a Contratação de Locação 
de Imóvel situado a Rua Antônio Campos, 382 – Alto Branco, destinado ao funcionamento da Casa 
de passagem Infanto juvenil (7 a 17 anos e 11 meses), até 31 de dezembro de 2019, embasada 
no art. 24, inciso X, da lei nº 8.666/93, alterada, em especial ao disposto no artigo 26 da Lei de 
Licitações, no valor total de R$ 5.400,00 (Cinco mil e quatrocentos reais), cujas despesas correrão 
á conta da Dotação Orçamentária: Funcional Programática: 08.244.1017.2121 (Ações da Casa de 
passagem). Elemento da Despesa: 3390.36. Fonte de Recursos: 1001.

Campina Grande, 04 de Outubro de 2019.
EVA GOUVEIA

Secretária Municipal de Assistência Social

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00108/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 18 de Outubro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços para contratações futuras, para: Contratação de Empresa Especializada em 
prestação de serviços de Software para Sistemas de Licitações, para atender as necessidades da 
Comissão de Licitação, objeto este solicitado pela Sec. de Administração. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 008/2013. 
Informações: no horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 3250-3121. E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.br. Edital: 
www.tce.pb.gov.br. 

Cabedelo - PB, 07 de Outubro de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL DE CIMA-PB
 AVISO DE ADIAMENTO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00021/2019 

O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00021/2019, para o dia 18 
de Outubro de 2019 às 10h00min, no mesmo local inicialmente divulgado: Rua Josefa Eugênia, 
S/N - Centro - Curral de Cima - PB. Informações: no horário das 08h00min as 12h00min dos dias 
úteis, no referido endereço. 

Curral de Cima - PB, 07 de Outubro de 2019
GETULIO COSTA DE ARAUJO - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURJÃO – PB
PREGÃO PRESENCIAL Nº. 019/2019 SRP

AVISO DE ABERTURA DE ENVELOPES DE PROPOSTAS DE PREÇOS
A Prefeitura Municipal de Gurjão – PB, através do Pregoeiro abaixo transcrito, TORNA PÚBLICO 

e CONVOCA aos interessados para a abertura de envelopes de propostas de preços e continuidade 
do certame abaixo descrito PREGÃO PRESENCIAL nº. 019/2019 SRP, do tipo “Menor Preço”, cujo 
objeto é sistema de registro de preços para eventual aquisição de medicamentos e material médico 
hospitalar. Data: 09/10/2019 às 09h30min (Horário Local). No Setor de Licitações da Prefeitura de 
Gurjão, à Rua Vicente Borges Gurjão, nº 158 – Centro – Gurjão - PB, no horário de expediente. 
Outras informações pelo email: cplgurjaopb@gmail.com, no horário das 08:00 às 12:00.

Gurjão, 07 de outubro de 2019.
Higor Pereira Morais

 Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

RESULTADO FASE DE PROPOSTA - TP Nº 00006/2019.
OBJETO: Contratação de empresa no ramo pertinente para Pavimentação e Recapeamento 

asfáltico em diversas ruas do município, conforme Contratos de Repasse nº 1037.885.54/2017, 

1039.537-05/2017 e 866523/2018 - MCIDADES.
CLASSIFICAÇÃO:
Empresa vencedora: CONSTRUTOAR ROCHA CAVALCANTE LTDA
CNPJ: 09.323.098/0001-92

CÓDIGO DISCRIMINAÇÃO UNIDADE QUANTIDADE P.UNITÁRIO

1 RUA JOSUÉ PIMENTEL UND 1,00 308.648,63

2
RUA GEOVANI MUNIZ DOS 
SANTOS

UND 1,00 82.632,10

3 RUA LUIS PORPINO DA SILVA UND 1,00 252.910,15

4 RUA EDVARDO TOSCANO UND 1,00 206.242,38

5 RUA JOÃO LEITE V. DE MELO UND 1,00 79.466,59

6 RUA DR. NUNES FILHO UND 1,00 29.753,81

7 RUA OSMAR DE AQUINO UND 1,00 178.145,44

8 RUA JOÃO GOMES MARANHÃO UND 1,00 103.912,11

9 RUA PADRE INÁCIO DE ALMEIDA (LADO DIREITO) UND 1,00 58.512,68

10
RUA PADRE INÁCIO DE ALMEIDA 
(LADO ESQUERDO)

UND 1,00 60.011,65

11 PLACA DE OBRA UND 1,00 1.180,08

 Total: 1.361.415,62

Hum Milhão Trezentos e Sessenta e Um Mil Quatrocentos e Quinze Reais e Sessenta e Dois 
Centavos.

Foi apresentado termo de renúncia quanto a fase proposta, para dar prosseguimento ao processo.
Preço final: Após a conferência de cada proposta, os preços unitários e sua multiplicação, 

conforme edital.
Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, 

da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações posteriores. O Processo encontra-se a disposição 
dos interessados na Sala da Comissão Permanente de Licitação, à Rua Antonio André, 39 - 1° 
Andar - Centro – Guarabira, no horário das 14h00min as 18h00min dos dias úteis. Publique-se 
para sua eficácia.

Guarabira, 07 de outubro de 2019.
ANDERSON LUIS PEREIRA DO NASCIMENTO

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO

 AVISO DE LICITAÇÃO
LEILÃO PÚBLICO Nº 00004/2019

A PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO/PB, Pessoa Jurídica de Direito Público Interno, 
inscrito no CNPJ sob o n.º 08.996.886/0001-87, com sede na Avenida Juiz Federal Genival Matias 
de Oliveira, n.º 178, Centro, Juazeirinho/PB, CEP. 58660-000, representada pelo seu prefeito, 
o Exmo. Sr. Bevilacqua Matias Maracajá, faz saber a quem possa interessar que no dia 23 de 
outubro de 2019, às 10:00 hs, alienará bens inservíveis do município, pela melhor oferta, igual ou 
superior ao valor de avaliação, de acordo com o que determina a Lei n.º 8.666/93 e as cláusulas 
e condições do edital, através do Sr. Rennan Napy Neves, Leiloeiro Público Oficial, matriculado 
na JUCEP com o n.º 008 e com agência de leilões situada a Avenida Litorânea, 724, Ponta de 
Campina, na cidade de Cabedelo/PB. Fone: 83 9-8647-0174. Site: www.arremateleiloes.com.br, e 
email: rennan@arremateleiloes.com.br. Os interessados deverão se apresentar até às 10:00 hs, 
do dia 23 de outubro de 2019, NO PÁTIO DA SEDE DA SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA 
E URBANISMO, situada na BR-230 – KM 232, s/n, Bairro Frei Damião, Juazeirinho/PB. Editais 
disponíveis na Prefeitura Municipal de Juazeirinho/PB, com o Leiloeiro Oficial, no www.tce.pb.gov.
br e www.licitajuazerinho@gmail.com. 

Juazeirinho - PB, 04 de outubro de 2019.
BEVILACQUA MATIAS MARACAJÁ – Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE INFRA-ESTRUTURA

AVISO DE JULGAMENTO DA INTERPOSIÇÃO DO RECURSO ADMINISTRATIVO
CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 07.003/2019

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 1838/2019/SEINFRA
A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Setorial Licitação, devidamente 

autorizada pela Portaria nº 891, datada de 03 de maio de 2019, no uso de suas atribuições legais, 
torna público para o conhecimento dos interessados: Considerando os termos da decisão em Re-
curso Administrativo interposto pela empresa: 1) EXTRA CONSTRUÇÕES E EMPREENDIMENTOS 
LTDA - CNPJ Nº 11.094.171/0001-43, da Comissão Setorial de Licitação concernente ao Recurso 
Administrativo interposto por essa empresa, referente ao certame de CONCORRÊNCIA PÚBLICA  
Nº 07.003/2019, que tem como objeto a  Contratação de Empresa Especializada para executar 
obra de  Serviços de Implantação de Drenagem e Pavimentação em Paralelepípedo em Diversos 
Bairros de João Pessoa (Bairro João Paulo II: Rua Francisco Ferreira de Almeida, Rua José Firmino 
de Oliveira, Rua José Tomaz Maria, Rua Sebastião de Lacerda; Bairro Costa e Silva: Rua Coronel 
Vicente Jansen, Rua Professor João Freire da Nóbrega; Bairro Aeroclube: Rua Eng. Jaime Gomes; 
Bairro das Indústrias: Rua do Jasmim; Bairro Funcionários II: Rua Maria Torres Lima, Rua Heráclito 
Almeida; Bairro Barra de Gramame: Rua José Evangelista da Silva, Rua Agt. Fiscal Djalma Gomes 
da Silva, Rua Francisco Medeiros da Silva; Bairro Gramame: Rua Santa Terezinha do Menino Jesus, 
Rua Bruno Rocha do Nascimento, Rua Francisco Amaro de Brito, Rua Sargento Carlos Moreira de 
Oliveira, Rua Ernando Feitosa de Paiva , na Cidade de João Pessoa/Pb. Comunica que o Recurso 
Administrativo interposto pela referida empresa, foi conhecido como tempestivo, mas no mérito lhes 
foi negado provimento,  CONSERVANDO-SE a decisão anteriormente prolatada para ratificar e 
manter o julgamento da PROPOSTA  sendo, portanto, declaradas classificadas as empresas: A3T 
CONSTRUÇÃO E INCORPORAÇÃO  LTDA.-  CNPJ  Nº 09.047.935/0001-06, CONSTRUTORA 
FÊNIX EIRELI.-  CNPJ  Nº 73.041.188/0001-90 e ANTUNES ENGENHARIA LTDA – CNPJ Nº 
22.455.563/001-07 e DESCLASSIFICADA a empresa: EXTRA CONSTRUÇÕES, INCORPORA-
ÇÕES E EMPREENDIMENTOS EIRELI.- EPP - CNPJ  Nº 11.094.171/0001-43. Informa também 
que apenas para efeito elucidativo as alegações apresentadas foram analisadas pela Assessoria 
Jurídica e que o inteiro teor da resposta ao Recurso Administrativo interposto foi ratificado pelo 
Senhor Secretário de Infra Estrutura e encontra-se inserida no respectivo processo administrativo 
na Sala da Comissão Setorial de Licitação da SEINFRA

João Pessoa, 02 de outubro de 2019
Teresa Cristina Teles de Holanda

Presidente da Comissão e Pregoeira/SEINFRA

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

RESULTADO DE JULGAMENTO PROPOSTA COMERCIAL 
CONCORRÊNCIA N° 33010/2019

(PUBLICAÇÃO POR INCORREÇÃO)
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS ESPECIALIZADOS PARA CONSTRUÇÃO DA PRA-

ÇA JARDIM OCEANIA – FASE II, EM JOÃO PESSOA. A Prefeitura Municipal de João Pessoa através 
da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN, torna público o resultado de julgamento da proposta 
comercial da CONCORRÊNCIA N° 33010/2019: EMPRESAS CLASSIFICADAS:  CONSTRUTORA 
ITAY EIRELI EPP; A3T CONSTRUÇÃO E INCORPORAÇÃO LTDA; CONSTRUTORA ECON EM-
PREENDIMENTOS E CONST .LTDA e PRENNER CONSTRUÇÕES LTDA DESCLASSIFICADA: 
OLIVEIRA LOCAÇÃO, SERVIÇOS E CONSTRUÇÕES LTDA-ME, por descumprimento do item 
8.5 do edital por apresentarem inconsistências nas composições de preços unitários, conforme 
descrito no relatório UEM/SEPLAN. O relatório de julgamento das propostas comerciais encontra-
-se disponível no Portal da Transparência da Prefeitura Municipal de João Pessoa e na CEL cujo 
endereço consta no preâmbulo do edital. Fica alterado a publicação no DOU em 03/10/2019, seção 
3, página 192, e DOE-PB e JORNAL A UNIÃO, edição de 03/10/19.

João Pessoa, 07 de outubro de 2019.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação - SEPLAN

Prefeitura Municipal de João Pessoa
Secretaria da Administração
ADIAMENTO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 04-062/2019
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº: 2019/044218 apenso ao processo nº 2019/043444.
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE EM-

PRESA ESPECIALIZADA NA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE TRATAMENTO FITOSSANITÁRIO 
E DESCUPINIZAÇÃO DE ÁRVORES, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA 
DE MEIO AMBIENTE- SEMAM, CONFORME CONDIÇÕES E EXIGÊNCIAS ESTABELECIDAS 
NESTE EDITAL E SEUS ANEXOS.

O pregoeiro responsável pelo Pregão em tela comunica aos interessados que a sessão pública 
definida para o dia 14/10/2019 fica adiada para o dia 18/10/19 às 10:00h, tendo em vista que o aviso 
de licitação e nem o edital com a nova data não foi lançado no site do comprasnet.

Edital: www.comprasgovernamentais.gov.br / www.transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes
João Pessoa, 07 de outubro de 2019.

Dalpes Silveira de Souza
Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOCA CLAUDINO
SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL

CONSELHO DE DIREITOS DA CRIANÇA E DO ADOLESCENTE - CMDCA
RESULTADO OFICIAL DOS CANDIDATOS ELEITOS PARA COMPOREM

 O CANSELHO TUTELAR DO MUNICIPIO DE JOCA CLAUDINO 2020-2023.

COLOCAÇÃO NOME

SEÇÕES Nº
 25, 35 e 36
(FAZENDA 

NOVA)

SEÇÕES Nº
50, 51 e 93

(SANTA RITA)

SEÇÕES Nº
54, 55, 65, 70 e 71

(JOCA 
CLAUDINO)

SEÇÕES Nº
74, 76, 79, 

81 e 85
(JOCA 

CLAUDINO)

TOTAL GERAL

1º ARTUR RIBEIRO 214 23 48 28 313

2º
G R L Ã N D I O 
VIEIRA

13 152 49 80 294

3º AMANDA LEITE 33 40 113 72 258

4º DAVI ANDRADE 17 28 97 68 210

5º MARIA JOANA 95 18 53 42 208

SUPLENTE ANA CLAUDIA 67 21 20 21 129

SUPLENTE
G R A Z I E L A 
MARQUES

32 06 26 08 72

TOTAL DE ELEITORES APTOS A VOTAR5 ABSTENÇÕES
VOTOS 

VÁLIDOS
BRANCOS e 

NULOS
COMPARECIMENTO 

NAS URNAS

2.519 1.011  1.484 24 1.508 

Joca Claudino-PB, 08 de Outubro de 2019.
FRANCISCA VAGNA LIRA DUARTE

Presidente do Conselho Municipal dos Direitosdas Crianças e dos Adolescentes 
 CMDCAMunicípio de Joca Claudino-PB.

PREFEITURA MUNICIPAL DE PUXINANA – PB
AVISO DE CONTINUIDADE

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 026/2019 SRP
A Prefeitura Municipal de Puxinanã – PB, através do Pregoeiro abaixo transcrito, TORNA 

PÚBLICO e CONVOCA aos interessados para continuidade do certame abaixo descrito PREGÃO 
PRESENCIAL nº. 026/2019 SRP, do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é a SISTEMA DE REGISTRO 
DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE PNEUS E CÂMARAS DE AR. Data: 10/10/2019 
às 10h00min (Horário Local). No Setor de Licitações da Prefeitura de Puxinanã, à Av. Vinte e 
Oito de Janeiro, 20 – Centro – Puxinanã - PB, no horário de expediente. Outras informações pelo 
Telefone (83) 3380-1007

Puxinanã, 07 de outubro de 2019.
Allan Franklin Custódio

 Pregoeiro

Prefeitura Municipal de Pedra Branca 
EXTRATO DE CONTRATO

Tomada de Preços 00005/2019
Contratante: Prefeitura Municipal de Pedra Branca
Contratada: CONOBRE ENGENHARIA CONSTRUÇÃO E COMERCIO LTDA-EPP.
Objeto: modernização de quadra poliesportiva no município de Pedra Branca-PB, atendendo o 

Contrato de Repasse nº 880483/2018/ME/CAIXA.
Valor Global de R$ 357.974,85 (trezentos e cinquenta e sete mil, novecentos e setenta e quatro 

reais e oitenta e cinco centavos).
Pedra Branca-PB, 04 de Outubro de 2019

Allan Feliphe Bastos de Sousa-Prefeito 

PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS/PB
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE PATOS

AVISO DE ADIAMENTO PREGÃO PRESENCIAL Nº  006/2019  - SRP
A SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE PATOS, através da 

Comissão de Pregão, torna público, o aviso de adiamento “SINE DIE” do edital de Pregão Presencial 
para Registro de Preços nº 006/2019, tendo em vista pedido de impugnação ao edital interposto 
pela empresa THIAGO HENRIQUE ASSIS DE MOURA - ME, CNPJ Nº 06.217.437/0001-68.

Patos-PB, 07 de outubro de 2019
JOELMA PEREIRA PALMEIRA

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS – PB
RETIFICAÇÃO DE AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 058/2019
No Aviso deLicitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL nº. 058/2019,publicado no Jornal 

a União e Diário do Estado (DOE)do dia 05/10/2019, onde se lê:às 10:00 horas,leia-se: às 11:30 
horas. Os demais atos permanecem inalterados.

Queimadas, 07 de outubrode 2019.
Joseneide da Mata Silva Siqueira – Pregoeira.

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO DO BACAMARTE
AVISO DE RESULTADO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS N.º 002/2019
A Prefeitura Municipal de Riachão do Bacamarte, através de sua CPL, torna público o resultado da 

licitação Tomada de Preços nº 002/2019, cujo objeto é a contratação de uma empresa de construção 
civil, para execução das obras de construção de uma Praça na cidade de Riachão do Bacamarte. 

EMPRESA VENCEDORA: POLYEFE CONSTRUÇÕES, LIMPEZA E CONSERVAÇÃO EIRELI 
– EPP, CNPJ nº 08.438.654/0001-03.

VALOR TOTAL: R$ 251.963,11 (Duzentos e cinquenta e um mil novecentos e sessenta e três 
reais e onze centavos).

 Riachão do Bacamarte(PB), 7 de outubro de 2019.
CLEBERTO DE SOUZA ARAÚJO ANDRADE 

PRESIDENTE DA CPL
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA GRANDE
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

RESULTADO DE JULGAMENTO DE RECURSO DE JULGAMENTO DA PROPOSTA
CPL Serra Grande – PB, tornar publicar aos interessados, Decisão:DEFERIMENTO do recurso 

com base no art. 48 inciso §3º da lei 8.666/93 pela empresa FFJ CONSTRUTORA LTDA, CNPJ 
nº 19.369.906/0001-06Informações, sala da CPL, a Rua Vicente Leite de Araújo, 01, Centro, Serra 
Grande – PB.

SERRA GRANDE, 07 DE OUTUBRO DE 2019.
ELVIS STANELLEY LEITE DE SOUZA

Presidente da CPL/PMSG

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2019
OBJETO: Contratação de empresa para Reforma do Ginásio de Esportes O Marcelão. Licitan-

tes Habilitados: B2 CONSTRUCOES EIRELI; CONCRENOR CONSTRUCOES DO NORDESTE 
EIRELI.Licitantes Inabilitados: SILVAS CONSTRUCOES LTDA; TRABES CONSTRUÇÕES E 
SERVIÇOS LTDA EPP; VERSATTA SERVICOS E CONSTRUCOES EIRELI. Dos atos decorrentes 
do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 
e suas alterações. Comunica-se que, em não havendo interposição de recursos, a sessão pública 
para abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 16/10/2019, às 10:00 horas, 
no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão 
Permanente de Licitação, Rua Jose Rodrigues Coura, 53 - Centro - São Sebastião de Lagoa de 
Roça - PB, no horário das 07:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3387-1066. E-mail: 
licitacao@lagoaderoca.pb.gov.br. 

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 07 de Outubro de 2019
MARIA DE FATIMA M.E.ROCINE - Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
AVISO DE LICITAÇÃO

Pregão Presencial SRP nº 065/2019
A Pregoeira torna público, para conhecimento dos interessados, que fará realizar no dia 21 de 

outubro de 2019 às 09h00, na sala do Setor de Licitação da Prefeitura de Sousa, situada à Rua Co-
ronel José Gomes de Sá, nº 27, 1º andar, Centro, Sousa–PB, procedimento licitatório na modalidade 
Pregão Presencial SRP. Objeto: Aquisição parcelada de equipamentos odontológicos permanentes 
destinados aos PSF´s e ao CEO, com o objetivo de atender as necessidades da Secretaria de 
Saúde de Sousa-PB, sob o regime de registro de preços, discriminados e quantificados nos anexos 
do edital. Os interessados poderão acessar a cópia do edital no Portal da Transparência, através 
do sítio www.sousa.pb.gov.br, ou ainda retirar sua cópia no horário de expediente das 08h00 às 
12h00, em todos os dias úteis, no endereço supracitado, mediante pagamento de boleto emitido 
pelo Setor de Tributos do Município.

Sousa, 07 de outubro de 2019.
ALYNE SANTOS DE PAULA

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA REDONDA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 025/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Dom Adauto, 11 - Centro - Serra Redonda - PB, às 10:00 horas do dia 18 de Outubrode 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por lote, com objetivo para: CONTRA-
TAÇÃO DE ASSESSORIA TÉCNICA EM LICITAÇõEs Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02e Decreto Municipal nº. 004/2009. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33994081. 
E-mail: cpl@serraredonda.pb.gov.br. Edital: www.serraredonda.pb.gov.br/portal-da-transparencia 
ou www.tce.pb.gov.br

Serra Redonda. - PB, 06 de Outubrode 2019
ADRIANO DE MACENA DE SOUZA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE PIRANHAS
AVISO DE PRORROGAÇÃO DE PRAZO

MODALIDADE :TOMADA DE PREÇOS 0003/2019
A Prefeitura Municipal de São José de Piranhas, Estado da Paraíba, através de sua Comissão 

Permanente de Licitação - CPL, TORNA PÚBLICO a quem possa interessar que a Tomada de 
Preços 0003/2019 com abertura marcada para o dia 14 de outubrode 2019 às 09:00 horas, fica 
PRORROGADA para o dia 25 de outubro de 2019 às 09:00 horas a abertura do referido procedimento 
licitatório. Objeto: Contratação de empresapara execuçãodos serviços de implantação de melhorias 
habitacionais para controle da doença de chagas(MHCDC) no município de São José de Piranhas- 
PB, através do projeto de Reconstrução de Unidades Habitacionais – Convênio 1747/2017 entre 
Prefeitura Municipal de São José de Piranhas-PB e a Fundação Nacional de Saúde – FUNASA. 
MOTIVO: Inclusão de planilhas orçamentárias no Anexo I do Edital.

São José de Piranhas-PB, em 07 de Outubrode 2019.
Helder de Lima Freitas

Presidente da CPL

Responsável: Geralda Antonia do Nascimento
CPF: 646.723.104-00
Título/Valor – CBI – R$ 4.008,15
Protestante: Aymore Credito Financiamento 
e Investim
Apresentante: Portal de Documentos SA
Protocolo: 123350
Responsável: Rodrigo Oliveira Correia
CPF: 219.720.338-08
Título/Valor – SJ – R$ 13.466,87
Protestante: Edilson Felix da Costa
Apresentante: Edilson Felix da Costa
Protocolo: 123250
Responsável: Wellington Bandeira Jesus

CPF: 120.430.951-53
Título/Valor – DMI – R$ 2.200,00
Protestante: Granja Peru de Suinos LTDA
Apresentante: Banco Cooperativo do Brasil
Protocolo: 123246
        Em obediência ao Art. l5 da Lei 9.492, 
de 10.09.1997, intimo as pessoas físicas e/ou 
jurídicas citadas a darem razões que tem, neste 
Cartório de Protesto, à Rua acima citada, no 
prazo de 03 (três) dias.

Cajazeiras – PB, 07 de outubro de 2019.
Maria Dolores Lira de Souza

Oficiala do Protesto

CARTÓRIO ANTONIO HOLANDA 
Rua Odilon Cavalcante, 81 - Centro

Cajazeiras - PB
Fone/Fax – (83) 3531-2015

EDITAL

DER - DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DO ESTADO DA PARAÍBA – CNPJ/
CPF Nº 09.122.706/0001-09 Torna público que a SUDEMA Superintendência de Administração do 
Meio Ambiente, emitiu a Licença de Instalação nº 2099/2019 em João Pessoa,25 de setembro de 
2019 – Prazo: 120 dias. Para a atividade de:Instalação da Rodovia PB-383, trecho: Lastro / Divisa 
PB-RN com extensão de 2km. Na (o) – RODOVIA PB-383, TRECHO: LASTRO / DIVISA PB-RN. 
Município: - UF: PB. Processo: 2019-004714/TEC/LI-6883

DER - DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DO ESTADO DA PARAÍBA – CNPJ/CPF 
Nº 09.122.706/0001-09 Torna público que solicitou a SUDEMA Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, a Licença de Operação. Para a atividade deOperação:Vicinal: Campina Grande 
/ Jenipapo- UF: PB. Processo: 2019-006478/TEC/LO-9799.

DER - DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DO ESTADO DA PARAÍBA – CNPJ/
CPF Nº 09.122.706/0001-09 Torna público que a SUDEMA Superintendência de Administração do 
Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 2104/2019 em João Pessoa,25 de setembro de 
2019 – Prazo: 1825dias. Para a atividade de:Operação do Aeródromo Regional de Cajazeiras. Na 
(o) – OPERAÇÃO DO AERÓDROMO REGIONAL DE CAJAZEIRAS. Município: - UF: PB. Processo: 
2019-004960/TEC/LO-9485.
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